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EL PUEBLO
LEGISLADOR

ENTREVISTA

Comandante Hugo Chaves:
"Esta es tu Patria,

WTEAPARTE

Reforma Agraria: 

I Vigente y 
Necesaria?
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De La Higuera a 

Pando, y hasta hoy el 

Che vive

"Lamentablemente, un 
Hombre que es derecho, 

que es honesto, que va de 
f rente, se envenena"
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Con el comandante Hugo Chavez (I)

«Esta es tu pat ria, tocala, 
du el el a...»

El 4 de febrero de 1992 una terrible insurrection militar sacudia la Republica de Venezuela. El 27 de noviembre del mismo ano otro levanta- 
miento -esta vez con loco en la Fuerza Aerea- hacia tambalear de nuevo al gobierno de Carlos Andres Perez. Al otro dia del pronunciamiento de 
febrero, el teniente general Hugo Chavez Frias, -lider de los sublevados- se habia convertido en la figura mas popular de su patria, encarnando, 

junto a sus companeros, un nuevo tipo de militar latinoamericano, vinculado a su pueblo y a las claves mas dramaticas de su condition, inspira- 
do en ejemplos extraidos del fondo de la historic, cuando los ejercitos latinoamericanos se formaron como herramientas para la efectiva indepen

dence de nuestros iepublicas. De paso por Montevideo y proximo a partir hacia Santiago de Chile, el comandante Chavez hablo con Mate
Amargo. Junto a el estaban el teniente coronel Jose Luis Davila y el economista Manuel Quijada, tambien integrantes del Movimiento 

Bolivariano Revolutionary 200 (MBR 200), agrupamiento politico de proyeccion national auyo germen surgio hacia 1982, cuando una pequena 
logia de militares jovenes, se juramentaron para retomar el rumbo historico seguido por S^dn Bolivar. Ya por entonces se les conocia como «los 
bolivarianos». En virtud de su extension, Mate Amargo ofrecera el texto de la entrevista con el comandante Hugo Chavez en dos entregas conse- 

cutivas.

N
os recibio enfundado en el «liqui-liqui» 
uniforme de los legendaries llaneros 
de Paez. Una diminuta condecoracion 
- la Orden del Libertador- luce en la zurda de 

su casaca y todo su aspecto es militar. Tiene 
40 anos que no aparenta y el impecable 
estado de un fisico trabajado “Verna de correr 
por la rambla-. Mulato, franco y expansivo, 
natural de Barinas y por lo tanto llanero, 
comenzo a hablar de lo que es su idea 
obsesiva, el nuevo militar latinoamericano, 
del que -junto a sus companeros- se considers 
una prefiguracion.

El pendulo y su 
equilibrio

—4 Porque esa idea centralcomandante?
—Tai vez por la necesidad que tenemos 

de detener el movimiento de pendulo que 
caracteriza la condicion de los militares 
latinoamericanos. O gorilas y dictadores o 
robots, especie de eunucos incapaces de 
reaccionar a la vista del drama terrible que 
viven nuestros pueblos. Es necesario 
encontrar un punto de equilibrio para esa 
oscilacion tragica que sutren los militares 
latinoamericanos. Ese equilibrio solo se puede 
lograr vinculandonos a nuestros respectivos 
pueblos, luchando con ellos brazo con brazo, 
hombro con hombro. Fue ese sentimiento el 
que nos llevo a rebelarnos contra un gobierno 
llamado democratic©, pero que en los hechos 
habia degenerado en una tirania, no solo de 
partidos sino unipersonal. Su representante, 
el senor Carlos Andres Perez hoy esta preso 
por corrupto y quien Ie habia transferido el 
mando anteriormente, Jaime Lusinchi, anda 
profugo por el mundo con dos autos de 
procesamiento que pesan sobre su persona. 
Esto de por si dice algo acerca de que tipo de 
democracia teniamos en Venezuela.y 
tambien sobre las razones por las que 
elegimos el camino de la insurreccion civico- 
militar.

«E1 viaje a la 
catacumba»

—Comandante, el 10 de abril de este ano 
ustedfue liberado. En lugar de salirde prision 
denigrado se transformo en el mas popular 
de los venezolanos. Considerando que no ha 
abandonado las razones que lo llevaron a la 
insurreccion ^que forma ha adoptado hoy 
por hoy la causa de los insurrectos de febrero? 
iQue es lo que lo ha movido a recorrer 
America Latina?

—Nuestra primera necesidad al salir de 
prision fue tomar contacto directo con ese 
drama del que apenas teniamos trazos 
ligeros. Es necesario comprender que yo 
venia de pasar 23 anos en los cuarteles del 
ejercito venezolano, luego la carcel. Fue asi 
que al recobrar la libertad, durante cien dias 
recorri junto a mis companeros el llano, los 
caminos, los barrios de mi patria. Lo llamamos 
«el viaje a la catacumba», alii donde el pueblo 
Hora, gime, siente y espera un mundo mejor. 
Despues de palpar esa realidad, nos 
impregnamos aun mas del pensamiento 
bolivariano deque lapatriaes nuestra America 
y por eso decidimos aceptar invitaciones -en 

algunos casos- o aventurarnos sin tener 
mucho contacto -como en U ruguay- a conocer 
otras realidades y a procurer hablar con 
militares uruguayos. Ellos tambien son una 
referenda para ese nuevo militar 
latinoamericano que precisan nuestras

ls patria no es algo abstracto que no se ve. Tocala, duelela, siente su hambre y comparte con ella 
tu radon de combate»

patrias.
—Teniendo en cuenta la nueva 

proyeccion de su movimiento ctioy el 
comandante Chavez se considers un politico?

—Estando en la carcel lei una entrevista 
a Eduardo Galeano en que el, ante la pregun- 
ta de si se consideraba un escritor politico, 
respondia que si, si se entiende por politico 
a quien se preocupa de la vida de sus seme- 
jantes. En ese sentido yo tambien me consi
der un politico desde mi adolescencia, cuan
do comence a sentir algo que me inducia a 
preocuparme por mi gente. En 1982, cuando 
ya eramos capitanes y teniamos diez anos 

en el ejercito, nos sentiamos parte de una 
nueva generacion de militares, que comenzo 
a forjarse ya en 1971, cuando empieza una 
reestructura a fondo de los programas de 
estudio y la formacion de los oficiales se 
implanta a nivel universitario. Habia termina

do la guerra de guerrillas, habiamos dejado 
de ir a la escuela de la Armada y mi genera
cion no conocio que cosa era una mision 
militar antiguerrilla ni participo en misiones 
fuera del pais. Nos integramos de Ueno al 
trabajo diario dentro de lo que consideraba- 
mos un modulo democratico. La guerrilla 
habia bajado de las montahas y se respiraba 
un ambiente de pacificacion. Sin embargo, 
por entonces comenzamos a apreciar un 
mundo politico degenerado. Veiamos como 
nuestros jefes superiores llegaban a altos 
cargos aliados a la clase politica y como eran 
postergados los mejores por resistirse a eso, 

o peoraun, como debian irse de la institucion 
por no aceptar esas transas. Esa crisis moral 
iria tomando forma concrete en el cuerpo de 
la nacion venezolana. Vimos como aquella 
explosion que llevo el precio del petroleo de 
4 a 36 dolares por barril no fue utilizada para 
levantar al pais sino para alimentar el despil- 
farro y la corrupcion. Con ese cuadro en 
incremento llegamos al ano 1982.

Del «viernes negro al 
«caracazo»

—Ese ano coinciden dos cosas en 
Venezuela. Por un lado se hizo evidente la 
crisis economica. Hubo un «viernes negro» 
que llevo a la aplicacion del control de 
cambios, hubo un frenazo en la economia, se 
elevaron las tasas de interes, la inflacion se 
desbordo y por primera vez en el siglo se 
entro en recesion. La crisis se comenzaba a 
manifestar en toda su profundidad.

Al mismo tiempo se celebraba el 
bicentenario del nacimiento de Simon Bolivar, 
nuestro inspirador ideologic© y filosofico. 
Eramos ya capitanes, con diez anos de vida 
militar y creamos dentro del ejercito -a partir 
de un nucleo muy pequeho- una organizacion 
bolivariana que, con el tiempo, fue 
extendiendose. Realizabamos un trabajo muy 
abierto y hasta teniamos boletines 
bolivarianos donde se planteaba la 
recuperacion de la moral de las FFAA, 
conjuntamente con el llamado a construir 
una doctrina propia, latinoamericana y 
venezolana y no una doctrina importada, 
ajena a nosotros e impuesta desde los 
grandes centros de poder.

—c Ya era el germen del MBR 200?
—Lo era, al punto que lo denominamos 

Ejercito Bolivariano 200. Con ese grupo nos 
juramentamos en un sitio historico y decidimos 
dedicar la vida entera a un proyecto 
transformadorcivico militar. Porsupuesto, ni 
imaginabamos por entonces que doce anos 
despues marchariamos a la insurreccion. 
Para que esa idea entrara a incubarse en 
nosotros debena Hegar 1989, el fin de la 
decada perdida, momento en el que en 
Venezuela, a la crisis moral se suma la crisis 
politica y social, la que se hace evidente 
durante el segundo gobierno de Perez. 
Apenas 20 dias despues de asumir por 
segunda vez Perez, el pueblo venezolano se 
alza. Fue una expresion social espontanea 
motivada por el hambre y la miseria. Alli nos 
enfrentamos a circunstancias dramaticas. 
«Los militares deben empuharsu espada en 
defensa de las garantias sociales» habia 
dicho Simon Bolivar el 10 de diciembre de 
1930, cuando estabaya al borde del sepulcro. 
El 8 de julio de 1975 yo habia jurado, sable en 
alto, defender la patria y las instituciones, y 
me lo habia tornado en serio. Y nos 
encontramos que cuando el 27 de febrero de 
1989 el pueblo de Caracas sale a saquear 
movido por el hambre, Carlos Andres Perez 
imparte a los generales la orden de matar, la 
misma orden infame que impartio cuando 
nuestra insurreccion. Entonces muchos de 
mis soldados fueron muertos, ya rendidos, 
porfrancotiradores de la policia politica. Era 
el mismo Perez que en los sesenta, como 
Ministro del Interior de Romulo Bentancur, 
ordenaba tirar al mar desde helicopteros a 

Jos guerrilleros previamenta acuchillados, el 
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mismo Carlos Andres Perez al que saludo 
mediante una carta, como a un lider del 
Tercer Mundo, un presidenciable uruguayo.

«Bolivarianos»

—Antes del 27 de febrero yo estaba 
trabajando en el Palacio de Gobierno, en 
caracter de ayudante de un general de 
Division. Por la gracia de Dios, por buena o 
mala suerte, habia caido con rubeola pocos 
dias antes, una enfermedad que a mis anos 
era peligrosa. Por eso pude presenciar la 
tragedia desde mi casa. Un ejercito lanzado 
a parar como fuera a la gente, con la orden de 
disparar a mansalva contra compatriotas 
desarmados. Vi ninos con cuatro tiros en la 
espalda, muertos con un trozo de carne en la 
mano, con una bolsa de comida. Despues de 
la masacre, aquellos militares a los que ya 
nos llamaban «bolivarianos», los que 
veniamos de abajo, de hogares de 
campesinos, de obreros, de gente del pueblo, 
revisamos la tragedia y decidimos alzarnos 
en armas contra Carlos Andres Perez. 
Disenamos el plan de operaciones “Ezequiel 
Zamora» y estuvimos a punto de activarlo 
antes de Io pensado, en especial cuando se 
preparaba la invasion a Haiti. Yo estaba en 
un batallon de paracaidistas cuando recibi la 
orden de aprestarme a saltar sobre Puerto 
Principe mientras otro batallon Io haria en 
otro punto. Todo estaba dispuesto para 
reponer a Aristide, que estaba en Caracas 
bajo proteccion de Perez. Se Io habia llevado 
a Caracas y se Io instalo en la Casa Militar, 
con guardiade honory todo. En ese momento, 
los comandantes de 
paracaidistas nos reunimos en 
secreto y decidimos alzarnos 
en armas cuando se impartiera 
la orden de invasion. Los 
aviones saldrian para Haiti 
pero pegarian la vuelta. El 
ejercito bolivariano, como el 
artiguista, nacio para dar 
independencia a nuestros 
pueblos y no para invadirnos 
unos a otros. Ya el tema militar 
habia pasado a ser otro 
componente de la crisis. Luego 
de la insurreccion fuimos 
percibidos como la expresion 
de un clamor de las mayonas, 
tanto que al otro dia de la 
misma, entre el 92 y el 94 por 
ciento de los venezolanos 
aprobaban nuestro 
alzamiento. Poresectamorfue 
que tuvieron que sacarnos de 
la prision de Caracas para 
enviarnos a un campo de 
concentracion alambrado, 
donde para entrar -incluso la 
prensa- se requeria permiso 
del Ministerio de Defensa. El 
pueblo habia rodeado la 
prision de San Carlos, en el 
centro de Caracas, una prision 
militar de mas de 200 anos. 
Hasta se decia que habia dos 
centros de poder en Caracas: 
Miraflores y el cuartel San 
Carlos. Por esa razon Perez 
decidio nuestro traslado.

El arbol de las 
«tres raices»
—Comandante, resulta sugestiva la 

election del nombre de Ezequiel Zamora 
para designer el plan operative. Se trata de 
una de las figuras mas rediceles de Ie historie 
venezolene.

—Si, Ezequiel Zamora es algo asi como 
el Emiliano Zapata venezolano, un lider 
agrario. Nosotros buscamos nuestra 
inspiracion ideologica en componentes 
autoctonos, propios, y en ese sentido 
hablamos del «arbol de las tres raices». Una 
rafz bolivariana, una robinsoniana -en 
referencia a Simon Rodriguez- y otra raiz 
menos conocida, mas vinculada a las luchas 
locales venezolanas que nos viene de 
Ezequiel Zamora y su plan agrario.

—Eso en Io referido e les reices que 
vienendelsigloXIX. Sinembergo, megustene 
seber que efecto tuvieron en vuestre 
generecion hechos mucho mes recientes, 

que tuvieron como protegonistes a soldedos 
del pueblo luchendo junto el pueblo. Me 
refiero a les insurrecciones de Cerupeno y 
Puerto Cebello e comienzos de los ’60, poco 
despues delllemedo «Pacto del Punto Fijo», 
que esteblecie Ie repertije del poder entre 
«adecos» y «copeianos».

—Manolo, Manolo, -ne el comendente 
dirigiendose e Menuel Quijede-escucha esta 
pregunta. Crei heber cometido elgun 
equivoco imperdoneble. Al fine! todo se me 
eclero. Menuel Quijede ere un vetereno del 
elzemiento de Puerto Cebello, -e/ 
«portenazo»- y en voz quede Io rememore: 
«Contra Io que se quiso hacer creer 
incialmente fue un levantamiento de militares 
mas bien de derecha, luego se sumo el resto 
y la poblacion civil. Romulo Bentancur tomo 
presos y solto a los mas conservadores 
alimentando la leyenda de que fue un 
levantamiento promovido por la izquierda. 
Yo tenia 28 anos por entonces y fue muy 
duro. Hubieron miles de muertos y se 
combatio durante varios dias».

La dimension de la 
patria

—Sorprendio el leventemiento de febre
ro en un continente que en Ie deceda del 70 
habia vivido inmerso en el militarismo. c Cual 
es la diferencia de fondo entre el movimiento 
de febrero y los golpes militares de aquella 
decada?

—La diferencia fundamental radica en el 
tipo de militares que dirigieron esta insurrec

Comandante Hugo Chavez Frias: El «liqui-liqui» de la caballeria de Paez se amolda a la figura de llanero de Batinas ya su 
idiosincracia bolivariana. Casi un punto en la guerrera, la Orden del Libertador. Algo mas que una condecoracion.

cion y en el contenido ideologico de la mis
ma. Del ’82 al ’92 sembramos la idea 
bolivariana que hizo carne en la mayoria de 
los militares venezolanos. Se hicieron en- 
cuestas en el seno de las FFAA y tenemos un 
porcentaje de apoyo similar al que posee
mos entre la poblacion civil, el 80 por ciento. 
Eso, por supuesto, tiene aterrado al sistema 
venezolano. Es el producto de un trabajo a 
conciencia en el alma de los hombres. Un 
mensaje que no pretende formar gorilitas 
con vocation de dictadores. El mensaje es 
otro, Ie decimos al cadete y a los oficiales 
jovenes: «Ese campesino que esta allf es 
nuestro pueblo ya el nos debemos mas que 
a las cupulas que nos dan ordenes arbitra- 
rias. Ese tanque, ese helicoptero, esecaba- 
llo, esa patrulla en las montanas son la patria 
tanto como cada arbol, cada hombre, cada 
niho de esta tierra, esta es tu patria. La patria 
no es algo abstracto que no se ve, tocala, 
duelela, siente su hambre y comparte con 
ella tu ration de combate». Esa perception 
es el resultado de una decada de trabajo 
profundo, duro, de un grupo de hombres muy 
jovenes. Entonces, yo no creo que entre ese 

nucleo se esten formando gorilas.
En segundo lugar, nuestros planes politi

cos siguen basandose en cambios revolutio
naries, atentos a un cambio en las estructu- 
ras y ajenos al maquiavelismo gattopardesco. 
Nuestro movimiento es bolivariano y revolu- 
cionario y esa R de revolucionario inserta en 
nuestro nombre es parte de mas de un ano 
de discusiones en asambleas clandestinas 
de 20, 30 o 40 oficiales, no es un capricho.

«Los amos del valle»
—Comandante i por que sobre esa base 

no formaron desde el vamos un movimiento 
polftico para salir a buscar el apoyo de la 
gente?

—Porque eso era imposible en Venezue
la y sigue siendo muy dificil aun hoy. Existen 
ejemplos de partidos politicos que surgieron 
con mucha fuerza para luego ser absorbidos 
por el sistema. En primer lugar es preciso 
tener fortunes para la publicidad porque los 
grandes medios de comunicacion estan en 
manos de una elite a la que llamamos «los 
doce amos del valle».

—Aca son tres.
—^Nada mas? Son menos, entonces 

todo es mas facil. Pero siguiendo con el 
tema, muchos militares que nos antecedie- 
ron eligieron el camino de la politica. Hubo 
casos celebres, como el de un Ministro de 
Defensa honesto, un hombre particularmen- 
te honrado que salio a la calle a formar un 
partido politico. No solo no tenia prensa sino 

que era ridiculizado por ella. Era patetico 
verlo ir de pueblo en pueblo en un carrito con 
altavoces, luchando contra aviones privados 
y canales de TV. No hay reglas de juego 
justas que permitan formar un movimiento 
politico que crezca desde abajo. Por eso 
decidimos alzarnos en armas. Esas armas 
no eran para ir a la guerra contra Colombia o 
para invadir Haiti, son para garantizar nues
tra soberania y la seguridad y el futuro de 
nuestra gente.

—^De que man era van a funcionar los 
bolivarianos de aqui en adelante?

—No queremos mas insurrecciones, ya 
protagonizamos dos y ha muerto un grupo 
importante de compaheros. El 4 de febrero 
murieron catorce personas.

—Y en noviembre muchas mas...
—Si, pero fue el gobierno el que aumento 

la cuota de sangre derramada. Por ejemplo, 
en una carcel caraquena, en una de esas 
embajadas del infierno que alia tenemos, en 
la carcel de Catia, el dia de la insurreccion 

abrieron las rejas para facilitar la fuga a 200 
presos. Los mataron a todos, en las calles, 
dentro de los pabellones. Despues Carlos 
Andres Perez alego que nosotros los habfa- 
mos armado. El 27 de noviembre de 1992 fue 
la Fuerza Aerea la que mayoritariamente se 
levanto. Ten fan aviones F16, Mirage, Bron
co, helicopteros de combate. Poseian un 
enorme poder de destruction, pero el gene
ral Visconti y los oficiales que encabezaron 
esa rebelion tenian tambien la conciencia de 
que no operaban sobre una ciudad enemiga. 
Por eso no utilizaron una sola bomba de alto 
poder, con la que hubieran hecho desapare- 
cer a Miraflores con Carlos Andres Perez y 
todo Io que Io rodeaba. Lanzaron bombas 
pequenas a la Policia Politica y se empena- 
ron en un combate aereo donde murieron 
pilotos pero no lanzaron ninguna bomba de 
alto poder a tierra. Se lanzaron si bombas 
disuasivas que no explotaron porque delibe- 
radamente se les habia quitado el percutor 
para evitar la masacre de compatriotas. Lo 
mas lejos que se llego fue a romper la barrera 
del sonido para aterrorizar a las fuerzas del 
gobierno. Veinte generales estuvieron en 
poder de nuestra gente y a ninguno se Ie 
causo daho. Nunca tuvimos animos de ma
sacre y lo demostramos. No queremos volver 
a la rebelion armada pero no podemos ga
rantizar que no se repitan o que no se reiteren 
explosiones similares a la del ’89. Eso es casi 
inevitable con un 60 por ciento de pobreza 
critica, con un 12 por ciento de indigentes, 
con 600 mil ninos abandonados en las calles 
de Caracas, durmiendo bajo los puentes, en 
las calles...

Nuevas bases
—6 Y ante la eventualidad de 

otro «caracazo» los bolivarianos 
permanecenan neutrales?

—Yo me voy con mi pueblo, mi 
compromise es con ese pueblo. Y 
si los militares jovenes se vuelven 
a alzar, no buscando establecer 
una dictadura, sino para apoyar a 
ese pueblo, vamos a estar con 
ellos. Podemos predecir que si el 
pueblo vuelve a alzarse de nuevo, 
en las FFAA se formaran dos ban- 
dos, los que saldran a reprimir y 
los que se pondran del lado del 
pueblo.

Estamos haciendo lo posible 
para que no se llegue a ese en- 
frentamiento fratricida. Pedimos 
que se Ie de una oportunidad a los 
cambios pacificos y concretamen- 
te proponemos el llamado a una 
Asamblea Constituyente, ya que 
consideramos que es la unica sa- 
lida que puede garantizar la paz 
necesaria para transitar hacia otra 
situation. Es decir, es necesario 
cambiar esta Constitution nacida 
del pacto de “Punto Fijo». Una 
democracia que solo tiene algu- 
nos rasgos de democracia, que no 
preve -por ejemplo- el recurso 
revocatorio. Y asi sucedio que Car
los Andres Perez resultaba inamo- 
vible aunque todo el mundo - 
incluido su propio partido- pedia 
que se fuera.

Queremos abrir el cauce a una 
real democracia. Nosotros tenemos el apoyo 
del 80 por ciento de la poblacion para nuestra 
propuesta de Asamblea Constituyente y mas 
del 60 para nuestro Movimiento. El ano en- 
trante habra elecciones para gobernador, sin 
embargo hemos decidido no participar en 
ellas y exigir en cambio Asamblea Constitu
yente, ley de partidos politicos, un marco 
juridico-politico para la nation. La Constitu
tion debe apelar a la soberania popular, que 
como decia Jacobo Rousseau, «es o no es», 
no existen terminos medios al respecto. De 
los 20 millones de habitantes de Venezuela, 
entre 10 y 12 deberan decidir cual es el 
modelo politico que nos va a regir en adelan
te. Es decir, fundar las bases de la Republics 
de Venezuela Ie corresponde al pueblo ve
nezolano y no a pequehos poderes particula- 
res.

Jose Lopez
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El pueblo legislador
B

d campaha electoral comenzba agitarse y 
adquirib otro tone. Los blancos impugna- 
ron la candidature de MarioCarminattiy ya 
aparecieron en el horizonte politico amenazas 

denuevas impugnaciones con respecto a can
didatures nacionalesy departamentales. Inclui- 
da la renurscia de Gonzalo Aguirre. Carminatti 
perdiO el estiloy se lanzb, con insultos a derecha 
e Izquierda, contra los que impugnaron su can
didature y contra los que no la impugnaron, 
tratando de superar la decision de la Junta 
Electoral. Sanguinetti, en otro tono, dice que no 

a a impugnar a oddie, pero sehala claramente 
cun el dedo a los candidates impugnables, A la 
espera, quizas, de que algun francotirador Colo
rado cumpla con el mandate y «porfuera de las 
c cisiones partidarias*, la emprenda con otras 
ir ipugnaciones. Estas contradicdones, insultos 
y amenazas que fundamentalmente 
tntercarnbian entre blancos y colorados, han 
carhblado el tono de la campana electoral, v

Sin embargo, blancos y colorados, a pesar 
de esta apariencia que asoma en la superficie, 
han establecido acuerdos de fondo con respec
to M la campana a lleyar adelante contra la 
aorobacion en noviembre de los proyectosso- 
b'e la Seguridad Social y el 27 por ciento para la 
eniOSh^a- Y fundamentalmente, ya estan di- 
b'jjando otro acuerdo que va mucho mds alid de 
hacer campana contra uno o dos proyectos. 
intentardn, entre otras cosas, eliminar el recur- 
so del plebiscite. El nuevo acuerdo se refiere a 
Ie modificaciOn global de la Constitucton de la 
Eepublica. Fracasaron en las reformas parcia- 
le s que intentaron y ahora procuran la fnodifica- 
cidn global, tai vezmediante el recursode llamar 
£ Asamblea Nacional Constituyente.

B
uego del 28 de agosto, cuando el pueblo 
respondib con el formidable NO a la 
Mirtirreforma, se hideron varias lectures 
c i este rechazo. La mds repetida de alias fue el 

c msiderarlo como un rechazo al sistema politi
co. Jorge Battle se adelanto al NO, quizas pre- 
vendolo, y lo dijo con todas las letras mucho 
a Ites dpt 28 de agosto. Este NO, rotundo, tuvo 
mucho que ver con la desconfianza hacia los 
politicos, con el rechazo a la subestimacion que 
la mayort'a de los politicos tuvieron hacia el 
pueblo uruguayo. Las iniclativas populates que 
se plebiscitarbn en noviembre son como el 
complemento de ese movimiento. No hay con- 
fiahza en las decisiones que los politicos pue- 

dan tomar con respecto a los recursos para la 
Ensenanza y la Seguridad social. Pero estos 
movimientos adolecen de un problems funda
mental. Son la respuesta directa a aspectos 
parciales de un problema global, pero este no se 
enfoca abarcando lo general. La derecha, en 
cambio, seapresta a encarar globalmente una 
modificaciOn de la Constitucidn de la Republica 
que contenga la concentracibn econbmica y 
poh'tica que se ha producido en el pais en las 
ultimas dbcadas. Esa concentracibn, reacomodo 
p||Bifoyecon6mft^
marginacibn de los sectores que ya han sido 
desplazados, y desplazara a btros que actual- 
mente tienen alguna cuota de poder economic© 
y politico. Ello tidne que ver nd sbio con los 
aspectos politicos, sino sobre todo con los as
pectos sociales y econbmicos de la Constitu- 
cibn.

La derechase esta aprontando para empren- 
der esas modiflcaciones. Todos sus pasos tie- 
nen que ver con esta intencibn. Aun cuando, en 
este mom ento, un p roceso elec tore I los enf rente 
respecto a quibn asume el gobierno y conduce 
este proceso de reacomodo que tiene mucho 
que ver con los compromises asumidos con ids 
prganismos internacionales que son la repre- 
sentacibn mas cabal de las poifticas imperialistas.

La izquierda, el pueblo, los sectores progre- 
sistas, por su parte, no pueden descuidar la 
necesidadde encarar este problema que apare- 
ce con toda claridad en el future politico del 
Uruguay. Hay que poner arriba de la mesa 
temas como la vivienda, la salud, el trabajo, el 
salario -unidos a la ensenanza y la seguridad 
social- para estudiar las soluciones que mere- 
cen, desde todos los puntos de vista, aun los 
presupuestales, y relacionarlos con el tema de 
los recursos que se necesitan, de donde se los 
extrae y como se los usa. W l

T Tn tema de gran importancia es el de la Ley 
| de Prensa. La concentracibn tambien 

opera en lo que tiene que ver con los 
medios deprensa: orales, escritosytelevisivos. 
Ahos de dictadura en America han demostrado 
que la dominacibn militar no alcanza parasome- 
ter a un pueblo si no va acompanada por la 
hegemonia ideolbgica. Y ahora la derecha vie
ne luchando por establecerla, utilizando todos 
los medios posibles. Uno de ellos, no el menor, 

es limitar, disminuiro impedir la utilizacibn de los 
medios masivos de comunicacibn por parte de 
la izquierda. Esta no accede a la Tv en ningun 
pais de America. Y rib sblo por razones econb- 
micas. En Argentina y Brasil se viene limitando 
cada vez mbs el acceso de la izquierda y las 
fuerzas progresistas a los medios masivos. Y en 
Uruguay es mhs que conocida la posicibn del 
gobiemo ante la TV cable, impidiendo el acceso 
a ella a Canal Gable Comunidad por razones 
nada Claras. Asi como la sancibn a CX 36 y la 
clausura de CX 44, La Radio de ia Gente. La 
posture de la derecha ante los medios de prensa 
es de una peligrosidad extrema y, mas alia de la 
defensa puntualquehaya que hacer Widdfe- 
cho a acceder a la TV cable por parte de Canal 
Cable Comunidad, y de la reapertura de CX 44, 
la izquierda deberia ehfrentaria desde el punto 
de vista global, promoviendb la revision de la 
Ley de Prensa con uncriterio mucho mas demo- 
cratico y participative.

Estas tareas son propias de la izquierda y el 
movimiento popular. Se trata de transformar dl 
pueblo en el verdadero legislador, promoviendo 
un debate en nivel de toda la sociedad que 
conduzca a neutralizar la intencibn de la dere
cha y, sobre todo, a promover un proyecto de 
pars solidario, participative y democratic©. Sin 
embargo, el pais se encuentra inmerso en el 
proceso electoral y se puede objetar que este 
planteo desvia del objetivo de ganar las eleccio- 
nes. Elio no sblo no es asi, sino que ayuda a 
encarar las elecciones, globalizando el planteo 
de la izquierda. Pero, sobre todo, respond© a la 
necesidad de no dejar pasar, asi no mas, el 
acuerdo blanqui Colorado que ya se esta viendo 
aparecer y que va mucho mas alia de las elec-

■ ■

Mate Amargo, una vez mbs, compromete su 
esfuerzo en la lucha por soluciones, la lucha por 
obtener el triunfo de los plebiscites populares, la 
lucha por aumentar los derechos democraticos 
y los de los trabajadores y el conjunto del pueblo 
uruguayo en la Constitucibn que rija la vida 
politics en el Uruguay.

En este proceso, el pueblo, una vez mas, 
deberh aCtuar como legislador, participandO y 
con iniciativas, y la izquierda tendra que prepa- 
rarse para ello, promoviendo y ayudando la 
organizacibn necesaria para ello.

Disefio de portada: Mario Plastine - Fotos de Rolando W. Sasso
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Batas muertas
Eleuterio
Fernandez Huidobro

NO quisiera estar en el pellejo de los 
periodistas de izquierda que deban 
tener que analizar algunos aspectos 
de la politica internacional.

La invasion norteamericana de Haiti, los 
militares golpistas de ese pais y la figura de 
Aristide, ese “conjunto”, solo puede ser 
agarrado, cuando hay que agarrarlo, con la 
puntita de los dedos: como a una rata gorda, 
pelada y vieja, muerta.

A Io largo de varias notas, el aho pasado, 
pre-temiamos esta crucial circunstancia 
historica. Definitoria y previsible. Estaba 
anticipada por evidentes cambios de caracter 
estrategico. Lo menos que se debe es agarrar 
la rata con la puntita de los dedos. Lo mas, es 
definirse tajantemente. En materia de 
principios no se puede andar diciendo gre-gre 
para decir Gregorio.

La invasion norteamericana en Haiti es 
tan condenable como la invasion 
norteamericana en Panama (o en Uruguay). 
Como la invasion de tanques, antes de ayer, 
en Checoslovaquia, o como la de ayer en 
Afganistan -tan fervientemente defendida por 
Rodriguez Camusso.

Es tan condenable como el bloqueo contra 
Cuba. De ninguna manera puede ser mas o 
menos condenable. No podemos ser 
antiimperialistas segun nos convenga.

Si Aristide acepta entrar en Haiti sentado 
en el filo de las bayonetas gringas, mala 
suerte para Aristide: habra pasado a ser, tai 
vez ya es, un lamentable y lastimoso titere 
esa aventura, habr&, a nuestro juicio, dejado 
de ser izquierda y entrado, de Ueno, en el 
campo del cretinismo util al servicio del 
Imperio.

Eso debe quedar meridianamente claro.
No hay mas remedio que escribirlo cuando 

se nota, sospecha, intuye y olfatea, cierta 
permisividad, cierto tonillo entreguista en los 
analisis que se leen respecto a esta invasion.

Si Aristide “asume” tras las bayonetas 
gringas, sera tan cipayo como Endara. Desde 
este bendito Uruguay y en nombre de miles 
de sacrificios, exilios, persecuciones, anos 
de carcel y balazos en el lomo, tambien el de 
un monton de compaheras y compaheros 
muertos, Ie podemos decir a Aristide que si 
queria derrotar a los militares golpistas 
haitianos -una indudable manga de 
sinverguenzasycriminales-mejorsehubiera 
metido Haiti adentro, montado en un burro 
guerrillero, a suerte y verdad, poniendo el 
pellejo como hay que ponerlo, antes de andar 
sacando declaraciones grandilocuentes 
desde el Capitolio norteamericano. 
Vendiendose. Contaminando el fuego por un 
plato de lentejas.

Alcahuetes de izquierda o disfrazados de 
izquierda, hace rato que Ie estan sobrando a 
los gringos para mayor suf rimiento de nuestros 
pueblos.

En la Masacre de Jacinto Vera hubo sangre 
uruguaya defendiendo la soberam'a national 
ante las inaceptables presiones de una 
potencia extranjera.

Esa es la mas grande legitimidad del 
sacrificio.

No hay ni es posible que haya otra.
Nadie, ni menos la humildad de Fernando 

Morroni soberana y patriotica, por Io tanto 
gigantesca, fue a pedirle apoyo a la Embajada 
gringa. El, como tantos, se la jugo peleando, 
a solas y mano limpia, uruguaya como 

ninguna, contra el escopeteo criminal 
mandatado desde el extranjero.

Que corran, con esa responsabilidad 
entreguista, los que deban, enteramente, 
correr con ella.

No tenemos nada que ver.
Dicho sea de paso: respecto a la famosa 

cinta grabada, se ha dicho por parte de un 

inservible como Millor, que alguien de las 
FFAA se la dio al enemigo (nosotros). 
Facilonga explicacion del drama.

Estamos mas que seguros de que esa 
cinta la teni'an (antes que nosotros) unos 
cuantos medios de prensa.

La diferencia, unica, estribo en publicarla.
A quien “Ie dio la nafta” y a quien no. Quienes 

la difundieron y quienes “se la entregaron al 
patron”. Que no joda mucho Millor, ese gran 
estafador de los milicos, porque a Io mejor el 
“revista” entre los que “se hicieron los ranas”, 
ante el complot cipayo de la Guardia 
Republicana por mandato de los EEUU.

Cuatro o cinco conceptos principales 
van quedando pendientes.

El primero: la primer vi'ctima de las 
aventuras imperialistas desde hace un tiempo 
a esta parte es el mismisimo pueblo de los 
EEUU. Y la primer violation de soberam'a es 
la que ya se hace en el seno de ese gran pais.

El segundo, puesto en estos di'as en 
Uruguay sobre la mesa: el unico diario que Ie 
dio pelota a la visita de Hugo Chavez fue El 
Pai's.

Llama poderosamente la atencion el 
silencio de los demas. Sin embargo ha sido 
una de las visitas mas importantes de los 
ultimos tiempos. Tendra, que no Io duden, 
tremenda repercusion, aunque no saiga en 
letras de molde.

La actitud frente a ella de muchos 
dirigentes de la izquierda uruguaya es tan 
lamentable como la que esta adoptando 
Aristide.

Esa visita es otra “rata muerta”. Rompe 
los comodos esquemas. Se Io define como 
militar golpista demostrando, con esa 
definition, la mas gruesa ignorancia sobre los 
asuntos de Venezuela y, por Io tanto, de 
America Latina.

Chavez parece mostrar casi 
exclusivamente, el galardon de haberse 
“comido” unos cuantos anos de cana y haber 
logrado derribar al corruptisimo gobierno de 
Carlos Andres Perez, gran socialdemocrata, 
integrante de la misma Internacional que 
integra Batalla, amigote de Sanguinetti y otros 
cuantos por el estilo.

Haberlo derribado por un goipe fallido que 
se transformo en denuncia popular clamorosa 
que, terminando en los tribunales 
correspondientes, iqual que en el caso de 
Collor, los condeno (a ambos) por ladrones.

Este militar venezolanosalido de lacarcel, 
denuncia tanto a los militares golpistas de 
“vieja estirpe”, como a los militares eunucos 
que permanecen indiferentes ante latragedia 
social que los rodea.

Mete los dedos en unas cuantas Hagas al 
mismo tiempo y, por eso, duele. Molesta 
mucho.

Para terminar: tenemos a la vista el 
Documento Santa Fe II A Strategy for Latin 
America in the Nineties del “Council For Inter
American Security by the Commitee of Santa 
Fe”.

Este documento de la Trilateral, fechado 
el 13 de agosto de 1988, decia entre otras 
cosas, fijando la estrategia imperial en su 
pagina 28: “La fusion del comunismo y el 
nacionalismoen America Latina constituye 
el peligro mayor para la region y los 
intereses de los EEUU”.

Por fin, utilizar a Rial y sus trabajos como 
“fuente informative” para el analisis de la 
cuestion militar uruguaya hoy, es como 
consultar a la “cabecera de puente” instalada 
en nuestras playas, del desembarco invasor 
imperialista en marcha. Hay que tenerlo 
claro.

iszeust
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Con Luis Colotuzzo

Por una reforma de la 
Seguxidad Social estatal y solidaria

A traves de una declaration publica, los directores del Banco de Prevision Social Luis Colotuzzo y Ernesto Murro, denuncian una serie de hechos 
que desmienten el discurso ofitial con respecto al tema.

Mate Amargo fue al encuentro del representante por los jubilados en el Directorio del BPS, Luis Colotuzzo.

Los decretos denunciados por los 
directores Ernesto Murro y Luis 
Colotuzzo son dos (ambos fueron 
publicados en la edicion anterior de Mate 

Amargo): el primero de ellos exonera de 
aportes a las denominadas partidas por 
alimentacion, y el segundo, quecomplementa 
al anterior, fija los minknos que se deberan 
aportar en las citadas partidas.

El representante por los jubilados en el 
Directorio del BPS, Luis Colotuzzo, expreso a 
Mate Amargo que “con estos decretos se 
perjudican los ingresos al Banco, con 
exoneraciones sobre las que nosotros no 
hemos tenido la oportunidad de dar nuestra 
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opinion; y ademas plantear nuestras 
preocupaciones sobre las caracteristicas que 
podn'an tener las mismas”.

Para el, la aplicacion de los decretos, 
“tambien perjudica la tributacion del Banco; 
agregandose a esta una disminucion del 2 
porciento en los aportes patronales, dispuesta 
a partir de enero de este ano”.

En estos momentos hay 950 mil cotizantes 
sobre una poblacion economicamente activa 
de un milion 250 mil personas. Colotuzzo 
opina que el principal problema del Banco, 
son una “cantidad de servicios que no tiene 
tributacion”.

Ademas expreso que “antes del Acto 
Institutional Ng 9 (23 de octubre de 1979), el 
Banco tenia una solida tributacion dentro del 
Regimen de Asignaciones, llamado en ese 
momento Consejo Central de Asignaciones 
Familiares".

Actualmente se estan pagando 414 mil 
asignaciones familiares al 8 por ciento del 
salario minimo, alrededor de 38 pesos cada 
una de ellas. Tambien explico que en estos 
casos “se carece de aportaciones por parte 
de los empresarios, como ocurna antes de la 
vigencia del Acto Institutional de 1979”.

Tambien se estan pagando 17.418 
seguros por desempleo, a aquellos 
trabajadores que pierden transitoriamente su 

ocupacion normal. Colotuzzo explico que Io 
que se paga es “equivalente a una parte 
importante delsueldo que no ha podido percibir 
eltrabajador”. El Director agrego que “ninguno 
de estos dos servicios, tienen actualmente 
origencontributivo”. Cabe recorderque antes 
del Acto Institucional N2 9, existia un aporte 
patronal del 8 por ciento en el primero de los 
casos y del 1 por ciento en el segundo.

Finalmente se estan pagando 60 mil 
pensiones a la vejez, “por discapacitados en 
cualquier etapa de la vida”, explico Colotuzzo 
“Estos casos tendrian que ser directamente 
aportados por Rentas Gene rales; y no por los 
propios trabajadores que son actualmente 

quienes realizan este 
aporte. Los
trabajadores tienen 
que aportar 
unicamente para su 
futura jubilation”. Y 
agrego que “todos 
estos servicios son 
necesariospero que no 
tienen ninguna 
tributacion”, 
explicando que 
significan muchos 
millones de dolares.

“Es necesario 
defender un sistema 
solidario, o sea donde 
los hijos y los nietos 
aporten para los 
padres y abuelos. y en 
esa secuencia 
generacional 
mantener un servicio 
solvente de garantfa y 
solidez”.

Actualmente se 
estan pagando 700 mil 
pasividades por el 
sistema de invalidez, 
vejez y sobrevivencia. 
Dentro de el “la Caja” 
Civil y Escolar sigue 
manteniendo un 
importante superavit, 
como en los anos 
anteriores. Sin 
embargo, tanto “las 
Cajas” de Industrie y 
Comercio y Rural 
tienen un importante 
deficit.

El problema central “es el retraso que 
existe, muchas veces no llegan las partidas 
de contribution cuantificadas en la propia 
fecha”.

La Reforma es necesaria, “pero Ioprimero 
que decimos nosotros que deberfa hacerse, 
es establecer un salario minimo national. 
Este debe de identificarse con el verdadero 
poder adquisitivo que determine la Direction 
National de Estadistica y Censos; para 
nosotros deberfa estar, segun los calculos 
quehacemos, en los 1.100pesos; esta deberfa 
ser la base minima, a partir de ahi si estamos 
de acuerdo con que hay que reformarlo y 
cambiarlo. Tambien expresamos que todos 
los Servicios, tanto las asignaciones 
familiares, los seguros por desempleo, como 
las pensiones a la vejez, deben de tener, 
fundamentalmente las dos primeras, una 
absolute tributacion como tenian antes del 
Acto 9; y las pensiones a la vejez, reitero que 
deben serfinanciadasporRentas Generales”.

Preguntado sobre como deberia realizarse 
esa tan nombrada Reforma del Sistema de 
Seguridad Social, Colotuzzo expreso que “se 
debe de llamar a todas las organizaciones 
sociales, de trabajadores, de jubilados; 
tambien tendrian que participar todos los 
sectores parlamentarios, los integrantes del 

Poder Ejecutivo, y porsupuesto el Directorio 
del Banco de Prevision Social. En ese entorno 
se deberfa realizar un gran Foro National, 
donde nadie participe con decisiones previas, 
sino que las mismas surgan de un consenso 
de todos los sectores participantes en el 
mismo”.

Con referenda a los articulos de la 
Rendicion de Cuentas que se plebiscitaran el 
proximo 27 de noviembre dijo que “las 
modificaciones que incorporaron estos 
articulos son las siguientes: primero, se 
volverfa a tomar como base los ultimos 36 
meses, o sea los ultimos 3 anos; se 
establecena el 60 por ciento para quienes 
completen entre 30y35 anos; el 65 porciento 
para quienes Io hagan con mas de 36 anos y 
el 70 por ciento para los que completen mas 
de 40 anos de trabajo; esto siempre sobre la 
base de los ultimos 3 anos”.

“Como segunda modification que me 
parece importante resaltar, es la elimination 
de la jubilation poredadavanzaday finalmente 
otro de los puntos a tener en cuenta es la 
introduction de las cuentas personales. Con 
estas se dificulta mucho en el sentido de que 
los unicos que van a poder jubilarse son 
aquellos que aporten en su cuenta personal. 
Quiero expresar que hay muchos casos en 
los que el trabajadorcumple con su obligation 
pero el patron no Io pone en planilla y el no 

tiene conocimiento sobre esto; cuando este 
trabajador se va a jubilar y denuncia esos 
anos trabajados Ie va a costar mucho jubilarse 
simplemente con su testimonio, necesitara 
de una cantidad de tramites dificiles de 
cumplir”.

Tanto Colotuzzo como el representate de 
los trabajadores en el Directorio del Banco de 
Prevision Social, Ernesto Murro, emitieron un 
comunicado, a traves del cual expresan su 
apoyo al plebiscite que promueven las 
organizaciones de jubilados y el PIT-CNT. En 
el mismo reafirman “la necesidad de una 
reforma dentro del sistema estatal y solidario, 
asi como nuestro apoyo al voto por Si en el 
Plebiscito de la Seguridad Social en 
noviembre”.

Victor Silva

Cuando los jubilados 
van matrhandg

En los ultimos tiempos hemos estado 
presenciando una fuerte movilizacion por 
parte de las organizaciones de jubilados; 
estaS movilizacibnes encontraron su pico 
mas alto cuando mas de 10O asociaciones se 
juntaron para expresar su rechazo al proyecto 
de Mini-Reforma constitucional. Estos hechos 
no se han observado solamente en nuestro 
pais sino que se han idb sucediendo en otras 
partes del continents.
Consultado sobre este aspecto, Colotuzzo 
expreso: “Esto Io veo de maneramuy especial, 
sobre todo por fa forma en que se ha dado; 
las organizaciones se han Ido juntando poco 
a poco y tomando las decisiones con mucha 
soberanfa. En otros paises las variables son 
distintas, porejemploen Chile hay un sistema 
impuestoen 198Obajo el regimen del general 
Pinochet, en las condiciones que son de 
publics notoriedad. Estos sistemas son 
absolutamente privatizadores, yo diria 
absolutamente salvajes. En el case de fa 
Argentina esta en plena evolution, pero es 
frmma la cantidad de gente que esta a favor 
de un sistema privatizado”.
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Gon Jose Rocca y Gustavo Arce

oPor que la gente siempre
debe pagar?

Si es afirmativa la voluntad para otorgar un Presupuesto minimo a la Ensenanza Publica, ^es inevitable que aumenten el IVA y la inflation? O 
sea que, gente debera pagar las “consecuentias”? Esa hipotetica decision que el future gobiemo debera tomar, ^respondera a canones tecnicos
o a motivaciones politicos? existen otras vias de financiacion? Las interrogantes podrian llenar toda esta pagina, pero veamos las reflexiones 

que los economistas Jose Rocca y Gustavo Arce brindaron a Mate Amargo y sus lectores.

Los economistas Arce y Rocca integran 
el Programa Regional de Investigacion 
Economica y Social del Cono Sur- 
Regional Uruguay (PRIES). Son docentes de 

la Universidad de la Republica y coautores de 
“Deuda Feroz” (1993) y de “La evolution de 
la economia uruguaya en la decada del ’80 y 
algo mas” (1994). Mate Amargo fue a su 
encuentro para desentrahar algunos puntos 
conexos entre la educacion, la economia 
nacional y una propuesta de pais.

—En la hipotesis de que el Plebiscito de la 
Educacion Publica fuera aprobado dentro de 
un proceso de redistribution delgasto estatal 
el tema de la deuda externa estarfa presente; 
ahora serfa util que antes de profundizar 
desentranaran como evoluciono desde la 
decada del W.

Rocca —Esta deuda ha sido uno de los 
elementos que ha crecido mas durante estos 
ultimos treinta ahos y ha tenido como fuente 
de sus cauces a diversos elementos. En 
algunos momentos predominaron las deudas 
comerciales, producto del hecho de que eran 
mayores las importaciones que las 
exportaciones. En otros momentos, las propias 
deudas fueron generando mas deudas fruto 
de sus intereses. Pero el hecho que marco un 
salto, fue la gran ayuda que le dieron a los 
Bancos a principios de los ’80. Cuando el 
sistema bancario entro en crisis, el Estado 
uruguayo se endeudo con otros Bancos. Se 
dio la paradoja, de que para ayudar a Bancos 
extranjeros dentro del pais, nos endeudamos 
con Bancos extranjeros fuera del pais. Esto 
fue generando una bola de nieve que ha 
crecido constantemente y que, hoy por hoy, 
significa que estemos enviando al exterior 
unos 400 millones de dolares al aho. Una cif ra 
muy grande, que podria servir para cubrir las 
necesidades de la educacion, de la salud, de 
la vivienda...

Una parte de la deuda es con la Banca 
acreedora, otra con organismos 
internacionales (Banco Mundial, FMI) que 
son los que promueven esta politica y ninguno 
de ellos puede fingir que desconocen este

problema; que ademas fue llevado a cabo igualalPBI.Esdecir,atodalaproduccion 
durante la dictadurao sea que fue contraida de bienes y servicios de toda nuestra 
por gobiernos ilegitimos, en definitive para economia. Hoyestamoshablandodeun 
beneficiaralosgrandescapitalesnacionales 70 por ciento del PBI. En este proceso
y extranjeros. Es una nueva version del 
saqueo colonial, un saqueo moderno, pero 
que no deja de ser saqueo.

—Para irentrando en materia, siguiendo 
esta linea de razonamiento, serfa
disparatado pensar que la reduction de los 
porcentajes destinados a la ensenanza 
publica pueda estar directamente vinculado 
con Io que se destina al pago de la deuda?

Rocca —Para nada, existe un gran 
paralelismo entre los porcentajes destinados 
a pagar la deuda y la reduccion de los gastos 
en salud, vivienda, educacion. Desde la 
decada del ’60 hasta el ’90 uno encuentra 
que en la transformacion del Presupuesto 
nacional, hay un continue ascenso del pago 
de la deuda y un descenso del gasto social. 
Creo que no es casual. Es mas, otra 
consecuencia muy negativa de esta deuda 
tiene que ver con las contrapartidas que 
tiene que hacer el Estado uruguayo para 
refinanciar la deuda, debe dar continuidad a 
las politicas que generaron la deuda. Y 
dentro de esos acuerdos es muy frecuente 
ver que es necesario reducir todos los gastos 
del Estado excepto los vinculados a la deuda.

—Serfa ilustrativo que explicitaras como 
funcionan esos mecanismos; <,c6mo se 
vincula el problema de la deuda a la falta de 
sillas en una escuela publica?

Rocca —Como no. Una gran parte de 
esta deuda -alrededor de 4.000 millones de 
dolares- es deuda publica. En general, se 
entiende como deuda externa de un pais, la 
de los residentes con los no residentes. 
Mirado desde la optica de los deudores, esta 
la deuda externa privada -que podria ser la 

J deuda de cualquier organismo residente en 
el pais- y por otro lado, esta la deuda publica, 
la deuda que tiene el Estado uruguayo con el 
exterior. Esa es la deuda que pagamos 
diariamente todos, y en vez de invertirse aca 
son fondos que se van para el exterior. Es una 
deuda que ha asumido el propio Estado, y 
digo asumido y no generado, porque el caso 
de la Banca fue claro; alii se endeudd el 
Estado para apoyar a la Banca privada. 
Cuando se trata de pagar, el Estado somos 
todos, cuando se t?ata de los beneficios, es 
para unos pocos.

Un caso claro son las declaraciones de 
Jorge Batlie, el no se imagina otra forma de 
financier el Estado que gravar el Estado. 
Pero, vamos a no olvidamos que hay un 5 por 
ciento de la poblacion uruguaya, que es la 
que concentra la mayor parte del ingreso y 
que paga muy pocos impuestos. Entonces, si 
tuvieramos que imaginar impuestos, 
deberiamos imaginarlos sobre la Banca, el 
gran latifundio, las grandes empresas... Aqui, 
los que mas tienen se sienten como tocados 
por una varita magica, como que ademas de 
ser ricos no tienen que pagawiingun impuesto.

La Banca podria bancar
—Un actor que aparece frecuentemente 

en todo este proceso es la Banca privada, 
ademas ahora Rocca introduce otros lugares 
de donde podn'an surgir nuevos ingresos 
para el Estado. i Podn'an profundizar?

Arce —Haciendo un poco de historia, 
durante la dictadura, Vegh Villegas liberalize 
el sistema financiero. El Estado se desligo de 
regular el mercado cambiario. Se justified la 
adopcion de esa medida porque se decia que 
habia que aprovechar el gran excedente de 
petroddlares. El sistema bancario privado 
comenzo a tener mucho dinero y se abrio una 
cantidad de creditos. La liberalizacion 
financiera creo aca una plaza interesante, 
que desde esa epoca ha vehido acumulando 
mucho dinero. En este pais, la acumutacion 
del dinero por el dinero mismo, llego a ser casi 

de liberalizacion, entre otras medidas 
favorables a las entidades bancarias, 
tuvieron una disminucion del impuesto 
bancario. Hoy pagan muy poquito, casi 
un 2 por ciento de todos los ingresos del 
Estado, frente al 70 por ciento del IVA y 
el IMESI.

No es disparatado que el sistema 
financiero, que usufructua un patrimonio 
de la sociedad uruguaya, que es la 
posibilidad de operar en el mercado 
monetario internacional con la libertad 
que tiene, incluido el secreto bancario, 
se le aumenten unos puntos de aporte al 
Estado. Incluso, es compatible con el 
modelo neoliberal, dicen que Uruguay 
es un pais de servicios; <Jos servicios no 
van. a pagar nada? El sector financiero 
debe hacer un aporte al pais, porque la 
sociedad uruguaya ya les ha hecho un 
aporte; la compra de Carteras por parte 
del Banco Central aun se siguen pagando 
religiosamente.

Redistribuir 
el gasto publico

Rocca —Nos estamos concentrando 
en las posibilidades de financiacion via 
el incremento, pero tambien se podria 
reconstituir el gasto. Aqui se esta votando 
darle prioridad al gasto educativo, este 
es el elemento central. Porque otro 
argumento que se ha dado es que si la 
Salud, si el Ministerio de Defensa, si el 
del Interior, si Relaciones Exteriores, si -— 
Presidencia... solicitaran mas recursos, 
<j,que pasaria? Yo invitaria que se hiciera un 
plebiscito y la gente opinara a quien le daria 
aumentos y a quien no; yo creo que por esa 
via hay todo un margen de redistribution.

—Algo que parece bastante obvio, no es 
presentado como tai a la ciudadanfa, me 
estoy refiriendo a que el problema de la 
redistribution de los ingresos serfa un aspecto 
tecnico; para ustedes el otorgarle mas 
recursos a la educacion publica ^es algo 
tecnico o politico?

Rocca —Este es un problema netamente 
politico. Por ejemplo, Canada dedica el 8 por 
ciento de su PBI a la educacion, pero el IVA 
que se paga en ese pais es menor al de 
Uruguay. Lo que pasa es que pesan otro tipo 
de impuestos, los impuestos directos, que 
caen sobre la (iqueza. Si seguimos 
enumerando paises, nos encontraremos con 
que quienes asignan mas recursos a la 
educacion cobran menos IVA que nuestro 
pais. Los defensores del gran capital son 
admiradores del gobierno chileno, el cual se 
esta planteando dedicar a su educacion el 7 
por ciento del PBI. Ellos que quieren imitar 
otros aspectos, <spor que no imitan ese?

El modelo vareliano 
Y el pais productive

Arce —La Reforma Vareliana incluyo al 
hijo del pobre y del rico, a los de distintas 
razas, a los de distintas religiones, eso es la 
esencia de la Escuela Publica. Ahi no hay 
corporativismo, porque en cierta medida es 
un bien social, brinda conocimientos para 
todos. Entonces, aumentar el poder de la 
laicidad, en definitive pasa por el 27 por 
ciento, y ayudara a reestablecer un pais 
productive. Incluso para bajar el poder del 
corporativismo, porque a la vista de que hay 
un enorme concentration de las riquezas, 
quien tiene dinero o sacrifica otros bienes 
para mandar a una escuela o liceo privado a 
sus hijos, eso es en definitiva una forma de 
incentivar el corporativismo. Quien no tiene

dinero no tiene posibilidad de elegir.

Rocca —Se entiende por corporativismo 
cuando los beneficios redundan en una parte 
de la poblacidn. La educacion, la salud, la 
seguridad social, son la antitesis de soluciones 
corporativistas; sobre todo cuando son 
publicas y benefician a todos.

—^Por que no se estanan destinando 
recursos a la educacion?

Rocca—Los representantes mas lucidos 
del capital Io han tenido en cuenta cuando 
piensan en un pais productive. 
Lamentablemente, la oligarquia uruguaya no 
piensa en un pais productive, sino en un pais 
de servicios. Elios apuntan a fortalecer a un 
20 por ciento de la poblacidn y marginalizar al 
resto. Por eso la salud, la educacion y la 
seguridad social ocupan un lugar secundario. 
VoTvemos a la epoca de la esclavitud, a los 
esclavos se les prohibia la educacion, hasta 
estaba castigado porque era un gasto que se 
consideraba inutil e incluso peligroso, porque 
el esclavo comenzaba a conocer la realidad y 
se volvia rebelde. Estas concepciones son 
una vuelta a un siglo y medio atras, es una 
vuelta al Uruguay pre-vareliano.

Eduardo Curuchet

Optica Rio
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El Rock de Euskadi

Gora Uruguay Herria
EZ grupo rockero Negu Gorriak llego a Uruguay trayendo el agradecimiento del pueblo vasco para con nuestro pueblo, materializado en su 

Hegoamerikan Tour 94, en sus recitales y en su actitud humilde y solidaria. Actuaron el domingo en Pando pero no pudieron hacerlo en la playa 
Ramirez como estaba previsto.

Fermin Muguruza (primera voz), Mikel 
Bap (batero), Inigo Muguruza 
(guitarrista), Kaki Arkarazo (guitarrista) 
y Mikel Anestesia (bajista) son los mensajeros 

del agradecimiento euskaro para con el 
pueblo uruguayo. Elios defienden en sus 
canciones su orgullo y su independencia 
como nacion “porque nosotros no 
entendemos el nacionalismo sin el 
internacionalismo, ni tampoco el 
intemacionalismo sin el nacionalismo, y eso 
es Io que estamos reivindicando a traves de 
todos los estilos musicales” no vascos, junto 
“a nuestras raices vascas”.

Negu Gorriak esta de gira por Sud 
America, han visitado Chile, Argentina y 
Uruguay y precisamente aqui se les 
suspendio un recital programado para el 
pasado domingo en la playa Ramirez. En esa 
actividad rockera “contra la represidnyporel 
plebiscite de la ensenanza”, iban a actuar 
junto a otras bandas montevideanas y 
argentinas, pero la sorpresa fue cuando la 
IMM Io prohibio alegando peligro de 
contamination. “Yocreia quela Municipalidad 
era del Frente Amplio”, comento uno de los 
chicos vascos. Primero se nego el teatro de 
verano para esa actividad y luego se impidio 
el festival en la playa. “Cada vezmasparecido 
a Felipe Gonzalez”, reflexiono otro de los 
muchachos.

Durante la conferencia de prensa que 
ofrecieron en el modesto hotel 3 estrellas 
donde se alojaron, no solamente tuvieron 
palabras de agradecimiento para con nuestro 
pueblo, a raiz de los acontecimientos del 
Filtro, sino que ademas relataron un episodio 
digno de ser rescatado y por ello Io del titulo: 
“cuando llegaron las noticias de aquel 
miercoles negro, la gente quedo muy

impresionada, fue de ponernos la pie! de 
gallina; como la gente aqui estaba dejando la 
vida por una cuestion que no es precisamente 
la suya. Entonces nosotros teniamos un 
concierto en Bilbao, en una fiesta de las mas 
importantes de Europa y encargamos estas 
camisetas que dicen ‘Gora Uruguay Herria’, 
o sea viva el pueblo uruguayo, porque 
tocabamos elsabado de esa misma semana. 
Entonces salimos a tocar con esas 
camisetas”.

Los hechos de Jacinto Vera tuvieron gran 
repercusion en Euskadi y se organizaron 
“cantidad de manifestaciones, ya no 
solamente contra la extradition de los tres 
refugiados vascos, sino tambien de apoyo al 
pueblo uruguayo; las manifestaciones eran 
presididas por una ikurrinia y la bandera de 
Uruguay con un crespon negro como sfmbolo 
de dueloyde admiration. Tambien se hicieron 

entregas de 
ramos def lores en 
la embajada, no 
para elembajador 
sino para el 
pueblo, y muchas 
veces hubo 
enfrentamientos 
duros con la 
Policia, se 
hicieron 
barricades y hubo 
dias de mucha 
tension en el Pais 
Vasco, que 
reflejaba un poco 
nuestro 
reconocimiento a 
este pueblo 
pequeno, pero 
grande de 
corazon”,

Entre preguntas sobre musica y politica, 
entre bromas y menciones a la represion, los 
chicos de la Negu se refirieron a la “hipocresia 
de Felipe Gonzalez” al aprobar la 
independencia de Palestina, y de Irlanda del 
Norte al tiempo de negarsela a Euskadi y 
Cataluha. “Llaman terroristas a los militaries 
que estan dejando su vida por la libertad, 
entonces Io unico que nos queda es 
simplemente seguir resistiendo”.

Tambien se hablo de Paco Ibanez, Joan 
Manuel Serraty Joaquin Sabina; los rockeros 
vascos dijeron tener “mucho admiration e 
influencia de los musicos vascos ycatalanes; 
bastante mas que de los cantautores. 
espanoles”, y agregaron que “normalmente 
se empenan en relacionarnos con la 
peninsula Ibericayresulta que a niveI musical 
somos unpaisindependiente, a nivelcultural, 
de sellos discograficos, distribuidoras y 

grupos que cantan en nuestro propio idioma; 
incluso nuestra relation no pasa por una 
relation depodercomo pasa con la metropoli, 
sino que tenemos una relation ” de otro tipo 
con “gente de Roma, de Paris, Argentina y 
estamos en muy buen contacto con bandas 
que tienen un compromiso fuerte con todo Io 
que sea el antirracismo y el antinazismo. 
Sucede que los grupos de un pais que esta 
oprimiendo a otro Ie cuesta mucho reconocer 
las ideas del pais oprimido, como pasa en 
Inglaterra con Irlanda y en el Estado espanol 
pasa Io mis mo”.

Los chicos de la Negu, en ese sentido 
independentista fundaron una grabadora 
Hamada “Esan OzenkiRecords”, donde tienen 
cabida los diferentes grupos que cantan en 
idioma vasco.

La experiencia de tocar en Cuba^ dijeron 
“fue una de las mas enriquecedoras para 
todos a nivel personal y humano; Io que 
sacamos (en dinero) en las giras de Europa 
Io invertimos para poder viajar a Cuba y 
romper el bloqueo cultural. Y guardamos 
algo de dinero para poder hacer una gira de 
apoyo al FMLN en El Salvador, despues de 
la guerra civil que tuvieron”.

Ahora Teniamos unas ganas inmensas 
de venir al Uruguay y hemos hecho todo Io 
posible para estar aqui; muy motivados por 
las noticias que teniamos de Io que era 
Uruguay y luego mucho mas motivados por 
todo Io que paso con el tema de la solidaridad 
con los exiliados vascos, quea todos nosotros 
nos dejo tan hechos polvo por algunos di'as 
que nos hizo reafirmar la venida y dedicar el 
concierto” en la Feria de Bilbao “alpueblo del 
Uruguay y sobre todo a la gente que habia 
caido bajo las balas asesinas de un gobierno 
que mas bien parece de la dictadura militar”.

Rolando W. Sasso

Las organizaciones sociales preguntan...

Los presidenciables, 
^respondent

MPP - Internets y 

politica de alianzas
Como ensayo de Io que vendra despues 

del 1fi de marzo, solamente uno de los 
candidates a la Presidencia participo en el 
acto simbolico en el cual mas de 40 
organizaciones sociales entregaron un 
cuestionario con mas de 90 preguntas a los 
candidates a la Presidencia.

Las preguntas tocan, entre otros, los 
siguientes temas: politica economica, 
integracion regional, sistema carcelario, 
aborto, Policia, Fuerzas Armadas, educacion, 
ecologfa, salario, seguridad social, vivienda, 
trabajo y Poder Judicial.

En la conferencia de prensa, que se 
celebro en la antesala del Palacio Legislative, 
participo la psicologa Mabel Portillo, candidata 
por el Partido del Sol y la diputada Carmen 
Beramendi, en nombre del Encuentro 
Progresista.

Aunque no hayan participado 
representantes del resto de los partidos 
politicos, uno de los participantes expreso a 
Mate Amargo que «las preguntas se las vamos 
a hacer Hegar y vamos a pedirles respuesta a 
las mismas para antes de las eiecciones».

La iniciativa fue considerada como un 
hecho inedito; algunas de las organizaciones 
sociales que firmaron el documento son: 
AEBU, BHU; Asociacion Indigenista; ASU; 
Alternatives; Aportes; CIPFE; SerSoc; Centro 
de Information en Educacion Especializada; 
Catolicas por el Derecho a Decidir; Color de 
Mujer; Revista Cotidiano Mujer; Seuta; 
Espacio Feminista; Encuentro de 
Trabajadores Cristianos; Casa de la mujer de 
la Union; Familiares de Detenidos 
Desaparecidos; Frente de Inquilinos; 
FUCVAM; Institute del Hombre; Institute del 
Tercer Mundo; Institute Mujer y Sociedad; 
Mujer Ahora; MAIA Mujer; Mundo Afro; PIT-

CNT; Red Uruguaya de ONGs Ambientalistas; 
Sunca y SERPAJ.

El cuestionario esta compuesto, entre 
otras, por las siguientes preguntas: ^Que 
poh'tica impulsara para abatir la inflation? 
^Como orientara la asignacion de recursos 
para el sector publico? ^Que papel Ie atribuye 
al salario minimo y que pautas aplicara para 
el salario del sector publico? <,Que 
participation tendran en su gobierno los 
actores sociales involucrados en el proceso 
de integracion regional? <,Que medidas 
propone para la reconversion de la mano de 
obra frente a los cambios que traera el 
MerCoSur? <,Que propuesta tiene para 
solucionar la actual crisis del sistema 
penitenciario? ^Es conveniente la creation 
de la Policia Judicial? ^Que cometido deben 
cumplir las Fuerzas Armadas en tiempos de 
paz? 6Que funcion tienen en su proyecto los 
establecimientos de internacion para 
enfermos mentales? ^Esta de acuerdo con el 
proyecto de despenalizacion del aborto? <,Que 
opinion Ie merece el proyecto de reforma del 
Codigo del Nino? ^Convendria establecer 
algun mecanismo que posibilite una relation 
mas permanente entre los ciudadanos y sus 
representantes?

Una fuente consultada por Mate Amargo, 
destaco el papel que vienen cumpliendo las 
organizaciones sociales en la actualidad. 
Agrego que «este hecho se viene a sumara 
la marcha organizada por el PIT-CNT; al 
Encuentro por Soluciones» tambien 
organizado por la central sindical «y a los 
plebiscites populares del 27 de Noviembre>> 
(Seguridad Social y Educacion).

Victor Silva

T al como estaba previsto, el domingo 2 se 
reunio el Plenario National del Movimiento de 
Participation Popular para elaborar las listas 
a presenter ante la ciudadania el 27 de no- 
viembre. Luego de la votacion popular del fin 
de semana anterior, donde casi 6.200 volun- 
tades expresaron sus preferencias, el orga- 
nismo deliberative emepepista dio por termi- 
nada la instancia democratica, respetando el 
orden de la election y abriendo la campana 
electoral de la lista 609.

Asimismo se sometio a consideration del 
Plenario una propuesta de politica de alianzas 
electoral, donde se incluye la conformation 
de un sublema con otras fuerzas 
frenteamplistas con las que se han dado 
coincidencias en muchos temas concretos.

Mate Amargo ofrece a los lectores las 
listas del MPP democraticamente elaboradas, 
asf como la resolution del Plenario Nacional 
respecto de la politica de alianzas electoral.

Lista al Senado de la Republica

1 Helios Sarthou
2 Eleuterio Fernandez Huidobro
3 Julio Marenales
4 Marcos Abelenda
5 Jorge Quartino
6 Nora Castro
7 Walter Gonzalez
8 Graciela Possamay
9 Juan Jose Dominguez

Lista a la Camara de Diputados

1 Helios Sarthou
2 Jose Mujica
3 Marcos Abelenda
4 Jorge Quartino
5 Andres Cultelli

6 Nora Castro
7 Eduardo Bonomi
8 Juan Chenlo
9 Gustavo Vazquez

10 Mariela Barboza

Lista a la Junta Departamental

1 Jorge Zabalza
2 Jose Mujica
3 Graciela Possamay
4 Lucia Topolansky
5 Jose Lopez

Politica de alianzas
El Plenario nacional del MPP, aprobo Io 

actuado por la Direction del Movimiento en el 
sentido de impulsar una politica de alianzas 
con los grupos: UNIR, 26 de Marzo e Izquierda 
Frenteamplista Independiente (escirdidos dei 
PCU luego del ultimo Congreso). El acuerdo 
incluye la formation de un sublema a ser 
presentado en las elecciones nacionales de 
noviembre. Pero el tema va mas alia, no se 
queda en Io meramente electoral y augura 
proyecciones de futuro muy esperanzadoras: 
se plantea levantar un programa rm'nimo por 
soluciones a los problemas concretos de la 
gente, reivindicando el trabajo en los comites 
de base y los postulados historicos del Frente 
Amplio. Se plantea asimismo la lucha contra 
el autoritarismo que viene avanzando mas 
claramente a partir de la asuncion de Gianola 
como ministro del Interior, y finalmente 
impulsar el trabajo por los plebiscites de la 
educacion y el BPS. Al cierre de esta edition 
los grupos poh'ticos mencionados trabajaban 
en la concretion de los aspectos puntuales 
del acuerdo.

RZ
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cGtue onda con let
Panamericana?

La situation de radio Panamericana 
continue incambiada al momento de 
escribirestanota. Lanegativaal recurso 
de amparo, cimentada en el Mate anterior 

por el diputado Helios Sarthou, evita que a 
esta hora usted pueda estar escuchando su 
emision y agrega incertidumbre a la situation 
de los trabajadores de la radio, ademas de 
mantener un pesado manto de oscuridad 
sobre el manejo de las libertades que lleva 
adelante ei gobierno. Sin embargo, los 
movimientos y busqueda de soluciones se 

siguen procesando. Dice el refran que la 
esperanza es Io ultimo que se pierde.

Los sonidos del silencio
Para quienes estamos habituados a 

trabajar en Panamericana, es doloroso ver 
los estudios con las luces apagadas, los 
microfonos estaticos en sus soportes, las 
consolas solas y la gente dando vueltas por 
la Radio, mientras por los balcones los 
amplificadores continuan con una predica 
machacona en defensa de laf uente de trabajo 
y la libertad de expresion. No es esto Io que 
se espera de un medio de comunicacion, 
menos de una radio y menos aun de radio 
Panamericana, la Radio de la Gente.

La preparation de cualquier programa de 
radio, lleva un lento ytrabajoso proceso en el 
que cada uno crea, a su manera, el mensaje 
que va a compartir con quien Io escucha y 
con los invitados o las notas que se realizan 
en cada caso. Cada palabra es un lazo que 
se tiende al viento para que alguien Io tome, 
Io analice, Io comente y hasta se sienta con 
el total derecho de enojarse y criticar 
duramente a quien Io lanzo al aire. Es una 
forma de enlazarse con la libertad de otros, 
cambiando de estacion. Por eso mismo se 
trata de lograr siempre Io mejor. Esos lazos 
fueron cortados bruscamente por alguien 
que entendio que era preferible la correction 
administrative en lugar de mantener la libertad 
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de expresion y de opinion en un momento en 
que se estan jugando los destinos del pais, 
por Io menos de los proximos cinco anos, en 
visperas de las elecciones nationales. Nadie 
se traga la pildora de Io administrative como 
argument©.

Por eso mismo, los silencios que hoy 
pueblan la onda de Panamericana, estan 
repletos de sonidos que marcan rumbos mas 
que preocupantes para los trabajadores de 
CX'44, para su direction y -debieran por Io 
menos marcarlos- para quienes han 

escuchado y han participado en algun 
momento en la programacion de la emisora.

cQue hacer con los 
trabajadores?

Supongamos que la tozudez del Gobierno 
se mantiene, que los tribunales de la Justicia 
continuan sin hacer lugar'al recurso de amparo 
que permitiria retomar las transmisiones, 
dando un respiro de alivio al colectivo de 
trabajadores de la Radio y a la gente.

<,Que respuesta existe para otro grupo 
de trabajadores que se quedan sin trabajo? 
Los actos administrativos del Gobierno, no 
miden las consecuencias a la hora de ejecutar, 
y se sigue cortando el hilo por Io mas delgado. 
Sencillamente, no hay respuesta. En esta 
suposicion, debemos decir que el Poder 
Ejecutivo continue en sus trece y que ya ha 
llamado a licitation para la concesion de la 
onda (dicen las malas lenguas que ya se 
habria elegido al candidate). Es claro que el 
objetivo es completar el Acto Administrative 
despues de las elecciones, y antes de la 
entrega del gobierno la situation de 
Panamericana puede asimilarse a la de 
tantos otros trabajadores que se han quedado 
sin su fuente de ingresos.

i j i jOtra obra delgobierno national!!! solo 
que esta vez el Presidente, en lugar de collar 
una cinta, resolvio cortar la libertad de 
expresion.

Hablando de 
libertad de 
expresion

Durante mas de cuatro anos 
me ha tocado, junto a un equipo 
de trabajadores de la Radio, 
conducir un programa dedicado 
a la problematica de los 
trabajadores y sus families. Por 

el mismo han desfilado 
todos los reclames y 
problemas planteados 
para el movimiento sindical 
en su conjunto, para 
trabajadores en forma 
particular o de pequenos 

Gente,grupos.
sencillamente, que sabia 
que podia expresarse a 
traves de ese programa 
en forma abierta y sin 
censura. Ese espacio dejo 
de existir hoy con esa 
especificidad en el dial 
uruguayo.

Lo que asusta no es 
solamente eso, asusta la 
falta de respuesta a las 
afirmaciones que deja 
entrever el Gobierno 
cuando asegura que los 
tupamaros han hecho un 
discurso violentista desde 
las ondas de la Radio.
Sena realmente
lamentable que se hicieran eco de 
esas apreciaciones sectores que nada 
tienen que yer con el oficialismo y que 
ademas veran, sin lugar a dudas, 
recortadas sus posibilidades de 
expresion con la libertad que lo han 

hecho siempre en Panamericana. Se 
imprimid un cartel de la Radio que dice: uNo 
estamos solos”. Sin embargo, a veces uno 
se queda con la sensation de que falta 
gente.

La defensa de la libertad de expresion 
debe ser un acto colectivo y de preocupacion 
poh'tica central de todas las organizaciones e 
individuos que actuan en nuestro medio, 
como una forma de defender nuestro derecho 
como gente y ciudadanos de este pais.

Prohibido hacer actos 
callejeros

Para el viernes 30 de setiembre, se habia 
programado la realization de un acto central 
en defensa de la Radio. La IMM dijo que en 
la puerta de Panamericana no se podia 
hacer, era necesario evitar el corte de 18 de 
Julio. Se resolvio hacerlo en Julio Herrera y 
18. Se solicito permiso a la Jefatura de Policia 
-como corresponde en estos casos- y esta 
contesto que no. Hubo gente que se acerco 
a la Radio y se decidio reunirse en el sindicato 
de los Judiciales.

Nos prohiben hacer uso de la onda. Nos 
prohiben hacer actos callejeros. Nos prohiben 
-indirectamente- trabajar.

oSeguiran las prohibiciones solo para 
nosotros?

Roberto Villanueva

Hemos recibido y publicamos

A la opinion publica
Ante reiteradas amenazas y presiones 

que sufren nuestros compafieros en 
momentos de cumplir con su tarea 
especifica, los trabajadores nucleados 
en ei diario La Republics desean 
manifestar su mas firme rechazo a todo 
tipo de presiones y exigen a las 
autoridades nacionales competentes 
cumplan con la obligation de garantizar 
dichas tareas. No podemos aceptar que 
en nuestro pais transiten por las calles, 
personas que impunemente hostigan, 
insultan y amenazan a nuestros 
compaheros agravado en la utilization 
de vehi'culos no verdaderamente 
identificados.

Los cobardes se escudan en el 
anonimato.

Los trabajadores siempre damos 
la cara.

(Siguen mas de 120 firmas).
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Ernesto Che Guevara

.pre fell <joussci>es5 te con 
creeBCf.Q3S»

En momentos en que algunos 
pensamientos politicos y filosoficos 
parecieran ser obras de museo, los 

que creemos en ellas nos aprestamos a 
recorder el proximo 8 de octubre un nuevo 
aniversario de la «muerte» del comandante 
Ernesto Che Guevara. 27 anos han 
transcurrido, la figura y el accionar del 
luchador internacionalista corre el riesgo de 
pasar de moda -no para nosotros- y su 
emulation oscile con la nostalgia. Quizas 
sea poco pero la Plaza Lafone sera testigo de 
su recordacion en el historico barrio de La 
Teja, capaz que por eso de que supo en un 
tiempo pasado agasajarse con su luminosa 
presencia.

Todo comenzo en el Astral

Quien escribe esta nota es muy joven 
aun, y la recopilacion se hara a partir del 
ano 1985, cuando se realizo el primer acto 
de recordacion. La fecha es doblemente 
especial, porque se Ie sumaba el recuerdo 
de los hechos acontecidos en la ciudad de 
Pando, el mismo 8 de octubre pero dos 
anos despues de su muerte. El escenario fue 
el teatro Astral y la celebration conto con la 
actuation de Cantares delCalabozo, ademas 
de recordar y escuchar discursos del 
comandante Fidel Castro.

Al ano siguiente la cita fue en el Tanque 
Sisley y Eleuterio Fernandez Huidobro 
pronuncio el discurso principal.

El Nato centro su alocucion con una 
aguda critica para la actuation del Partido 
Colorado, desde que Jorge Pacheco Areco 
gano la election, hasta el golpe de Estado del 
’73.

Hizo una precisa cronologfa sobre 
apaleamientos muertes y encarcelamientos 
de obreros, estudiantes y propiamente 
tupamaros. La referencia tambien estuvo a 
las 29 revoluciones que el partido de Tarigo 
ordeno contra gobiernos propios y ajenos 
desde el momento de su creation - 
casualmente- en la batalla de Carpinteria en 
1836. Citando un editorial del diario El Dia 
firmado por Jose Batlie y Ordonez decia 
«iQue verguenza para nuestra patria! Hay 
que ir armado para vender cara la vida, 
porque a la vuelta de la esquina hay un 
mazorquero en espera de los ciudadanos 
libres; en el sentido unico que entre nosotros 
puede darsele y entendiendo que es 
revolucionario todo aquel que piensa que 
puede y debe emplearse la violencia si no 
hay mejor medida para echar de los puestos 
que ocupan a los gobernantes que 
escarnecen las leyes, todo el pais es 
revolucionario; en efecto no trepidara si 
pudiera hacerlo sin inconveniente, en arrojar 
por la fuerza ignominiosa de sus puestos a 
los sehores que ejercen el gobierno».

Fernandez Huidobro tambien cita a 
Domingo Arena con manifestaciones 
similares y sehala que con estos editoriales 
el terrorista de Kadaffi esta para la risa.

Encajando este tema con el Che hay una 
carta de este a sus padres manifestando su 
mejorfa como soldado, no asi como la de 
medico. De su marxismo enraizado y 
depurado «creo que la lucha armada es la 
solution para los pueblos que pelean por la 
liberation, y yo soy consecuente con mis 
creencias», manifestaba el Che, acusado de 
aventurero, «pero poniendo el pellejo atras 
de sus ideas». El analisis del Nato con 
respecto a este parrafo decia «creo que el 
principal mensaje del Che porencima de los 
errores,es la identidad entre el pensar y el 
actuar, porencima de todo eso deciryhacer, 
decir y ser, aun a costa del ridiculo y la 
derrota».

La necesidad de pensar con cabeza 
propia en los ultimos anos y dentro de la 
izquierda, fue considerada como delito y las 
definiciones de las grandes cuestiones 
revolucionarias hay que verlas con espiritu 
cntico, abierto y creador. Sin dudas el Che 
dejo muchas ensenanzas e incluso estas las 
llevo a la practica. «Somos 
internacionalmente independientes y no 

reconocemos la vanguardia de nadie. Le 
tenemos miedo a los aparatos porque se 
terminan convirtiendo en poderosas 
herramientas o entidades 
contrarrevolucionarias».

El ano 1987 marco el nacimiento del 
Frente Juvenil del MLN-T, una pujante 
organization de jovenes con la fuerza de su 
propia edad y el impulso de su 
antidogmatismo.

« Che de tus manos tomamos la bandera» 
fue la consigna en el abarrotado Club Atenas, 

con mas de 4.000 personas presentes en sus 
gradas.

«Que la realidad y la action que se esta 
construyendo sea la que hableyhaga vivir al 
Che. En America la explotation de una gran 
mayoria no es diferente antes que ahora, y el 
Uruguay no escapa a esta regia. Tenemos 
un pais donde se exportan diez mil jovenes 
anualmente», eran fragmentos del discurso 
de Miguel Idoyaga integrante del Secretariado 
de dicho frente.

El ano 1988 estaba signado como el ano 
previo al referendum por la ley de caducidad. 
Esta vez el Atenas quedaria chico y el lugar 
elegido era el Palacio Penarol.

En ese ano la presencia del Nato y otros 
jovenes companeros se vio acompanada por 
salvadorenos, nicaraguenses, sudafricanos 
y palestinos entre otros. El referendum a esa 
altura del ano coma peligro de realization, 
por el famosofraude de la Corte Electoral con 
el tema de las 30.000 firmas rechazadas sin 
motivo aparente. Eso implicaba muchas 
cosas para el movimiento popular. De llevarse 
a cabo la maniobra de la Corte, los 
torturadores de este pais andanan sueltos 
por la calle sin siquiera ser juzgados por la 
ciudadania.

Parecena que esa situation conllevaria a 
que los uruguayos perdieran las ultimas cosas 
que podian Hegar a recuperar y por Io que se 
habia luchado tanto en los derechos 
humanos.

Un ano despues la situation era como de 
derrota para el movimiento popular, a raiz de 
la decision de la mayoria de perdonar a los 
violadores de los derechos humanos. Como 
contrapartida, nacia el MPP. Se venian las 
elecciones y la inminente caida del Partido 
Colorado. Era merecida, su gestion no fue 
del todo feliz, Io que venia tampoco Io era. En 
los comicios estaba en juego una sola cosa: 
el cambio de politica economica, o la 
perpetuidad del neoliberalismo salvaje que 

aun estamos soportando. En esos momentos 
segun el Ministerio de Trabajo y la CEPAL, 
700.000 uruguayos vivian por debajo de la 
linea de pobreza y 300.000 en nivel de gran 
indigencia. Centenares de miles de jubilados 
ganando menos de dos salaries minimos al 
mes. Con estos datos el tema de no pago de 
la deuda externa era algo impostergable.

« Van a vender a la madre para pagar la 
deuda externa», se decia en esos dias y la 
propuesta de subirse a una tribuna a predicar 
su paejo con la venta de empresas publicas 
parecia algo descabellado, pero la cruda 
realidad asi Io mostraba.

Jorge Batlle proponia privatizarel Puerto, 
ILPE, PLUNA y el Banco de Seguros. Queria 
achicar el Estado pero sin tocar la burocracia 
militar, que es el 26 por ciento del 
funcionariado publico y se Neva el 40 por 
ciento del presupuesto national.

El sistema propone el liberalism© en todos 
lados menos en la actividad sindical. Impulsan 
la desregularizacion, el Estado no debe 
meterse en nada salvo una: en los sindicatos, 
su actividad debe ser reglamentada de forma 
severa.

El homenaje de ese ano tambien esta en 
contra del centrazo, la homosexualidad 
politica, la ambiguedad entre el bianco y el 
negro, ni la izquierda ni la derecha. «Por todo 
eso y contra esa ideologia de esta epoca 
preelectoral es que los tupamaros elegimos 
hacer nuestro homenaje al Che y los cai'dos 
en Pando. porque eran de izquierda, 
revolucionarios y enemigos acerrimos del 
capitalismo».

A 23 anos de su muerte el periodista

Luis A. de Herrera, entre Vaz Ferreira y Estomba
Participaran solidariamente:

Araca la Cana 
la Rosa Mosqueta 

Espantapajaros de Medianoche 
Los Lonias de la Teja 
Jorge Schellenberg 

Imperio Zapucay 
Cacho Labandera 

Ruben Olivera

Mario Mazzeo escribia los siguientes apuntes 
en el numero 105 de Mate Amargo. «Su 
humanismo fue marxista y cristiano, en su 
entrega, en su pureza, en su apelacion al 
hombre nuevo; el hombre del siglo XXI. 
Transformo en pecadores a quienes Io 
siguieron. Predico y lucho contra los 
mercaderes. Fue sembrador y hacedero de 
milagros curando las Hagas de la 
desesperanza. Cuando resonaron en los 
monies los ecos de los disparos, la historia 
detuvo su marcha un infinito segundo». 
Cuando su muerte fue implacable realidad, 
alguien, mil, diezmil, no se cuantos, Io lloraban, 
pero con la conciencia de verlo siempre, 
recorriendo los caminos de America.

En ese ano de 1990 a 23 de su muerte, 
nos reflejamos en un espejo interior, quizas 
algo derrotados pero «mirando al Che».

1991 fue el ano de la vuelta al viejo barrio, 
que al decir de la murga «Laburantes 
madrugadas, descansitos domingueros», 
veia en la plaza Lafone y en una mateada 
mananera un nuevo homenaje al 
Comandante. Tai vez en un clima algo mas 
intimo y familiar.

En esa ocasion la humanidad era testigo 
de la caida del llamado «socialismo real» en 
casi todo el mundo. Esto acarreo que una 
parte de la gente que blasonaba con el 
socialismo y la revolution se habia divorciado 
de esas propuestas. Esto explica que la 
mateada de homenaje solo estuviera 
acompanada de 300 personas. El Pepe 
Mujica reivindicaba al Che, pero junto con 
eso la busqueda de nuestras raices y afirmar 
la idea del socialismo. «Este homenaje tiene 
que ser de entrega yausteridady de sacrificio, 
pero con alegrfa, y darle un sentido a la vida 
es el desafio que tenemos por delante».

Y sin dudas los desafios eran grandes, 
como por ejemplo el incipiente MerCoSur. 
Con respecto a ello Mujica sostenia: «Ningun 
cordero se salvo balando, pero yo aca estoy 
viendo el muro de los lamentos. Si las 
organizaciones sociales no sirven para nada, 
menos van a servir si no luchamos para 
mejorarlas, y no vengan a pedirles recetas a 
los tupamaros si los de abajo no se organizan. 
Nosotros no somos adulones del pueblo, 
pero decimos que para esto hay que meter 
horas yjoderse un poco porlos demas». Un 
viejo luchador canero se suma a su evocation: 
el C/?o/oGonzalez. La muerte del combatiente 
influyo mucho en su vida. «Fue el primer 
hombre que Hore su muerte», decia. Ya por el 
ano ’61 la figura del guerrillero iba moldeando 
la ideologia de los «peludos». Las noticias 
llegaban a traves de Radio Habana y cuando 
llego la noticia de su muerte: «A nosotros nos 
costo creerla, deciamos que era mentira y 
discuti'amos entre nosotros pensando que 
era propaganda”.

Cuenta que cuando las noches 
posteriores se reunio, la directive de UTAA y 
los companeros empezaron a leer los diarios, 
donde daban la noticia de su muerte. Esa 
noche ninguno pudo terminar de leer el diario.

Ramiro Priscal

Luz Roja 
Candombe For Export 

Eduardo Solari 
Javier Cabrera y Rosario Azaluf 

Murga La Huerta Artiguista 
Titeres Mate Luna 
Aurora de Febrero



Pablo Estramin, cantor-conciencia de pueblo, dice sus “cuarenta” Julio Toyos

“Lamentablemente, un hombre que es derecho, 
que es honesto, que va de frente, se envenena”

Fue muy importante la vuelta al pai's de 
los cantores que estaban en el exilio, 
por los que nosotros habiamos 
luchado bastante. Y de ellos esperabamos, 

ni mas ni menos, Io que nos dieron. Vinieron 
a dignificar la profesion, fundamentalmente 
Alfredo. El era un empecinado defensor de la 
profesion de artista, no como aquello de la 
“rascada”, aquello de “que te cuesta venir a 
cantar media hora”. El era un profesional 
autentico, y creo que eso supo trasmitirmelo 
a mi, y a unos cuantos. Y hubo, con la llegada 
de ellos, que profesionalizarse mas. Ya no 
era mas Io que el canto popular signifiCaba 
como aglomerador de gente, como 
herramienta de unidad. Donde la gente podia 
encontrarse y escuchar cosas que no podian 
decir todos los dias. Habia que tratar de pulir 
Io estrictamente artistico. Y en eso estamos 
hasta hoy.

—En aquellos tiempos rendia dividendos 
el “lineazo”, la cancion panfletaria, con 
determinadas frases que de antemano se 
sabia que iban a ser aplaudidas...

—Por supuesto, pero habia que decirlas. 
Puede ser que de repente hayamos sido un 

“No me olvido mas 
del dia del golpe .

—No me olvido mas del dia de,I golpe. Yo estaba haciendo tercero o cuarto ano de liceo. 
Cuando baje a desayunar mi padre me hizo sentar y me explico todo Io que pasaba. Tenia 
13 anos y no Io podia creer. Mi padre era de la Democracia Cristiana, era f renteamplista. Toda 
su vida fue Cristiano. A partir de su charla, yo ya estaba preparado. Me acuerdo cuando llegue 
al liceo, que era privado, el Director que era un coronel retirado, ese dia habia ido de uniforme. 
Hubo que aprender a callarse la boca, y dejar para hablar solo en casa. Eso era Io mas 
importante. En mi casa, como en la mayoria de los que teniamos esa edad, se nos siguio 
hablando en el seno familiar. Esa fue la semillita que empezo a abortar el golpe de Estado 
desde el dia que nacio...

—tComo artista, que te dio la dictadura?
—Como una mistica diferente para enfrentarla. Recuerdo que muchas veces tenia miedo. 

Llevaba escondidos en el portafolio libros de Mario Benedetti, forrados con hojas de revistas 
de color con muchachas en bikini, pero adentro habian libros que podian ser tambien de 
Galeano, de Leon Felipe. Me llevo a ese tipo de cosas, a leer Io que no se podia leer, tambien 
por aquel sabor de Io prohibido. Les voy a llevar la contra a estos locos y voy a leer Io que no 
me dejan leer. Recibiamos en casa a amigos que pensaban igual. El recibir las canciones de 
artistas uruguayos que estaban en el exilio, fundamentalmente Zitarrosa, Los Olimarenos. 
Me gustaba y aun me gusta Io que hacia el Sabalero, creo que es un compositor excepcional, 
bien distinto. Y me gustaba la cancion popular espanola, como Aguaviva, que cantaba la 
cancion de los poetas andaluces, las cosas de Serrat, Mocedades, Paco Ibanez. Y en un 
momento me invitaron unos compaheros a dar un recital de canto popular. Debia ser por el 
75 o 76 en la Alianza Francesa. Era un espectaculo quecreo que se llamaba “Cinco por uno”, 
donde participaban Juan Peyrou, Luis Trochon, Larbanois y Carrero, que creo era la primera 
vez que cantaban juntos o no estaban consolidados aun como duo. Alli ya estaba con el 
conjunto de folclore del liceo y tratamos de rumbear para ese lado. Hasta que un dia cantamos 
en el Palacio de Penarol, con Los que iban cantando, Larbanois-Carrero, Juancito Peyrou, 
en un beneficio para el colegio de Los Vascos.

—^Entre coly col, metian alguna lechuga?
—Alguna cosita se filtraba, pero era muy dificil. Mandabamos por triplicado las letras de 

las canciones a Inteligencia. Y ellos autorizaban o no. Una vez iba a ir a un festival en 
Paysandu y me autorizaron solo dos canciones, para que no cantara. Habia mandado 
veinte... Y te censuraban cualquier cancion que dijera la palabra companero, militancia, 
libertad. Dependia del censor que estuviera de turno, O del departamento...

—No nos va a hacer creer que en cada departamento usaban una censura diferente.
—Podias cantar unas cosas en un lugar y en otros no. Una vez me prohibieron en 

Maldonado y al otro dia cantaba en Rivera o en Montevideo. Y yo cantaba un ratito en cada 
lado, como para molestar.

poco desprolijos en cuanto a elegir las 
canciones por las palabritas, mas que por el 
real valor autentico, como musica o por su 
poesia. Pero creo que en aquel momento se 
hizo Io que era necesario hacer. Si yo tuviera 
que pasar por Io mismo, Io volvena a hacer.

—Tiempos en los que cada partido o 
sector, cada lista tenia su cantor oficial.

—En general creo que casi todos los 
cantores eran del FA.

—Me refiero a que cada uno era 
representativo de cada grupo y en los actos 
comunistas aplaudfan a Zitarrosa a muerte, 
los socialistas a Manuel Capella, la izquierda 
combativa a Los Olimarenos, estaban como 
etiquetados los cantores.

—Es verdaden la etapa que usted Io esta 
diciendo. En la epoca de la dictadura yo creo 
que no fue tanto. Empezo a pasar con el 
acercamiento de la democracia.

—Cuando se acercaba el momento de 
contar los votos.

—En ese momento justo. 
Lamentablemente hay un antes y un despues 
en la aparicion de los dirigentes politicos. En 
plena dictadura estabamos de la mano, 
fueramos del pelo que fueramos, inclusive 
con los blancos y los colorados.

Los zurdos 
no pueden prohibir

Ami me convidaron a venir con Ferreira 
Aldunate en el "Ciudad de Mar del 
Plata”. Y para mi fue un privilegio que Io 
hicieran. Me mandaron una carta los blancos 

que trabajaban en eso: Enrique Estrazulas y 
Julio Frade, como representantes de la 
Comision de Cultura. Y aparentementefuimos 
a pedir permiso y algunos dirigentes del

Frente Amplio me hicieron saber que no era 
conveniente que viniera con Ferreira Aldunate 
y yo no podia entenderlo, porque todos 
habiamos luchado para que el volviera, 
tambien para que saliera Seregni de la carcel.

—Aquel habia sido un Frente mucho mas 
grande, un Frente de todos.

—Era un Frente mucho mas grande. Y 
me acuerdo que vine y se Io conte a German 
Araujo y el me dijo que iba a venir en el barco. 
Y al final nos fuimos a Buenos Aires y vinimos 
acompanando a Wilson.

—c Como nace tu amistad con German, 
que culminaria incluso con ser tu suegro... ?

—German vendia quesos en la feria de 
Tristan Narvaja con mi padre, cuando tenian 
18 anos, creo que estaban en la esquina con

Uruguay. Despues cada uno de ellos siguio 
su camino, se llamaban y se veian de vez en 
cuando y por estas cuestiones de la 
resistencia a la dictadura es que me vincule 
con el. Fue con la 30 que en aquella epoca 
estuvo apoyando siempre Io nuestro.

—Era poco menos que un faro en la targa 
noche.

—Era exactamente eso, un faro en la 

oscuridad. Fue una herramienta 
impresionante. Y algunos que han sacado 
libros hablando de la resistencia de aquella 
epoca, se olvidaron de nombrar al medio 
mas importante, la 30 de ese entonces y 
German Araujo.

—c, Crees que Io hicieron 
in voluntariamente ?

—No. Esas cosas se cobran.
—c Y que Ie podian cobrar a German?
—Le han cobrado y Ie siguen cobrando 

hasta ahora con la indiferencia, el no haberse 
callado la boca, decir las cosas por su nombre 
y de senalarles hasta a sus propios 
compaheros cuando estaban equivocados. 
Por eso creo que hace mucha falta ahora, 
seria indispensable que el estuviera en 
momentos donde hay tanta penumbra, como 
para que los hombres comunes podamos 
discernir. German tenia una intuicion 
maravillosa y veia mas alia de las cosas. Y el 
decir las cosas por su nombre, se Io han 
cobrado.

“Alfaro actuo como 
un verdadero cobarde”

Los temas subyacen y de repente 
comienzan a salir a flote sin ser 
buscados, sin que el cronista busque 

respuesta alguna, estas se vienen en tropel. 
Y en el ultimo reportaje que efectuamos a 
Jorge Rowinsky, surgia el tema de una 
necroldgica publicada en Brecha, que uno 
'no sabfa si estaban homenajeando o 
puteando al finado Araujo.

—Usted perdoneme los terminos, pero 
me parece que Alfaro actuo como un 
verdadero cobarde. En vida de German jamas 
se animo a decide las cosas que alii le dijo. 
Fue de cobarde escribir .esas cosas de 
German despues que el habia muerto. Y ha 
tenido suerte de tener la edad que tiene, si no 
tuviera esa edad yo Io hubiera ido a buscar, 
y mucha otra gente Io hubiera ido a buscar.

—Surgen aca, hechos que son una pagina 
negra, que omitimos aunque estfbamos 
autorizados a publicar, de un legislador "ex 
1001”, que fue obligado a abandonarel velorio 
so pena de ser agredido por los amigos y 
familiares ofendidos, y de otro que fue 
expuisado del sanatorio cuando pretendio ir 
a ofrecersus lagrimas de cocodrilo...

—Estamos viendo y ya hemos visto 
muchas veces, que hay tambien otra gente 

que ha actuado bien y llega a cierta edad y 
empieza a hacer pavadas. T enemos un nuevo 
coadyuvante ahora en el Partido Nacional, 
que hasta hace poco se sentia heroe de la 
izquierda y ahora esta haciendo. pavadas, 
como Rodriguez Camusso. Y andan mas o 
menos por la misma edad. Hay gente que no 
sabe o que no Ie aconsejan cuando deben 
callarse la boca.

—iDonde radicaba Io mejorde German, 
que quedaba en la intimidadyno era accesible 
para quienes estaban porfuera?

—Yo creo que no habia mucha diferencia 
entre el German que la gente escuchaba, al 
German de su casa. Era un tipo muy carinoso, 
muy de su familia. No veia la hora de terminar 
las reuniones o los programas, Io que fuera, 
para ir a su casa. Hacia muy buenos asados. 
Y si bien no soy de comer pescado, el era un 
virtuoso para hacerlo “al roquefort”, al homo, 
corvina a las brasas. Era hincha de Nacional 
como yo, mi mujer tambien pero el hermano 
de mi sehora y la madre son de PeharcL Mi 
cuhado, que es hincha de Penarol iba con 
German a ver a Nacional y German iba a 
acompanarlo a ver a Penarol.

—6 Tenes hijos?
—No tenemos hijos todavia. Le hubiera 

gustado ser abuelo. No tuvo ningun nieto, 
porque mi cuhado aun no se caso, es bastante 
joven. Y nosotros no hemos tenido hijos 
esperando que mi sehora terminara la 
Facultad y los tiempos que corren son para 
mi de muchisimo trabajo.

“Como sapo de otro pozo”
—J ue cantan los cantores populares de

^9 X. ahora?
—Creo que cualquier manifestacion 

popular es autentica, en la manera que refleja 
Io que vive el hombre de su tiempo. Estamos 
tratando de eso. No solamente la denuncia, 
aquellas cosas que estan mal, sino como 
hablabamos aquellas cosas que estan bien o 
que nos ayudan a vivir un poquito mejor. 
T ratar de que todos podamos vivir un poquito 
mejor. Tambien cantarle al paisaje, al amor, 
que son parte vital. Nadie va a negar en este 
pais, ni en este mundo, que el amor es el 
noventa por ciento de las posibilidades que 
tiene el hombre para desarrollarse en otras 
cosas. He tratado de buscar un lenguaje que 
supere las divisiones culturales que tiene el 
hombre del Interior con el de la Capital, por 
cantar en Quebracho y en el cine Plaza y que 
se me entienda Io mismo. Y creo que de 
alguna manera se ha logrado el objetivo. 
Trabajo todo el ano en el Interior y una vez al 
aho hago un espectaculo en Montevideo. El 
ano pasado nos fue muy bien, espero que 
este aho tambien.

—Seguramente este viernes 7 de octubre 
vas a llenar el Plaza.

—Dios quiera. En 15 dias nos visitan 7 

artistas extranjeros y yo estoy en mi pais 
como sapo de otro pozo. Si uno mira la 
cartelera, salvo los teatros y los cafe-concerts, 
espectaculos grandes con artistas nacionales 
no hay. Si yo no tuviera gente empresaria 
que me esta apoyando, no Io podria hacer.

—4Como se puede pelear contra eso?
—Hay que ser un testarudo como yo soy. 

Contar con el favor de la mayoria de la gente 
de los medios de prensa, con los que tengo 
una relation excepcional y que se que en 
muchos otros casos hay que pagar para 
ciertas cosas que a mi me hacen gratis. Por 
que se que me tienen afecto.

—Es que a ti Pablo te quiere todo el 
mundo.

—Y eso que usted dice es un compromise 
muy grande. Uno a veces tiene miedo como 
de fallar a todo ese concepto que tienen de 
uno. Pero eso Io compromete a tratar de ser 
mejor, a trabajar mas.

Catusa Silva, 
Murgamerica, 
la Vuelta Ciclista

Sos de entrarle a algunas aventuras 
como cuando conduciste 
Murgamerica, que era una carta que tenia 

Catusa Silva en la manga.
—Fue una experiencia inolvidable. Salir 

en Carnaval era como el sueno del pibe. Yo 
tenia dos suenos: uno, el del Carnaval, ya 
esta cumplido, el otro, aun sin cumplir, es el 
salir a acompahar a la Vuelta Ciclista, que 
aun no Io pude hacer. El Carnaval no puedo 
decir que nunca mas, pero tiene cosas buenas 
y de las otras. Tuve la suerte de encontrar al 
Catusa Silva, y a la gente de Araca la Cana, 
un grupo de gente maravilloso.

—cComo definis al Catusa Silva?
—Es un viejo rezongon, un 

gran tipo, autentico de pies a 
cabeza, que ha encausado su 
vida jugandosela por Io que 
piensa siempre, siempre. Por 
eso, economicamente podria 
estar muchisimo mejor, pero 
como cree en cierto tipo de 
justicia, laaplica. La mayoria de 
los carnavaleros se mueren por 
entrar en su murga, porque 
ganan barbaro. Asi se nos fue 
tambien la Casa de Araca. 
Lamentablemente, y usted la 
conocio muy bien. Yo daba 
clase de guitarra ahi. No 
podiamos Hegar a cubrir el 
alquiler. Ese sueho que era 
tener el centro educative 
popular que tenia Catusa y que 
nos daba la posibilidad de 
participar de el.

—Y tiene un titulo que jamas 
nadie se Io podra quitar jamas: 
es elmayorputeadorde jurados, 
si fuera artista plastico acababa 
con las bienaies...

—Todos los anos, en una 
parte de la letra de su murga, 
aparece un palo para el jurado. 
No en vano cuando nos dieron 
el primer premio con 
Murgamerica, al otro dia le dio 
un infarto. Creo que desde el 
aho 1969 no recibia un premio. 
Y ese dia sube a recibir el premio 
y no perdio la oportunidad, aun recibiendo la 
distincion con Murgamerica, de darle por la 
cabeza al jurado por el puntaje de Araca la 
Cana. Siendo como siempre fiel a su forma 
de ser.

El Frente que hoy no existe
—J fl ue cosa curiosa ha pasado con los 

cantores de la izquierda? Muchos 
decian que cantaban con vistas a ser 
candidates politicos. Y sin embargo los 
candidates a cargos electivos son Fossati en 

el Partido Nacional y el querido Santiaguito 
Chalar en el Partido Colorado.

—Yo no puedo hablar por los demas. En 
mi caso, se Io que es tener a alguien en la 
familia dedicado a la politica por German 
Araujo. Y le puedo asegurar que jamas en mi 
vida me voy a meter en eso. Vi como un 
hombre honesto y derecho, desde el momento 
que entro en la politica empezo a vivir 
envenenado, porque no servia para eso. 
Lamentablemente un hombre que es derecho, 
que es honesto, que va de frente, se 
envenena.

—6Jamas entonces a la politica 
partidaria?

—Jamas. Fui candidate como para 
rellenar la lista 1001 a la Junta Departmental. 
En la segunda oportunidad fui y no se como, 
porque no me pidieron permiso para poner 
mi nombre. Lo pusieron igual. No Io pienso 
hacer mas. Tengo mis ideas. Voy a votar. 
Trato de aplicar lo que pienso. Pero no quiero 
participar.

—Un gran cantante roquero, Jorge 
Nasser, que fue un tremendo militante politico 
juvenil, dijo que “la politica encierra en si 
misma el germen de la corruption”, y eso 
parece abrir la puerta de los cuarteles.

—Creo que Jorge tiene razon. Aqui no 
sucede como en otros paises la corruption 
de mucha guita y esas cosas que estan 
apareciendo en la Argentina, Italia y el Brasil. 
La corruption aca pasa por los cargos, por 
los puestos, por el tarjeteo. Pasa porque en 
este pais, y todo el mundo lo sabe, hay 
legisladores que han comprado con autos 
cero quilometro, los votos para que no les 
den el desafuero. Todo se sabe aca y no lo 
voy a decir porque termino yendo preso. 
Esas cosas suceden aca. Y suceden con 
gente que uno ni se imaginaba. Con gente 
por la que uno en determinado momento era 

capaz de pelearse.
—Se dice que el ejercicio del poder ha 

contaminado en cierto modo al Frente Amplio.
—Yo creo que si, por algo el Frente ha 

crecido, y yo no creo que haya crecido 
ganando adeptos en torno a sus principios 
iundamentales, sino que se esta pareciendo 
cada vez mas a los partidos tradicionales. Yo 
no me siento representado en este momento 
por el Frente. Voy a votar a Mariano Arana a 
la Intendencia porque creo en el, lo conozco 
mucho, es un tipo muy solidario, transparente, 
es una buena persona y si es una buena 
persona, va a ser evidentemente un buen 

Intendente. Pero solo en lo departamental, 
ya que no me siento representado en este 
momento por el Frente.

—^Quiere decirPablo que elFrente va a 
tener que andar mucho para que gente como 
tu vuelva a sentirse representada por el y 
cambiar, o crees que al Frente eso no le 
importa?

—Creo que no le importa. Hasta en los 
congresos del Frente hay sectores del mismo 
que han estado reclamando otro tipo de

Los escobillones de paja negra, 
los campos de gallinas, 

la primera guitarra a los 9 anos

El apellido Estramin tengo entendido 
que viene de las Islas Canarias. Una 
familia que a mediados del siglo pasado llego 
al Uruguayysefuea viviraSan Ramon. Creo 

que no es el apellido original, que era Estramil. 
Hay unos cuantos que terminan de esa 
manera, menos nosotros. Y somos todos 
parientes. Mi papa Ramon fallecio hace diez 
anos, trabajaba en una fabrica de productos 
alimenticios. Mi mama, jubilada bancaria. 
Tengo dos hermanos, Jorge de 28 anos y 
Mercedes de 27. Naci el 20 de setiembre de 
1959enel Reductoy mecrie en el Prado. No 
me acuerdo de mi primer barrio, era en 
Rocha y Vilardebo, le llamaban “La Columna” 
a un almacen v bar que era Io mas 
representativo del lugar. A los dos anos de 
edad, mis padres se mudan al Prado y alii 
vivo hasta los 30, cuando me case.

Era en Juan Carlos Blanco y Lucas Obes, 
una calle con palmeras, una tranquilidad 
barbara, una zona muy linda. Con olores 
propios por la cercania del Prado. Recuerdo 
las primaveras, los amaneceres y las 
tardecitas con olor a eucaliptos y azahares. 
No se puede olvidar jamas tampoco los olores 
del invierno, con sus chimeneas.

Se puede decir que eramos clase media. 
Un hogar de trabajadores. A mi siempre me 
gusto trabajar y comence a los 11 anos. Era 
en el fondo de la parroquia de las Carmelitas, 
donde habia una fabrica de escobas y aprendi 
a hacer escobillones de paja negra. Despues 
trabaje en una tintoreria cerca de mi casa, de 
mandadero, quedaba en Juan Carlos Blanco 
y Suarez. Estaba signado por el barrio. A los 
16 anos empece a trabajar de cadete en una 
exportadora de productos quimicos y por la 
noche hacia Preparatories de Agronomia. Al 
principio trabajaba medio horario, pero al 
final ya eran nueve horas, por Io que salia de 
casa de manana temprano y volvia a las 12 
de la noche. Estudiaba Agronomia por 
inclinaciones naturales ya que no tuve un 
contacto directo con el campo, sino oue 
siempre me habia llamado la atencion. No 
me gustaba por conocerlo, sino por una 
especie de llamado. Y al lado de mi casa, 
habia una familia que tenia campo donde iba 
muchas veces a pasar las vacaciones. 
Quedaba en Cerro Colorado.

—Los pagos de don Alberto Gallinal...
—Precisamente la sehora de esa casa, 

era la hija mayor de don Alberto. El vivia en 
la calle Amarales y Lucas Obes, en una 
casona que era media manzana. Y en Io que 
era la quinta de los Gallinal hay cinco o seis 
hermosos chalets, Io que da para darse 
cuenta de las dimensiones de aquello. 
Despues entre a la Facultad a la que fui nada 
mas que 15 dfas, desisti y me fui a hacer el 
curso de tecnico agropecuario de la UTU, en 
la Escuela Agraria. Deje la Facultad porque 
era muy dificil estudiar y trabajar.

Las dictaduras atacan la cultura
—Eran aun epocas de ladictadura militar, 

y bueno, las dictaduras Io primero que atacan 
es la cultura. Trataban de complicar 
muchisimo el estudio de la gente que 
trabajaba. Eso era para tener menos gente 
en las facultades. Por ejemplo, una materia 
como ser Botanica, tenia dif erentes horarios, 
todos en ia manana. No habia uno de mahana, 
otro de tarde y otro de noche, para que los 
que trabajabamos pudieramos ir. Y por eso 
me fui a la Escuela Agraria, estuve un aho en

cosas y no se habia mas de la Banca, de la 
Reforma Agraria, de la Canasta Familiar, de 
la Deuda Externa. Y eso no es el Frente que 
yo queria. Tampoco se les da el valor que 
deben tener las bases. Antes era distinto 
porque la militancia jugaba un papel 
preponderante, que ahora no lo cumple 
porque la dirigencia les esta dando la espalda. 
Ese es el Frente que yo queria y no el que 
existe ahora.

Sarandi Grande, el segundo en Minas de 
Corrales...

—^Sentiste el desarraigo de la fam ilia?
—Senti al reves de Io que les pasa a los 

muchachos del Interior que vienen a estudiar 
a Montevideo, yo hice el camino a la inversa. 
Pero con muy buenos compaheros, mas alia 
de que habia diferencias sociales importantes 
entre nosotros. En general eran hijos de 
estancieros, la mayoria, no digo todos.

—Ytu no poseias ni una maceta con una 
planta.

—En el fondo de casa mama plantaba 
algunas cositas. Pero las diferencias sociales 
nunca fueron motivo de division entre 
nosotros, que alia adentro eramos todos 
iguales. Dormiamos en la misma habitacion, 
comiamos la misma comida y teniamos que 
usar el mismo uniforme. Y esa etapa de la 
vida me marco bastante, porque era al final 
de la adolescencia. Y de alguna manera, 
creo haber incorporado los valores del hombre 
del Interior. Sobre todo el ultimo aho, que fue 
en Tacuarembo, ya que no solo me integre a 
los compaheros, sino a la sociedad que nos 
rodeaba.

—c Cual es el mayor valor que rescataste 
del hombre del Interior?

—La autenticidad. Como expresa el 
refran, para decir Gregorio no dicen gre... 
gre. Es gente muy franca, que va de frente, 
que todavia sigue asombrandose y 
disfrutando de las pequenas cosas, que de 
repente los capitalinds hemos olvidado. 
Cosas que tenemos al alcance de la mano, 
que son barbaras y de repente no nos damos 
cuenta. Ellos por ejemplo, disfrutan con una 
tardecita en la que toman mate con la familia 
al lado de un arroyo. Se integran de otra 
manera, los vecinos se reunen a jugar a las 
cartas, un monton de cosas que 
lamentablemente las hemos perdido.

—^Te recibiste y trabajaste en cosas del 
campo o tu titulo fue una anecdota para ti?

—Fue una anecdota, porque yo ya venia 
con Io de la musica incorporada desde los 12 
anos en mi primer oportunidad de trabajar 
profesionalmente, aunque mi raiz venia de 
mas atras. Entre en una compahia de teatro 
para nihos que estaba haciendo una opereta 
y ya a la docena de anos, cantaba opera en 
el Solis. La directora fallecio hace muy poco, 
era Maria Cortinas. Ella hacia, hace muchos 
anos, un prqgrama de television que se 
llamaba La Torre en Guardia. Era para 
nihos, en una epoca muy fertil, tiempos de 
Pilany cuando T enuta estaba en canal 4 con 
Pibelandia. A mi me sirvio de mucho, porque 
no solo tuve que aprender a cantar, sino a 
moverme sobre el escenario. A partir de ahi 
tambien estuve en una compahia de 
zarzuelas a los 14 anos y despues una etapa 
muy fructifera en el liceo feauza. Eran tiempos 
de Preparatorios en un conjunto llamado 
Tiempo Nuevo, eramos un grupo vocal de 
cuatro, con los que saliamos a cuanto festival 
habia en el pais. Yo tocaba la guitarra desde 
los 9 anos. La primera guitarra me la dejaron 
“los Reyes Magos”, tenia a toda mi familia 
cansada de que queria una guitarra y no se 
si fue mi padre o mi madre, que aquel 6 de 
Enero me llego la guitarra.

Vei'amos aquellos programas de 
television como Generation 55 o el que 
hacia Zitarrosa o el de Anselmo Grau. Ahi ya 
copiaba los tonos que tocaban ellos en la 
guitarra. Trataba de sacarlos. Ya antes habia 
sacado canciones de oirlas en la TV.
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Nuestro partido persigue la justicia social. Lastima que nunca la alcanzo.

kilos y ademas midan mas de 185

Todos los caminos conducen a Roma. Todos los romanos conducen Fititos.

ano xyz n° 2.353,2 (ultima epoca)

| El humanism© copo el transpose urbano!

J Nuevos, asientos para «minuscapacitados»
Por iniciativa del Director de Transporte, 
el ProfesordeQuimica Peter Apestaguia 
(de quien esta semana nadie solicito la 
renuncia), la Junta Departamental de 
Montevideo esta a punto de aprobar por 
unanimidad una nueva reglamentacion 
para los omnibuses capitalinos (mas 
especificamente para sus asientos).

El asiento del omnibus es un bien tan 
preciado y tan escaso ultimamente, que 
el sensible Director Comunal, conmovi- 
do en su fibra mas intima, ha enviado el 
siguiente proyecto a la Camara de los 
Curules.

Visto: que no 
solo los lisiados y las 
madres (presentes o 
futuras) tienen nece- 
sidad -y por ende 
derecho- a depositar 
su humanidad en un 
asiento del omnibus.

Seresueive:que 
desde el 31 de no- 
viembre proximo se 
establezcan tambien 
los siguientes

centimetros de cadera, podran hacer 
uso ellos solos de dos asientos juntos, 
ya que un gordo viajando parado mo- 
lesta mucha gente.

Asiento para Fiaco. Los que -por 
el contrario- no lleguen a los 40 kilos y 
midan menos de 55 centimetros de 
cadera, usufructuaran el Asiento para 
Fiaco: dos asientos en los que se ubi- 
caran no menos de tres desnutridos. 
Tanto en este caso como eh el anterior, 
los aspirantes a beneficiarios deberan 
pesarse en una balanza colocada a tai 
efecto junto a la palanca de cambios.

Asiento para Jovenes. En reali
dad los jovenes pueden viajar para
dos, pero molestan tanto que mejor los

«Asientos para»:
Asiento para

Anciano. Muchas
Gracias a Dios, por iniciativa de Apestaguia ya 
no habra que dar mas el asiento...

hacemos sentar a 
todos juntos en el 
fondodel omnibus, 
asi los seres huma- 
nos podemos via
jar tranquilos. 
Oportunamente se 
construira una 
mampara divisona 
con aislamiento 
sonoro. Para evitar 
quejas de las pa
tronales -siempre 
tan preocupadas 
porlasaludy lase- 
guridad de los pa-
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Ver en 
de|<^ 

Pore

loco
A fccta el 
tyundo^lo -i/a a

Comprar para v 
fi'^uran y
oes/nenKr to I

Cuando el pueblo voto NO, los politicos tambien dijeron NO (" NO saben lo que hacen", 
"NO estan informados", "NO entendemos por que carajo no votaron que SI").

Aquel cangrejo pagaba el Impuesto al Valor Agregado. Iba para atras, mas IVA.

veces un anciano esta bastante mas 
necesitado de sentarse que una emba- 
razada de 15 dias o un manco. Corres- 
ponde pues que tambien tengasu asien
to. Para acceder al mismo debera pre
senter cedula de identidad que acredite 
una edad superior a los 90 anos.

Asiento para Operado. Presentan- 
do el certificado medico correspondien- 
te, el recien operado tambien podra ac
ceder a un asiento. Quedan exceptua- 
dos de este derecho los operados de 
fistula y hemorroides.

Asiento para Estropeado. Existen 
tambien un sinnumero de individuos que 
no son lisiados ni ancianos ni estan em- 
barazados, pero presentan un estado 
fisico tan lamentable que hasta un joven 
de 20 anos puede verse tentado de 
cederle el asiento. Para eliminar esa 
posibilidad, losestropeadostendran des
de ahora su propio asiento. El guarda 
podra decir: «A ver... un asiento para 
este desgraciado!».

Asiento para Gordo. Todos aque- 
llos (o aquellas) que pesen mas de 120

sajeros- dichos asientos constaran de 
chaleco de fuerza (jotra que cinturon 
de seguridadl). En el caso de que esta 
especie en extincion (los jovenes, cla- 
ro), finalmente desaparezca, dicho ha- 
bitaculo podra ser utilizado como salon 
de fumar.

Los asientos restantes (si los 
hubiere) se sortearan entre las perso
nas normales con las tres ultimas cif ras 
del boleto. A tales efectos habra un 
bolillero en cada omnibus, en el que 
tambien podran realizarse tombolas a 
beneficio del guarda.

A partir de la implementation de 
este nuevo regimen, quedara absolu- 
tamente prohibido «ceder el asiento», 
ya que ello distorsionaria anarquica- 
mente el sistema, con los consiguien- 
tes perjuicios por todos imaginables, c 
no.

De nuestro corresponsal 
en la Junta 

Ifigenio Aderit

—Mira, Lucia. jQue buen mozo!
—Cierto. Pedile la cuenta.

El precio de la gloria es demasiado caro. La Margot cobra mas barato.

CD

Qpciones

Otra opcion te barajo: 
Vota a Mauro Larauda. 
No cambiara un carajo 
pero no te defrauda

Mantenga su pareja estable. Asesinela.

Sanguinetti-Millor: no se cual es peor.-
Sanguinetti-Batalla: algo falla.
Pacheco-Magurno: panales baby-san en farmacia de turno.
Volonte-Ramos: ganan y cagamos.
Ramirez-Trobo: te pinchan el globo.
Tabare junto a Nin: enigma sin fin.
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lavaron esta cebadura: Jorge Velazquez, Finito Plastine, Andres Capelan, Edgardo, Alejandro Sequeira ,Lauro Marauda y Mario Carminatti
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COMUN ID AD la semana hechos y desechos
• Lex barrialis lex. Hace un ano Ie 

informe que estaban f uncionando en cuatro 
Centres Comunales (6,11,13 y 14) sendos 
servicios de asistencia legal gratuita, 
destinados a personas que por motivos 
econdmicos no pueden recurrir a una 
asesoria particular. Vale aclarar que no es 
necesario que los que acuden a este 
se rvicio juridico residan en las respectivas 
zonas; la unica condicten es ser vecino 
residente montevideano, Ampliando la 
informacibn te dire que en el caso del 
Zonal 14, opera en la sede det Club 
Liverpool, los miercoles y sdbados de 
9:30 a 12:00 horas, Tratendosede unclub 
de futbol deben estar mas que duchos en 
cuestiones penales.

• La limpiadora va por los barrios. 
Prosigue el operative de limpieza de basura 
complicadota. El proximo domingo -que 
segun esta decretado sera 9 de octubre- 
!e toca a los barrios que abarcan los 
comunales 14 (Paso Molino, Belvedere, 
La Teja), 15 (P rado, Atah uatpa, B razo 
Oriental), 16 (Arroyo Seco, Belta Vista, 
Capurro) y 17 (Cerro, Casabo, Pajas 
Blancas). Asf que a estar atentos, averiguar 
addnde esten los puntos fijos -que al 
publicarse estas Ifneas ya habran sido 
establecidos- y a deshacerse de todo Io 
que no sirve y que normalmente el 
recolector no se lleva. No, pate loco, la 
suegra no.

• Otra vuelta al pago.Hoy -siempre y 
cuando salgamos el jueves- se inicia el 
plazo para abonar la tercera cuota de la 
Contribucion Inmobiliaria correspondiente 
a este ano. Como la Intendencia no tiene 
el honor de publicar en nuestras paginas 
el aviso oficial intentare resumirte el mismo. 
El cronograma este estructurado de 
acuerdo al ultimo dfgito del padrdn matriz 
(o sea que no hay que tener en cuenta el 
numero de untdad, planta, bloque y/o torre) 
y es el siguiente: 

Digits 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9

0 del 6 al 11/10 
delta al 18/10
del 19 al 21/10
del 24 al 26/10
def 27 al 1/11
del 3 al 7/11
del 8 al 10/11
del 11 al 15/11
del 16 al 18/11
del 21 al 23/11

Guimina del 24 al 25 de noviembre, 
fechas en las cuales deber^n abonartodos 
los padrones inmobiiiarios rurales. WW?

Hay que ponerse en los locales 
habituates, Comunales 1, 2, 5, 7, 8,12, 
Club Laureles y Agenda Goes del BROU 
de 11:10 a 18:30, excepto en este Ultimo 
donde el horario es el bancario. La tercera 
no sera la vencida, pero por io menos es 
laiiltima.

♦ Arida a pasear. En $ 15 quedd fijado 
el costo de los pasajes para los pasees 
programados a diferentes zonas del I 
Departamento por la Division Turismo y 
Recreacion. No sera «un boleto» pero ? 
iverdad que este en cuenta? /

'« La 316 hace punta. No me reffero a i 
una lista, sino a la tinea de UCOT que es 
objeto de una nueva extension, en esta 
ocasion para llegarhasta PuntaCarretas. ; 
Te cuento que llegando a Podtos, desde 
avenida Brasil y 26 de Marzo, toma por 
beta, Ellauri, Josb Ma. Montero, Gonzalo 
de Orgaz, Leyenda Patna, Juan Benito 
Blanco y sigue por s.u ruta habitual -sin 
espera- hasta el kitemetro 16 de Camino 
Maldonado. Los chicos crecen y este 
servicio en cuaiquier momento liega a 
«18».

• Con las chapas cambiadas. A 
prop6sito de las nuevas chapas 
inf ormativas de las paradas omnibuseras, 
un matero amigo me comento que las 
eolocadas sobre Luis Afoerto de Herrera 
en su cruce con la avenida Rivera estan 
coldcadas en forma invertida. No «patas 
p*arriba» -que tan brutes no son- sino 
«cruzadas», es decir que la que este en la 
parada correspondiente a las liheas que 
van hacia Pocitos deberian estar en fa de 
enfrente y viceversa. Soto es euestten de 
agarrar un par de herramientas y poner 
las chapas en su lugar, Peter. Chapas? 8

Mario Plastine Flaco Velazquez

en una cebadura
Vendetta 
que paga el pueblo

Cuando el ultimo 26 de agosto asumio el 
actual Intendente canario Julio Rivera, ni idea 
tendna de la herencia que Ie dejaba su propio 
correligionario, Jose Andujar. Aunque Io de 
correligionario es un decir, pues mientras el 
primero responde a Volonte y al senador 
Santoro, el segundo es fiel a Lacalle y a 
Ramirez.

Rivera encontro tai desorden y deficit 
financiero que se ha dedicado a publicarlos 
mediante comunicados, en diferentes organos 
de prensa. El ultimo refiere a la imposibilidad 
de pagar en fecha a los trabajadores 
municipales de Canelones, por culpa de la 
mala administration anterior.

El diputado del Movimiento de Rocha, 
Carlos Suarez Lerena, reconocio en CX 14 
que “me preocupan estos problemas a pocos 
dias de las elecciones”. Asevero que la gestion 
de Andujar fue “desafortunada”, entre otras 
cosas debido a las diferencias que Io 
separaban de Rivera, que habria dicho, en 
tono de vendetta, antes de renunciar: “gastare 
hasta el ultimo peso para que no Ie quede 
nada al entrante”.

El desnotador 
y la cuna de oro

Para Hugo Batalle al ministro de Economia 
y Finanzas Io ha caracterizado el no escuchar 
a quien discrepa con el y ademas Ie ha dado 
a la campana electoral un clima espantoso “tai 
vezporhabernacidoenunacunadeoro”. El 
ahora legisladorcolorado, dice que de Posadas 
cree que la fuerza de un sector politico o de un 
hombre Io da el apretar los dientes y hacerse 
el malo o referirse a los demas, 
permanentemente, con sarcasmo e ironia.

Agrego el senador que despues del primdro 
de marzo, cuando algunos partidos o sectores 
deban sentarse alrededor de una mesa a 
examiner la realidad del pais, a de Posadas Ie 
costara mucho ubicarse “frente a quienes ha 
denostado”. .

Declinacion y 
liderazgos

Las ultimas encuestas indican que casi la 
mitad de quienes poseen la intention de votar 
al Partido Nacional prefieren a Volonte, 
mientras Ramirez captana solo un 25 por 
ciento. Carlos Julio Pereyra recibiria un 
escueto 8 por ciento y Aguirre un escualido y 
raquitico 4 por ciento.

Fuentes del volonteismo se mostraror 
preocupados por la declinacion constante de 
la candidature de Pereyra porque “las pocas 

Las del estribo
- • La inflacten del mes de setiembre llego al 3,5 por ciento. La causa mas sallente Io
constituyd el nuevo aumento de los combustibles y el incremento de algurias tarifas como 
OSE y ANTel. Tambien los productos agropecuarios subieron significativamente debido a 
una mayor demanda brasileria.

♦ El aumento a los precios mayoristas, tambibn en el mes de setiembre, alcanzb el 5,1 
por ciento y fue el mayor desde marzo de 1992, segun dates del Banco Central de Uruguay.

•Ei companerb de formula de Pacheco Areco, Eduardo Ache, dijo en una entrevista, que 
Ie realize Sonia Brescia en CX 8, que el gobierno central aumento los impuestos del pais en 
alrededor de mil millones de dblares en los uttimos cinco anos y que “se aumento el gasto 
publico cuando se pregono que la filosofia sert'a justamente la contraria".

• La Corporation Nacional para el Desarrollo, que administra el Frigorifico Colonia, 
transferiria, en el corriente mes, el paquete accionario de la empresa al sector privado.

• Tres decretos dei Poder Ejecutivo que reducen aportes patron ales al Banco de 
Prevision Social, fueron rechazados por los directores Ernesto Murro (PIT-CNT) y Luis 
Cotetuzzo (representante de los pasivos). Los decretos exoneran de aportes patronales 
aquellas partidas que se abonen por afimentacten y cuota mutual (de fecha 17 de mayo y 7 
de setiembre), y el del 18 de agosto que exoneradel IVA a fondos privados.

adhesiones que recoge comprometeria el 
triunfo de todo el Partido Nacional”.

Volonte, en tanto, aseguro que si ganara 
las elecciones ejerceria la conduccion de las 
huestes blancas ya que en democracia “los 
liderazgos Io dilucidan los votos”.

La reaction de los seguidores del primer 
mandatario afloro con rapidez: “El liderazgo 
no esta vinculado a un hecho electoral”, 
afirmo el diputado y ex ministro de Trabajo, 
Alvaro Carbone, mientras otros dirigentes 
del sector recordaron que Herrera y Wilson 
Ferreira fueron lideres sin ganar elecciones 
(Herrera recien en 1958).

Pero los partidarios de Volonte insisten 
en que Lacalle “marca” con Ramirez, por Io 
tanto si este pierde, el ex presidente de UTE 
seria el lider.

Aguirre 
y la Constitucion

Mientras se espera el fallo definitive sobre 
la inhabilitacion de Carminatti a la IMM, una 
onda de impugnaciones parece abatirse sobre 
la escena politica uruguaya.

Las mas relevantes, por Io menos hasta 
el momento, la constituyen la de Silveira 
Zavala a la Comuna de Cerro Largo (por 
causas similares a las de Carminatti) y la de 
Gonzalo Aguirre a la Presidencia de la 
Republica.

El articulo 152 de la Constitucion estipula 
que “no puede ser electo presidents, el 
vicepresidente o ciudadano que estuviese 
en el ejercicio de la presidencia en el termino 
de tres meses anteriores a la election” (desde 
el 24 al 30 de setiembre Aguirre ocupo el 
cargo de Lacalle al haber viajado este a 
Estados Unidos).

Mientras el afectado respondid que “una 
suplencia transitoria no viola la Constitution”, 
connotados constitucionalistas como 
Cassinelli Munoz, Alberto Perez Perez y 
Correa Fleitas, sostienen que Aguirre no 
puede ser candidate. Correa asegura, incluso, 
que aunque nadie Io impugnara, la Corte 
Electoral deberia inhabilitarlo.

Sanguinetti (quien fue el primero en 
senalar Io de Aguirre) afirmo que su sector no 
realizara accion alguna contra el lider de 
Renovation y Victoria, pero el diputado forista 
Hierro Lopez dijo el lunes 3 que no se podia 
descartar una impugnacion.

Por su parte Carminatti acuso el domingo 
pasado, durante una marcha de apoyo a su 
candidatura, a “los hipocritas que deben 
sacarse la careta” y que recibio de ellos (al 
parecer el candidate bianco, Carlos Cat, y el 
del Encuentro Progresista, Mariano Arana) 
“una punalada trapera”. (un frenteamplista y 
dos blancos votaron en la Junta su 
inhabilitacion).

Sumamentealterado, Carminatti aparecid 
en television exclamando en voz alta: “el 
partido va a cambiar, jse vienen los cambios, 
se vienen!”.

No rompan las 
impugnadas

Peharol y Nacional quedaron fuera de la 
Supercopa (y los pehas parece que tambien 
del Clausura). Jorge Batlie, el presidenciable 
que quiere fama, y segun la propaganda, 
canta la justa, prometio en un encendido 
discurso:

—El dia que yo gane las elecciones los 
dos grandes comenzaran asalir campeones 
de ese torneo internacional.

Las barras bravas de ambas hinchadas 
hicieron un alto en el intercambio de 
improperios (obviamente menores a los que 
se arrojaban los presidenciables) y 
comenzaron a llorar desconsoladamente.

—Entonces nunca conoceremos las 
mieles del triunfo en la Supercopa; Batlie 
tendra menos votos que Carlos Julio - 
hipaban a coro (llanto y vino mediante).

Sin embargo, dando un mentis a los 
falsos rumores que pululan por alii, las 
ultimas encuestas adjudicaban al lider de la 
15 medio cuerpo de ventaja sobre Canessa, 
el candidate del Partido Azul.

—^Medio cuerpo? Papita para el loro, 
jesa ventaja me la morfo en un santiamen! 
—se relamio el susodicho.

Mientras tanto continuaba la guerra de 
las impugnaciones, tambien Hamada guerra 
de la mosqueta. Luego de que la Junta 
Electoral hiciera lugar a la impugnacion a 
Carminatti (quien carminando desando el 
carmino) se armo el despipiole.

Un edil de Cerro Largo impugnaria a 
Silveira Zavala (pero no por aquello de los 
capones de contraband©), otro edil a un 
postulante a la Comuna artiguense que vive 
en Brasil. Un sector del Foro al candidate a 
la Intendencia de Canelones, Yamandu 
Castro. Otro sector a Gonzalo Aguirre (por 
un quitame de alii esa Constitucion).

—Me parece una tontena Io de Aguirre, 
<,que peligro hay si ni siquiera Io vota Raquel 
Macedo, su companera de formula? - 
observo siempre principista, Yamandu Fau- 
y agregd -o Entonces que tendrfamos que 
haber hecho con Lacalle que gobernd 
siempre en gira por el exterior? -consigno.

—Pero cada vez que tuve que interponer 
un veto o plantear una privatization venia 
enseguidita -preciso el Cuqui.

Tambien hubo novedad entre los 
pachequistas, Magurno se caso contra su 
secretaria y el ex presidente de Welcome 
fue impugnado por su nueva esposa quien 
Ie espeto en la primera noche de bodas:

—Dale loco, sos incapaz de embocar un 
libre y en el noviazgo me hablabas de dobles 
y hasta de triples de los 6.50. jSi por Io 
menos aguantaras la pelota los treinta 
segundosT -suspird la recien casada.

Aunque impugnaciones mucho mas 
serias se perciben en el horizonte. 
Impugnarian a Tabare por tener nombre 
indio, a Sanguinetti por cejudo, aTalice por 
sobrepasar la tercera edad, a Volonte por 
no haber pagado los 340 millones de dolares 
que debe la UTE por el Salto Grande (y a 
nosotros nos tuvo a los saltos para poder 
pagar las tarifas), a Pacheco por 
incontinente, a Cat por choto, a Mariano 
Arana por utilizer lentes y a de Posadas por 
soberbio.

—^Soberbio yo que soy perfecto? -se 
sorprendio el ministro de los financistas.

En tanto el Taba siguio insistiendo que 
los partidos bianco y Colorado son un solo 
partido neoliberal con dos tendencias 
distintas.

—i, No te dije que no sabe nada e inventa 
como loco? jMira si vamos a ser de 
tendencias distintas! -Ie dijo Ariel Davrieux 
a Javier de Haedo.

Alli aparecio Juan Peteco.
—^Y si en vez de romper los cocos 

desviando la atencion con tantas 
impugnaciones chotas, no se mandan unas 
propuestas concretas que impugnen lafalta 
de viviendas y los alquileres a 1.800 pesos 
por mes? <,o impugnando el desempleo, la 
miseria, el monopolio de lateve o la clausura 
de radios opositoras? -y el Pete con bronca 
contenida se pregunto si no habria llegado 
el momento de retobarse, pero en serio.
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Apuro privatizador

1

Los obreros ponen losmuertos

<te toiperantesentesobrns daconstrucddn, 

tesiteiactonenteobradeTres CniceaA&sedernjmbd 
pordefectosdeconstruccidnunaescaferadeacceso 
de tos usuartos, deaproximadamente 6mil quitos. El 
SUNCA exigto una minuctosa ^spectibn cte todas

a M rtrtfen baste ti vumptimtento cfe fo$ extremes 
del 

MTSS, MTOP y la IMM. La concesionaria (Gtelacto

ha tidM^zada porunaampresa 
esrabtedda enp/aza con/nds de cuarente 

arias. v
que la obra *ha sitto obfate do inspectionas 
p&rmanantes per parte dti Banco da Seguras ye/ 
MTSS, Par mmo, deseamos agregar que demos 
da& insttuccxmes a /os arquitectos directores de 
obtayaiodc&k&profesfonafesasesw
aspects ♦<♦ (,♦,) +,<para que extremes su exig&ncia 

1i:; Aurn enwsacan muchaxtonetcteto no to puede 
$uoeder que se derrumbe una escatera. En cuanto a 
lasogu^aei;to$0mi»mrl(>$$ani^tame$r0aci0aa 
Worn wteue^tonaaenc^. ho os v&kto dderse 
soto euando lo$ obreros muersn por falta de 
precaudones.

Oono on cada ocaston en qua hay vfctimas 
fetafes.ef SUNCA realizd patos de24 hcras, mientras 
algunos trabajadores feclamanmedidasntesdrdsticas.

* La empress Batama -que edge el 5 estrellas en 
Punta (tel Este- dejd sintrabajoa unofidatf carptotero 

ririb dates ifelegados sindfoates. El 
stodfeato rectemd, denubalanda persecucidn 
^nusir^a^ysareunidconlaempresaparasolucionar 
el probtema. La empre$a no e$ “wata” an esfo de 
c^fficteeyem^a^terdecyn^wpantepromesa 
de emplear a 2 mH personas: la cuotaia cubren 320.

OtOos... 4eu</as

Deudas mantenidas por Malines Puritas con tos 
bancae Republics y Caja Obrera motivto quo, desde el 
28 de selfembre. tos trabajadores ocuparan la ptanta 
para as/evitarque las entidadesacfeedorassehideran 
de tas Aquinas, Urtos 135 trabajadores a^uardao 
que ouataufer educton contempt sus toentes de 
trabajo. Eduardo Gini ^vocero de tos ocupantes- 
express que "tedstete vente dtianteridfduefioy w> 
def actual (Jo$S Luis Palma), lasituacito este enun 
irnpasse.Ffernas r&cibitto dtveisoa apoyos*.

;Cuidado la leche!
El planteodeCoNaProLe, que sigtiticauna rebaja 

salarisa, esresistktoporlostrabajadores,por  toque en 
te Cooperative** se vdnfica un confttoto. que ha 
despta^db^^ Vnaempresa
cue se jacta da debar babdo todos de
^portacionas, porurt fed® to reb^a et precio par titm 
de fe^atosprodt^oresyporel^
& satano a W ^870 if^ajadbtaa^ ^o a La 
B^pOca el dtogente Oscar Guevara. Atemter tos 
nctamos: Wtes weroe 30 mH ddiares. Ei
j uxiieaio, que vlene negoclando desde hace dos 
i #eS« increment^ dsia ssmana las parallzadones 
1 ;v4hdotes a etoco ttoras semanalesybuscando vtes 
< - sotoddnatrax^s de te tripartlda (MTSS, Sindicato 
y GoHaProte). Pusde haber (fiftedtades en el 
sumintetra

Honorable deuda
* ItDLLque perienece al presidents del honorable 

direotartodei PartidaNaclonal, Joed L. Puig.cerrden 
teLreroy “dejd*adenftoa las trabajadores yai Banco 
Repubtfca en 25 mil ddiares. Los obrsros hablan 
pmhte^ qua ss nnmateu^ bienes y sa fes 
abonara come Dios manda,

* El Frigorffico Granjeros de Ffores (Totaly S A) 
secornpromettoapagarto adeudado a tos trabajadores 
pofsuantertorpropjetano. Peropagdsoia dos cuotas, 
de dried que debia abonar. Paraseguir Con so linea* 
no pagd tos salaries desde agosta y OSE le cortd el 
agua Aos laburantes comenzaron a moviiizarse para 
ver si la empress cambia de cosiumbres.

rtesprolijo despegue
La OFPLiMa reclama al directorio del ante que 

‘exhiba fa cristatinidad necesatia” en tomo a la 
pm atlzacton de PLUNA. Ante el atejamiento de 
inversores naclonates (Buquebus) los trabajadores 
ac^man a la cUpula empresarial que informe tos 

reqt rimfentos hechos por el Banco de Seguras. "S/ 
hsqiieseretirajonsonlasqueseanuncfan, effoseran 
los que coniribiitancdn el total de los capdadesprivados 
' ‘/K/onotest El gobiemo debe ^evocarla adjudicacion 

'h m^s larnite, pues lbs plazos del pUego vencieron 
Jos y se si^uep las negociaciones\ explicd la 

< rganiz cion sindical.

Desde abril del ’92 -cuando se aprobo 
la ley de privatizacion del puerto de 
Montevideo- el Directorio de la 

Administration National de Puertos avanza 
en la cesion a particulars de la operative y, 
paralelamente, en la desarticulacion de ia 
organization sindical. No se inmutan si la 
entrega va precedida de corrupciones y 
desproiijidades; no hay tiempo que perder.

Segun el Capitan de Navio (Ultramar), 
Oscar Lebel, la carga embarcada y 
desembarcada “siguio siendo escasa” (un 
millon de toneladas anuales); “alpresente se 
da una situation similar, a lo que hay que 
agregar que ANCAP desembarca sus 
combustibles en Montevideo y no en Jose 
Ignacio, a rafz del no funcionamiento de su 
planta de La Teja”.

El comercio nacional se moviliza en el 
orden del 60 por ciento por el puerto, el 
restante viaja en camiones que “ha logrado el 
triple efecto de descapitalizar al puerto, 
arruinarla navegacion de cabotajeydestrozar 
las carreteras, lo que constituye un autentico 
atentado a la economi'a del pais en general, 
y del puerto en particular”. Mas adelante 
Lebel afirma que Montevideo “no tiene con 
quien competirfuera del pais tampoco, porque 
ni Argentina ni Brasil usan Montevideo como 
puerto para la 
descarga de sus 
mercancias con 
destino a sus 
propios territorios. 
El que algun 
contenedor venga 
por camion de 
Chile no cambia la 
esencia del 
p r o b I e m a ”. 
Reafirmando sus 
conceptos, el 
marino acota que 
“la prosperidad de 
un puerto no la 
determinan ni los 
estibadores, ni su 
utilaje, sino su 
ubicacion en la
Knea de trafico y la coyuntura historica. Por 
eso Cadiz vive desde hace un milenio, cuando 
la fundacion de los fenicios”.

A traves de la reglamentacion de la ley 
(16.426) el gobierno fue mas alia, “al 
establecer que el puerto es un elemento 
privadoy debe serasumido porellos. La ANP 
queda tuera de la estructura de trabajo del 
puerto. Significa perder toda la estructura, la 
que se ha ido deteriorando por falta de 
inversiones, descuidos y alejamiento de 
personal”, informa el dirigente portuario y del 
PIT-CNT Oscar Lopez. El decreto 57/994, en 
el considerando V expresa: “Los servicios 
portuarios, por ser de naturalezaprivada son 
de prestacion privada, pero tambien pueden 
ser de prestacion estatal, pero esto ultimo 
solo en forma exceptionalosubsidiaria...”y 
el 184/994, articulo 27, agrega: “Losmuelles, 
segun su titularidad jundica, pueden ser 
privados o publicos. Los muelles pueden ser 
administradosyoperados por sus propietarios 
quepodran, en estecaso, autorizar el trabajo 
de terceros en ellos o cedidos o concedidos, 
en su caso, a otras personas para su 
administration y operation, en determinadas 
condiciones...”. El SUANP entiende que lo 
anterior contradice el articulo 9 de la ley que 
expresa “... dicha reglamentacion establecera 
los requisites tecnicos y economicos que 
deberan poseer tales empresas. Estas podran 
emplear equipos, utilaje y personal propios. 
Tambien podran contratar el uso de equipo y 
utilaje de la ANP. Sin embargo, en ningun 
caso, el uso de los muelles y de las gruas 
estatales existentes podra constituir un 
monopolio de hecho en manos de agentes 
privados”.

Yamandu Flangini, otro Capitan de Navio, 
entiende que hay que tener un puerto acorde 
“a nuestraspropias necesidades”, por lo que 
la ley de puertos seria un marco apropiado. 
Pero “cuandopormedio de su reglamentacion 
se procura ir hacia los viejos desconceptos, 
desproporcionados con la realidad, se pagan 
costos sociales inutiles, sin resultados 
efectivos”. Flangini anuncia que “la 
privatizacion tan apetecida poraquellos que 

se deslumbran con la politica argentine, ha 
visto, a traves de la interpretationparcializada 
de la ley de puertos, la oportunidad de 
aplicarse aun sin la aceptacion general, como 
ya ha sido determinado”. tl capitan es 
categorico al escribir que “deseamos puertos 
activosybuques con bandera nacional, pero 
para los uruguayos, no para foraneos, muchas 
veces golondrinas o aventureros, y menos 
para ‘levas’ de trabajadores de cualquier 
nacionalidad”.

De prisa, de prisa
El manejo que hace el Directorio de la 

ANP parece abonar la tesis de Flangini. La 
Administration habia licitado un deposito 
para relleno y vaciado de contenedores - 
tarea que realizan los trabajadores estatales- 
a la cual se presento una sola empresa. La 
misma fue declarada desierta. En una nueva 
convocatoria se presents la misma empresa, 
con la variante del cambio de nombre. Dicha 
empresa integra un pool que maneja el 80 
por ciento del trafico de contenedores en el 
pais. En su apuro por privatizar, en estos 
momentos se procesan dos llamados a 
licitacion. Los objetivos entregables son la 
actual playa de contenedores y los depositos 

2, 4 y 5, con 
loscualesse 
instrumentara 
otra playa de 
contenedores. 
“Estas 
licitaciones 
-dice Oscar 
Lopez- 
t i e n e n 
nombre 
propio. Lade 
I o s 
depositos 3, 
4y5espara 
Murchison y 
la otra para 
Cargas y 
Servicios.

Dos agendas van a tener el monopolio en el 
puerto. Claramente la Ley (de puertos) dice 
que no se pueden permitir monopolios u 
oligopolios. Ademas, esto va a estar rodeado 
de alambrados, nadie mas que la empresa 
va a poder entrar. Los politicos que votaron 
la ley (entre ellos el senador Hugo Batalla) 
deben saber que esto va en contra de la 
misma. Esta es la politica neoliberal para los 
puertos de la region”.

R. Cavassa: pusimos 800 
mil dolares y ahora...

Los apurones llevan a que dejen gente a 
la intemperie. Lo que informo Ricardo 
Cavassa, presidents de la Agenda Maritime 
Latinoamericana, es por demas revelador: 
“se estan olvidando que los agentes maritimos 
contribuimos con 800 mil dolares (del fondo 
del Centro de Navegacion) para impulsar la 
reforma portuariayluego por un decreto, a mi 
juicio totalmente inconstitucional, fuimos 
eliminados como actores portuarios”. La 
reglamentacion no regia “nada, sino que 
establece algunas pautas completamente 
contradictories al espiritu de la ley. La libre 
competencia es igualdad de condiciones y 
que los beneficiados favorezcan a aquel que 
tenga elmejorservicio... La libre competencia 
no esbajarjornales, ni esconderaportaciones 
legales, sino establecer reglamentos clarosy 
precisos en cuanto a la operative, condiciones 
de segurided pere el obrero y le operetive 
generel, y fundementelmente condiciones 
de segurided en el pego de los jorneles y en 
el recobro de estos en el BPS. Lo otro es une 
estefe y es lo que este sucediendo en este 
momento en el puerto de Montevideo, y me 
hago total y absolutamente responsable de 
estos dichos”.

El SUANP, que discrepo y enfrento la 
privatization, interpela a los parlamentarios, 
particularmente a los que apoyaron la ley, 
para que tomen cartas en el asunto. El 
sindicato es claro en dos cosas: que no 
puede haber libre competencia -se va de un 
monopolio estatal a otro privado- y que la 

re ' f
eficiencia del puerto es un fetiche que esconde 
el desmontaje de la legislation laboral, 
regresando a la Edad Media. Como uno de 
los instrumentos facilitadores de la 
privatizacion, el pasado 20 de diciembre el 
Directorio aumento las tarifas bajo el rotulo 
“rebajas de tarifas”, situation que origino la 
perdida de miles de dolares y la paralizacion 
de la flota. En aquella oportunidad el 
presidente de la Camara de Industrie, Cesar 
Rodriguez Garcia, afirmo que el regimen 
tarifario “signifies una multa al progreso y la 
tecnificacion, que terminara de arrastrar el 
sector a la ruina”.

El SUANP faculto al Comite Ejecutivo 
para que adopte medidas que tiendan -de 
ser ya posible- a revertir el proceso incoado 
por el actual Directorio, nucleando a todos 
los entes estatales. Paralelamente, y desde 
el 4 de mayo, el sindicato espera ser recibido 
por la Comision de Empresas Publicas de 
Diputados, presidida por el forista Wilson 
Sanabria. Le dara el tiempo para ceder todo 
al Directorio?

Dario Rodriguez

Una de las patas ' ■ /

En la ANP, desde 1984 no se dan promociones, 
Pero en el ano un acuerdo entre el SUANP y 
fel Directorio abnfe las puertas. La impfementacidn 
de solo $00 (ia plantifta es de 2.300) motive un 
fuerte confllcto ya que Qiractoriv no tuvo fa 
voluntadpoliticadeampliartasvacantes^ denuncia 
Oscar Lopez. El Directories en una interpretacidn 
funcional a $u$ planteos, dljo estar inhibido de 
susperider ias promocionesporque los Inrierlpids 
teman, por el mere hecho de Inscribirse, derechos 
adqumdos. . • •

Hace un tiempo dos remolcadores ven (an en 
al barco Uruguay Express a frabajar an regimen 
privaao, qUitahdo laburo a tos funcionarios de la 
AHP. EI SUAhlP se a descargarids yr eri 
represaiia^ la Direccidn del brite £uspendto a 14 
trabajadores, A unes -letes de mAquinas, 
contramaestre y capltan- les dieron 60 dias de 
suspension^y altesta Otenston crecio >n al 
Puerto y el sindtoato toe al Pariamerito, al MTSS y 
el Directorio siguto inflexible. El SUANP ahora 
realiza un reclame juridico por el atropello que 
signifies sarictonar a quien Pace uso de sus 
derechos. El l^ectbrio, ocupado ^ri Iri privatizacidri 
deh::pdO6;i®- :SeiSe: Wrripb^ra afender 
‘frivwdades* d^egando la soluctori eri la Protectors 
Nacional Naval. +?:.■

Otra de las patas

El fetiche que lleva 
a la Edad Media

Si uno escucha los discursos de los 
beneficiados de la privatizacion, del Directorio de 
la ANP o del gobierno, creera que el puerto de 
Montevideo paso a ser el arquetipo de la eficiencia, 
ese fetiche invocado por los neoliberales cual 
caballito de batalla. Pero el discurso obvia informar 
sobre las condiciones laborales. Aumento la 
sobreexplotacion de los obreros. Donde debia 
haber cuatro “en una mano” de trabajo, ahora hay 
dos. Los accidentes se suceden y no hay donde 
reclamar el salario. Un aumento queda librado a la 
voluntad del patron y los patrones no son muy 
voluntariosos. El pago de horas extra es un lindo 
recuerdo y el descanso no se da cuando el operario 
esta trabajando; o sea que si un barco permanece 
tres dias, alii no se recuperan fuerzas. Cualquier 
intento de organizarse sindicalmente es 
severamente reprimido, ya que no encaja en la 
modernidad.

Adicionalmente, el Gobierno maneja que la ley 
ha traido una mayor recepcion de cargas. Ahora 
hay un transito de autos de la region que genera 10 
dolares por cada uno -es intermitente- y eso antes 
se hacia en Chile. Lo otro es el clinque que va a 
traer la Fabrica de Cemento Portland, y el petroleo 
que viene para ANCAP. Todo es absolutamente 
coyuntural. Para tener mas carga hay que lograr 
que las mismas culminen aqui, no en Buenos 
Aires.
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Gaston Boero

Congreso de ADEOM

Trabajadores, vecinos
en el dornutono
Victor de 22 anos y futuro padre, pregunta 

los motives concretos por los cuales no es 
convertente que los nifios compartan el dormitorio 
de sus padres, ya que vive en un departamento 
muy chico y ello Ie results complfcado.

T^ste es -logicamente- un problema 
JEu cultural, distintas cufturas encaran 
de modo dif erente esta situ acton, y el 
problema tampoco es el mismo en el campo 
que en la ciudad. En nuestro propio pais - 
por ejemplo- en campana la famtlia suele 
dormir toda junta en la misma pieza y ni los 
nines ni los padres tienen problemas 
sexuales por esaconvivencia. Sucede que 
los habitantes de zonas rurales conviven 
tambien con lasexualidady la reproduccion 
de animates y para ellos eso es lo mas 
natural del mundo, cosa que no sucede en 
el pert it citadino. En algunas islas del sur del 
Pacifico, los mayores inclusive ensenan a 
los ntnos de manera practica como deben 
efectuarse las relaciones sexuales, es decir, 
tienen relaciones a proposito delante de 
ellos. Toda esa gente no tiene problemas 
sexuales porqueno sufre el oscurantismo 
al que ha sometido al sexo la «civilizaci6n » 
crisliana y urbana. -: B

En nuestro caso -y precisamente por 
ello- la interferencia de los nifios en la vida 
sexual de (a pareja es uno de los motives de 
consults mas frecuente, porque no se puede 
tener una relacion sexual como la gente 
estando el nino presente. Las mds de las 
veces el problema principal es el de la 
madre, que siempre esta con la oreja 
pendiente de lo que Ie suceda al lactante, 
algo que no es voluntario sino instintivo. A 
esta altura debemos aclarar que nos 
estamos refiriendo precisamente al primer 
ano de vida; cuando el nino ya tiene dos o 
tres anos la inconveniencia de su presencia 
ya resulta demasiado obvia como para 
explicarla.

airededor, por lo que las relaciones sexuales 
de los padres podrian Hegar a ia perception 
inconstiente del lactante. Desde el momenta 
del natimtento hasta aproximadamente los 
tres anos de edad se extiende lo que ha 
dadg en llamarse impregnation est&ico- 
afectiva*, en la que el medio ambiente tiene 
una directa influencia. Lo que se esta 
registrando en esa etapa queda «gravado a 
fuego* en el inconstiente del nino para toda 
su vida y puede reflotar en elfuturo.Eso lo 
sabemos porque hay tecnicasde hipnotismo 
quesacanaluzesasexpenentiasocurridas 
en el primer ano de vida que uno tiene 

• • registradas sin saberlo♦ < •
Pero aqui hay otro problema tanto o 

m£s importante, y es el que refiere a las 
consecuentias que para la vida de la familia 
puede acarrear un mal manejo de esta 
situation. Debe haber un lugar para los 
hijos y otro tagar para la pareja, si no se 
respetan dichos lugares la pareja pie rde su 
identidad como tai. Al perder la pareja su 
lugar, pierdetambten sustiemposy termina 
por perder su relation: los hombres y las 
muferes dejan de ser amarites y ^e 
transformer! en «papa» y Y no
hay nada tan embromado como eso; para la 
pareja y para los hijos. La funcion sexual es 
muy labil (tanto a nivel de I hombre como al 
de la mdJM), cuando la sexualidad se ve 
alterada se enciende la luz roja y comienzan 
a surgir otros problemas sin relation 
aparente conello. Muchos divorcios ocu rren 
pretisamente tuego de que los «amantes* 
se transforman en «padres».

Aunque tu casa sea chica, no dejes a tu 
hijo en el dormitorio. No Ie produtir&s ningdn 
dario si lo hacdsdormir en elliving, y varios 
si —por elcontrario-no delimitas claramente 

luoar de cadfeurio.
Si querds preguntarle algo al doctor 

Boero, hacd Hegartu carta ataredaccidnde 
Mate Amargo, Tristan Narvaja 1578 bis. 
(«el Correo esta llegando»). No pretisas 
identificarte, en este caso aceptamos 
anOTmwsvseudonimo^^oseastfm'Kfo* 
no te quedes con la duda que por ahora 
Gianqta no se ocupa de estas cosas.

y administracion
Los funcionarios municipales de la ciudad de Montevideo, realizaron el 1 y 2 de octubre su 

segundo Congreso.
Reunidos durante dos dias en el Hotel del Lago, los 120 delegados centraron su debate en seis 
talleres. Reforma del Estado, Analisis de la gestion departamental y Plataforma fueron entre 

otros los puntos a discutir. Felix Gutierrez y Mabel Lolo, integrantes de la direction del sindicato 
hitieron para Mate Amargo el balance de lo resuelto.

omo primera medida debemos decir 
que el Congreso no finalizo en su 
totalidad. Se decidio un cuarto 

intermedio para el proximo viernes con el fin 
de discutir y resolver sobre categories, 
escalafones y escalas de sueldos.

El primer taller correspondio a Reforma 
del Estado. Para Felix Gutierrez: “la 
conception del Estado que se sustente esta 
directamente relacionada con el proyecto de 
sociedad que se tenga como objetivo. Existe 
para los trabajadores organizados un 
determinado proyecto politico, que no quiere 
decir un proyecto politico partidario y que 
este proyecto esta expresado en elprograma 
del PIT-CNT y de las organizaciones 
populares del pais, que plantea como objetivo 
una sociedad sin explotados ni explotadores. 
A partir de ese objetivo se entendio que se 
tiene que elaborar un proyecto de reforma 
del Estado. Ese Estado no es el de hoy ni el 
que los sectores dominantes proponen para 
elfuturo. Nosotros definimos que ese proyecto 
debe ir acompasado con los intereses de 
nuestra clase. En esta instancia Io unico que 
esta a nuestro alcance es darelementos que 
inicien la reflexion y de ninguna manera 
pretende dar el tema por concluido. Queda 
claro que la confrontation por la reforma del 
Estado es una discusion puramente 
ideologica y nos enfrenta ante dos proyectos 
de pais. Uno es el proyecto neoliberal, y el 
otro son las transformaciones que impulsan 
los trabajadores y el resto de las 
organizaciones populares del pais. Esta co/fio 
una discusion generica, despues la traemos 
a tierra en Io que significa nivel municipal”.

Esta definicion estaba dada por el taller 
respective y responde a la lucha ideologica 
del conjunto de los trabajadores. Esta claro 
para estos que en la practica se tiene que dar 
con hechos concretos.

Una experiencia inedita
El analisis del segundo taller esta 

intimamente ligado con las experiencias 
anteriormente vertidas, y corresponde a la

Cooperativistas en encuentro

Un espacio de suma importancia

Gon diverses reuniones 
depertementeles y por 
sectores se viene preparando 
el Encuentro Nacional de Dirigentes 

Cooperativistas a desarrollarse los dias 14 
y 15 del presente mes en la sede central 
del Banco Hipotecario del Uruguay. La 
Confederation Uruguaya de Entidades 
Cooperativas (CUDECOOP) -que aglutina 
a mas de 8.900 cooperativas y 600 mil 
socios- es la institution organizadora.

En la manana del 14, previa exposition 
del presidente de la Confederation, Miguel 
Cardozo, se desarrollara un panel sobre 

gestion del gobierno departamental desde el 
punta de vista politico y administrativo. Por 
un lado estan los componentes porcentuales 
de como se van a desarroilar las reformas 
que se plantean. Por otro lado estan los 
puntos ya realizados como es el caso 
especifico de la descentralizacion. Que ya no 
es teoria sino practice, y ademas con el 
agregado que es una experiencia que se 
lleva a cabo por primera vez en nuestro pais.

Si bien para Gutierrez la 
descentralizacion, para que sea eficiente tiene 
que ser acompahada por los trabajadores, 
vecinos y la propia administracion como tercer 
pilar de una correcta gestion, sin embargo en 
la practica “no habna tenido la culmination a 
la cual se habian abierto las espectativas 
tanto de ios trabajadores como de los 
vecinos”, aunque reconoce que el 
relacionamiento de los trabajadores con el 
gobierno municipal estuvo enmarcado dentro 
de un grado de positividad.

Este elemento estana dado por algunas 
coincidencias que rigen las filas sindicales y 
la propuesta popular de gobierno de la 
Administracion Vazquez. “Nosepuedehacer 
un balance acabado sobre la gestion 
municipal de descentralizacion, pues no 
podemos hacer una cntica de lo hecho si 
tampoco lo miramos como elemento de 
projection para el futuro. Pero Ie vemos de 
positive la apertura a la poblacion de un 
poder real de participation y de decision 
sobre algunos aspectos”.

A nuestro juicio Ie asiste la razon al 
secretario de ADEOM cuando hace estas 
manifestaciones, porque experiencias de este 
tipo se ven pocas en el mundo y cinco ahos 

‘ son muy poco tiempo para que implique un 
juicio definitive, inclusive determinado por 
los logicos enfrentamientos con el gobierno 
central.

Con respecto al tema plataforma, puede 
deducirse un cierto equilibrio a raiz de algunas 
conquistas, y de otros temas que han quedado 
en el debe. Hay muchos puntos a discutir

«Situaci6n actual y perspectives de 
Uruguay», con participacion de los 
Institutes de Economia (Facultad de 
Ciencias) Economicas y de Ciencias 
Politicas (Facultad de Ciencias Sociales) 
de la Universidad de la Republica. En 
horas de latarde se preve lacomparecencia 
de los presidenciables de todos los 
sectores. Al di'a siguiente otros tantos 
grupos, examinaran cuatro temas: proyecto 
general de Cooperativas, Fondo Nacional 
Cooperative de garantias, Medio ambiente 
y cooperativismo y Perspectivas del sector 
cooperative de vivienda. FUCVAM ha 

entre los trabajadores y los futures 
intendentes, para ver reclamos propios e 
inclusive las mejoras de servicios con 
respecto a la poblacion.

Con respecto a seguridad laboral se initio 
un esfuerzo a traves de lo que fue el equipo 
de protection al trabajo y la unidad 
multidisciplinaria, pero eso se ha frenado en 
los ultimos arios de. administracion. Uno de 
los objetivos es reorganizar esa comision y 
organizar la comision en los sectores.

Otro de los puntos urticantes dentro de 
seguridad y que podria entrar tambien en 
plataforma es el tema de salubridad.

Con respecto a este tema, el ario pasado 
fue votado en Diputados el sistema de tres 
por cuatro para los empleados de Casinos. 
Otros empleados que tambien realizan 
actividades insalubres como los de limpieza, 
servicios funebres y cementerios estan en la 
pelea por reivindicaciones similares.

Cabe agregar que durante la semana se 
continuaran las reuniones definitorias para el 
pulido de los puntos discutidos y la resolution 
de los que quedaron sin tratar.

La mujer municipal
Para Mabel Lolo el balance es positive, 

'Trabajamos con tranquilidad, distendidos, 
organizando distintos temas en las 
comisiones y que para ADEOM fue una cosa 
nueva que no se habfa dado en los anos que 
yo estoy trabajando; y estuvo el tema de la 
mujeryla seguridadlaboral. Ensi'ntesis, no 
obviamos ningun tema por mas escabroso 
que fuera porque cumplio el objetivo que nos 
habiamos trazado. Hacer un analisis en la 
parte sindical y proyectarnos hacia el futuro. 
Tenemos previsto finalizar la semana que 
viene con una redaction global en un in forme 
unico, y eso lo veo muy positive”.

La dirigente sindical se sintio satisfecha 
por la integracion de la mujer en el gremio. 
“Hay companeras participando activamente 
y esto se vio en el Congreso, a pesar de los 
problemas que normalmente tiene la mujer 
para este tipo de tareas”.

Ramiro Priscal

cumplido un importante papel en la 
problematica habitacional del pais.

Esta previsto que, sobre el mediodia, 
expire el encuentro en un plenario que 
sintetizara Io trabajado y dedicara una 
parte del tiempo a analizar el rol de la 
mujer y los presentes desafios de la 
education y capacitacion cooperative.

La fuerte presencia en la sociedad 
del movimiento cooperative organizado, 
augura cierta expectativa y 
-posiblemente- sus conclusiones 
incidiran mas alia de su propio espacio 
de action.



La ruta del matero
• Concurso Casa de las Americas. 

Casa de las Americas convoca para 1995 a 
la XXXVI edicion de su Premie Literario.

Podr&n enviarse libros ineditos en los 
generos de novela, cuento, testimonio. Po- 
dr£n participar los autores latinoamerica- 
nos naturales o naturalizados y los autores 
de cualquier pais que concursen en el Pre- 
mio Extraordinario.

Los autores deber^n enviar sus origina
tes en espahol y las obras no exceder&n de 
quinientas paginas de treinta lineas y debe- 
r&n ser ineditas. Ningun autor podr£ enviar 
m£s de un libro por gdnero, ni podr£ partici
par con una obra que haya obtenido algun 
premio aunque este inddita.

Se otorgard un premio unico e indivisi
ble por cada genero o categoria. El premio 
consistir& en 3.000 ddlares, o su equivalen
ts en la moneda nacional que corresponda, 
y la publicacidn de la obra por Casa de las 
Americas.

Los jurados podr&n recomendar las 
obras (o parte de ellas) que consideren de 
mdritos suf icientes para su publicacidn total 
o parcial en las colecciones o revistas de 
Casa de las Americas, o por otras casas 
editoriales.

Las obras deberan presentarse escritas 
a maquina, a dos espacios y foliadas y 
deberdn ser enviadas tres copias de cada 
una y firmadas por el autor, quien especifi- 
cara en que genero participa.

Las obras deberan ser remitidas a Casa 
de las Americas (3a y G., El Vedado, La 
Habana 10400, Cuba) o a cualquiera de las 
embajadas cubanas entre el 10 y el 30 de 
noviembre.

• Premio La Joven Estampa. Casa de 
las Americas tambien llama a concurso a 
jdvenes grabadores, propiciando un acer- 
camiento sin limitaciones de estilo o tecni- 
ca, a la mds reciente produccidn de esta 
manifestacidn de tanto arraigo en el conti- 
nente.

• XX Festival de Cine Iberoamericano 
de Huelva. Se celebrard en la ciudad de 
Huelva desde el s&bado 19 al 26 de noviem
bre del corriente ano. Las propuestas de 
participacidn para los cineastas interesa- 
dos se mantendran hasta el 20 de octubre. 
La sede del Festival queda en Casa Colon. 
Plaza del Punto, s/n*21003 Huelva, Espa
na. Fax: 959-210173.

•BCGysu Bandits del Terror. Presen- 
tan su nuevo espectaculotitulado El Ultimo 
orgasmo del Marques de Sade, junto a El 
cable y sus Canciones pa’ la joda, y la 
Bossandblues de Radko Balkar y Maria 
Jose Siri, todo esto en Amarcord (J.H. y 
Obes 1231, reservas por el 90 12 07) los 
viernes y s^bados de octubre.

• Ruben Galloza expone. Este vetera- 
no pintor uruguayo que viene desde hace 
mas de cuatro decadas procesando el 
candombe como tem&tica plastica, expone 
una retrospectiva de su vasta obra en los 
salones de Brasil Club Portugues (Canelo- 
nes 1722), hasta el 10 de octubre inclusive.

Tampoco Serrat es gerfecto
El prdximo martes 11 de octubre se presentarO Joan Manuel Serrat en el Palacio 

Perterol. El celebre cantautor cataten nuevamente recala en estas tierras trayendo 
consigo el sjempre rediVivo 
encanto de su vasto reperto- ।----------———--------------------------- ----------------------- ——
rio. En esta oportunidad, 
Serrat presenter^ su nuevo 
trabajo discogtefico “Nadie 
es perfecto”, una produccidn 
plena de poesia que incluye 
temas tales como “Mensajes 
de amor de curse legal", “His
tories de vampiros", donde 
retoma el encuentro con 
Mario Benedetti, ‘Entre un 
hola y un adids", entre otras.
Al igual que en otras oportuni- 
dades la ocasidn sera propi- 
cia para renovar esa ya coh- 
solidada corriente de simpa-
tfa creada entre Joan Manuel Serrat y el publico uruguayo.

Las entradas estan en venta en Todomusica Centro, en Montevideo Shopping y 
Portones de Carrasco, y van de $ 60 las populares a $ 200 la platea. Bienaventuraaos 
los que pueden. La cita es el martes 1 l a las 21.30, en el Palacio Penarol.

otr 
verbas

tnfatigablemente. --------------------
desde ayn antes de er* 
guirse en el mereo/do 
best seller que hoy es 
<mds altede las valoracio- 
nesliterarias.que pueden 
bacerse, su poder de co- 
rniinfeadidn no results uh 
merrto manor}, Benedetti 
f ue un gran tector y crftico 
lfterarlo> tosigude^hdo. 
Esta reoopilacldn de sus 
artfculos sobre poesfa y 
poetas latinoamericanos 
) ncluye. buena: ihtpr rria- 
cidn y apredackws eo- 
bre los cultares de la Ce* 
nfcienta de las Was;: No 
$6io la poesfa no vende; 
ewste el::ptejuicib:de que 
se trata de un arttcufo 
suntuarfo, al pedo (o de 
Mo) v que noforma parte de nuestra vida 
cotidiana, Para revalorizadaydarun men
tis a esa; concepciOn, Benedetti divulga 
bonatinadas citas a autorestan dispares 
como Jo$3 Emslo Pacheco y Ctaribel Ale- 
grfa, el Colombians Alvaro Mutis y el des- 
aparecido Paco Urondo. No se limits a 
poetas 4'oomprornetidos\ no. bselige por 
sucaiidadopor la innovacibnque wtieron 
a rpgreeentar en sus respectNos medics.

tl olvidado poeta argentine 
Baldomem Fernandez Moreno, con su 
sendlftsmo y sus agudas observaciones 
de fa reafidacj.comparte un espacio eon el 
herm&iec cubano Lezama Uma, poeta 
grande Si los hubo. Repara algunas injus- 
ticlas: Lezama Lima no tue persuguldG ni 
marginado por la ausenciade comprom iso 
politico de sus escritos. Murid en la Isla 
caribefia donde pasd hasta at fin de sus 
d (as por propia eiecoidn y haste Head a 
integrareliurado deCasade las Americas.

Benedetti ubica a los creadores en 
comentes literarias, propardona las prin* 
cipales caractertsticas de su escritura,

Qpciones
• El Cliente. Filme de suspense con Susan 

Sarandon, Tommy Lee Jones y Brad Renfro 
dirigido por Joel Schumacher (Lfnea Mortal). 
La trama gira en torno a un jovendto que 
accidentalmente presencia un suicidio, hecho 

pero tembten rescata al 
hombre y su Insercidn 
en la vida de fos pueblos 
a los que pertenecen. ' 

No faltao vtefones 
sobre; los poemas seh- 
sualas y cargados de 
fuerts erotfemo de Julio 
Cortezar. en “Salvo el 
crepUsculo”; la reno- 
vacion del chfleno Gon
zalo Rojas y el compro
mise de Juan Gelman, 
las andanzas poeticas 
de Roque Dalton, Nancy 
Morefori y la uruguaya 
Circe Maia (en 
Tacuarembd, los alum-
nos de esta poetssa la 
Saman Oca
pero a/ rev^s". SegCtn 
dicela Jeyerida, la maga

Circe converts a los hombres en cerdos.
Circe Maia, por elcontrario conviertea los 
cerdos es poetas).

la prnsa sencllla habitual y un 
conocimiento de fondo (y a veces perso
nal) sobre los poetas que aborda, 
Benedetti reoorre con aderto esta cordille
ra sensible de nuestra: Amenca mestiza. 
Selepuedereprecharalgo:teltannombre$ 
de buenoe poetas que han pub&ado de 
vemte ahos para ac^;.: parses que-los 
nuevos no existlsram Radi Zurita y 
Mauricio Redefos en Chile, las nuevas w>- 
ces argentinas; Salvador Puig, Rafael 
Courtoisfe.AldoMaZzucGhellLterosyotras 
en Urugusw br^an por.su ausencia. A dife- 
rencte de Ta novate fg&wo de madursz 
por exeefencia) id ppeslada buenos Irutos 
ya desde la invented y hubiera side desea- 
bte que Benedetti tambl&t los dhrulgara, 
Losqueestan,estinmuy bienefegidosy el 
Ubro resulta mstructivo.

Como dijo el pungu ista mientrasconta- 
balosbilletes: Estas son las cercan las que 
vaien ia pena, ”

que Io compromete, convirtiendolo en el bian
co movil de poderosos intereses. Cine Monte
video Shopping Center y Carrasco.

• Exilio Psfquico. Ya hace dos afios, 
desde que el italiano Maximiliano Angelieri y 
Orlando Fernandez formaron este din&mico 
duo que apuesta a una musica proteica, al 
humor negro y al surrealismo. Todos los saba- 
dos de octubre en el Teatro del Anglo. San 
Jos6 1426.

• Superfestival popular. Para que escri- 
bas tu carta junto a las voces del pueblo se 
titula un gran festival que se realizar& el prdxi- 
mo 8 de octubre en el Teatro de Verano del 
Parque Rodd. Significara el reencuentro con 
importantes artistas que desde hacia mucho 
no se presentaban juntos. Actuaran Numa 
Moraes, Los del Pueblo, Sonora Cumanacao, 
Yamandu Palacios, Eduardo Beltrdn, Marcos 
y Jorge Velazquez, Asaltantes conPpatente, 
Aurora de Febrero, Omar Molina, Marcel 
Chavez, Las Lonjas de Ejido, Carlos 
Benavides, Titeres Manotas, La Nueva Mara
villa, y desde Cuba, Manolo Sanchez.

Las entradas son a precios populares ($15) 
y habrd locomocion especial para la salida.

• Piano a cuatro manos. Los concertistas 
uruguayos Pablo Rilla y Rosario Tejero, inter- 
pretaran a cuatro manos obras de Schumann, 
Brahmns, y Schubert, el prdximo vienes 7 de 
octubre a las 19.30 en el Institute Goethe 
(Canelones 1524). La entrada es libre.

Nueva emergencia 
de la muier

Una realidad silenciosa. Sexualidad y maternidad 
en mujeres catdlicas, de Mariella Mazzotti, Graciela 
Pujol y Carmen Terra. Ediciones Trilce, 1994.

La verdad que es bravo escribir sobre 
este tema cuando uno no es mujer, ni madre 
ni catolico. Pero mas vale el riesgo de una 
vision sexista o flechada que no dar cuenta 
de este interesante libro donde se plantean 
las principales inquietudes de las mujeres 
catolicas del pueblo. Las autoras, dos asis- 
tentes sociales y una psicologa social y 
arquitecta, con experiencia todas en el tra- 
bajo con grupos barriales, entrevistaron a 
110 mujeres de Uruguay, Argentina y Para- 
guay que integran comunidades 
parroquiales de la Iglesia Catolica.

A traves de preguntas sobre sexuali- 
dad, maternidad, anticoncepcion, abortosy 
sus vivencias directas con la religion, brin- 
dan un panorama global sobre las frustra- 
ciones, los valores, los aprendizajes y el 
sentimiento actual de las mujeres sobre 
esos temas. Siglos de sometimiento, falta 
de informacion y mandates patriarcales 
pesan sobre ellas, que empiezan a 
concientizar su problematica y a buscarle 
soluciones.

Asi, el libro confirma algunas sospe- 
chas y da por tierra con muchos preiuicios. 
“Ellas tienen una experiencia vital de no 
vida, negaciones, privaciones, 
impotencias, prohibiciones, pero sufren ese 
no vivir yreclam an algo diferente”. De los 
testimonies se desprende que en general 
viven una sexualidad con sobresaltos, no 
gozada plenamente, contra el prejuicio de 
que gozarian mas porque las pobres “son 
m&s primitives”. Mayoritariamente, se so- 
meten a la sexualidad del varon. Sufren las 
limitaciones de un medio apremiante eco- 
ndmicamente y que establece horizontes 
insalvables para sus realizaciones cuItura
les. Han aprendido a desvalorizarse. Los 
machos, en su mayona, est£n hechos pe- 
dazos. Las frustraciones masculinas 
emergen en agresiones contra si mismos y 
contra ellas, mediante el alcohol, la violen- 
cia y el machismo extremo.

Claro, las mujers muy comprendidas no 
se sienten, aunque hay excepciones. La 
unica realization posible para ellas es la 
maternidad, coto donde el hombrecasinun- 
ca ingresa pero donde la mujer se sostiene 
y encuentra su identidad. Muy pocas se 
cuestionan que podnan no ser madres o 
que podnan desarrollar otros aspectos de si 
mismas.

Tambien se vive la anticoncepcion 
como un limite desagradable al deseo de 
ser madre. “Querrfanno tenerquecuidarse” 
pero al hacerlo, muy pocas recurren a las 
recomendaciones de la Iglesia. El aborto, 
tema delicado si los hay, es vivido con gran 
culpapero no Io condenan con la inflexibili- 
dad de las autoridades eclesiasticas; es 
mas, exigen comprensidn y apoyo en este 
punto.

Ellas sienten a Dios como amigo y a sus 
ministros muchas veces como seres aleja- 
dos de la realidad. Esta cantado, hombres 
celibes no pueden entender a fondo la 
anticoncepcidn y el aborto, vivencias hon- 
das v complejas.

Con mucha humildad, con dudas y con- 
tramarchas, las mujeres catolicas abren los 
ojos a nuevas realidades y critican timida- 
mente las incomprensiones de la religion 
institucionalizada. Queda mucho camino 
por recorrer pero esta entrega aprovisiona 
de pan, aguay conocimiento a las caminan- 
tes. Traza un mapa del territorio recorrido y 
no Ie hace asco a ningun tema, por peligro- 
so que parezca. Si ser macho es tener 
huevos, hay que tener ovarios para recoger 
estos testimonies. La vida tiene la ultima 
palabra.

Y la vida es sustantivo femenino, aun
que no nos guste, macho.

por.su


Pensando los media: Recomendamos en video

El Ejecutivo, naradigina actual
Cada culture en cada epoca ela- 

bora sus propios mitos, sus ilusiones, 
sus modelos y paradigmas. La culture 
actual predica la autonomfa, la bus- 
queda de una maxima libertad indivi
dual, la mayor independence. El per- 
sonaje que encarna mejor estos valo- 
res y objetivos es sin duda, el Ejecuti
vo.

Piensen en el uso y el abuso de 
esta figura en las tramas 
argumentales de casi todos los 
teleteatros, en las seriales de TV y en 
el cine. Es diffcil encontrar ejemplos 
donde este personaie no aparezca en 
algun papel central. Nos detendremos 
en el, ya que como rol social suminis- 
tra nuevas def iniciones morales y I eg i - 
tima una forma de vivir.

Basta con repasar mentalmente la 
historia para reconocer cuales han
sido los personajes paradig maticos de cada epoca. Recuerden la Grecia clasica manifes- 
tandose atraves de susfilosofos, o la Inglaterra victorianay rigorista emblematizada por los 
severos Directores de escuela o por rfgidas Institutrices, siempre almidonadas y amarga- 
das.

Al igual que estos personajes, el Ejecutivo es el que mejor personifica los valores del 
individualismo.

Complementariamente, la culture occidental hegemonica predica la eficiencia, el valor 
nodal del Ejecutivo. La eficiencia nos remite a un valor expresado por la primaciadel medio 
sobre el fin en las relaciones sociales. No importa el fin que se persiga ni los beneficios o 
perjuicios que deparen a la sociedad, Io que interesa es la ejecucion rapida y efectiva de 
las ordenes impartidas.

Ya no importa tanto la experiencia con que cuente sino una extrana mezcla de arrojo, 
ambicion y sumision a los dictamenes de la empresa para la que trabaje.

El Ejecutivo es algo asf como un actor para el cual Io primero es la imagen, su 
representacion exterior. Lo bueno para el sera entonces desde tai perspective todo Io que 
contribuya a una presentacion social conveniente o exitosa: jugar al tenis o al paddle, usar 
movicom, estar amplia y livianamente informado, cuidar de su estado ffsico, mostrarse 
requerido y codiciado.

Desde la perspective etice que irredie y promueve este personeje, el mundo cerece de 
normes objetives. Sus regies moreles cembieren en virtud de su situecion, de su perspec
tive existenciel, del pepel que edopte. Sus virtudes fundementeles seren les hebilidedes 
que Ie permiten ecceder el exito; dependiendo todo esto en ultime instencie de su 
plesticided sociel y de su flexibilided morel.

Como modelo sociel, el Ejecutivo encerne el reletivismo morel ebsoluto. Pere el no hey 
eccionesbuenesomeles sino que todos losjuicios respondenexclusivementeeun regimen 
de preferencies personeles. Le liberted que el Ejecutivo persigue es explorecion de los 
limites de sus deseos. Todos los obsteculos que se interpongen e sus deseos merecen ser 
epertedos o destruidos sin contempleciones. De este menere, el sentimiento de culpe se 
vuelve une forme de egresion.

Al ser el mismo el propio centre de sus intereses, los otros/se ven reducidos e le 
condicion de meros medios, en un merco generel de releciones menipuletives.

Emmenuel Kent, el f ilosofo elemen del siglo XVIII que tuvo tente influence en le culture 
universel, postulebe que les regies moreles debfen ser recioneles e igueles pere todos. 
Tembien creie que el ser regies vinculentes -ye que sostienen les releciones humenes- 
debien ester esentedes en le volunted individuel de lleverles e cebo. Generelided y 
universelided, eren los grendes postuledos de su proyecto morel. De este menere, Kent 
intento construir une justificecion recionel de le morel y une guie pere los comportemientos 
individueles, besendose en criterios impersoneles que posibiliteren un merco etico, publico, 
soliderio y compertido.

Poco perece queder de equelle emprese, por lo menos en les pelicules.

Atrapado por su 
pasado. (EEUu) Dirigi- 
da por Brian De Palma, 
con Al Pacino, Sean 
Penn y Jorge Porcel.

Despues de cum- 
plir cinco ahos, Carlito 
Brigante (Al Pacino) 
regresa a Harlem, su 
barrio natal, donde se 
lo ha erigido en una 
suerte de mito viviente 
del mundo delictivo. 
Enseguida Brigante se 
da cuenta que muchas 
cosas han cambiado 
en tan poco tiempo. 
Los jovenes pand- 
illeros son cada vez 
mas violentos y ambi- 
ciosos, se desmandan 
facilmente y es casi 
imposible confiar en 
alguien.

Carlito tambien ha 
cambiado, quiere
abandonar el submundo del crimen, radi- 
carse en las Bahamas junto con Gail 
(Penelope Ann Miller), su novia, y poner una 
pequena empresa. Mientras trata de con- 
cretar su sueno, surge David Kleinfeld 
(Sean Penn), el abogado que lo saco de la 
carcel, con una propuesta tentadora. Se 
trata del pago de un favor con otro. Si bien 
esto podna beneficiar a Carlito tambien lo 
envuelve en una situacion que el no desea,

LosjtreJiesjdg^^

Enrique Romar

Querposmoderjios:

Muestra fotografica 
de Mariana Mendez 
(Montevideo, 1966).

Treintaydos obras en suges- 
tivo bianco y negro que se erigen 
como la representacidn ilusoria 
de lo posible y de lo no vivido. 
Reconstrucci6n pl&sticade lapo- 
tencia erotica del cuerpo femeni- 
no. La mujer sexuada en toda la 
extensibn de su superficie. Muje- 
res en las dunas del Cabo, muje- 
res entrevistas en umbrales, mu- 
jeres redondas y completas en 
su embarazo, mujeres deseadas 
por un muneco anatomico, ma- 
quina falocratica masculina re- 
ducida a carne pura, expuesta y 
fascinada por la seduccion 
epitelial de un cuerpo femenino.

Alegria nos provoca, y quien sigue 
Otras yerbas lo sabe, cuando nos Began 
noticiasy libros editados en el Interior. No es 
que Montevideo sea una panacea editorial, 
pero si f avorecemos la descentralizacion de 
la Intendencia, cuanto mas debemos apo- 
yar algo nacido en un medio menos acos- 
tumbrado a la agitacion cultural, no necesa- 
riamente mas desinteresados.

Ahora se trata de Libros del tren, una 
editorial que no sale de la Estacion Central 
hacia Santa Lucia, sino desde esa ciudad 
hacia todo el pais. La locomotora nos trajo 
tres vagones atendibles. Subamonos a 
ellos, ya que el carro lo 
perdimos hace rato.

Daniel Da Rosa nos 
propone Que no te to
que mi poesfa, una se
rie de poemas ilustra- 
dos por el propio autor, 
en un simpaticoformato 
que nos recuerda las 
agendas de anotacio- 
nes. Lo mas sencillo y 
menos pretensioso es 
lo que mas nos Ilego, 
como el poema que co- 
mienza: “ahora que ea
rn! no despacio / con los 
cordones desatados/y 
la puerta mal cerrada / 
pienso que para vivir / 
no basta con que haya 
amor...”. Estilo colo- 
quial, directo... no 
cremos que gran poesfa 
(y menos dibujos. Nos 
parecieron decidida- 
mente feos) pero Da 
Rosa hace camino al
andar, como los que construyen carreteras.

Sosteniendo la poesfa de Rosina 
More, alcanza otro nivel. En un estilo naif, 
con dibujos infantiles y letra manuscrita, 
que le otorga mas calidez a la comunica- 
cion, muestra un permanente y autentico 
erotismo. Su apelacion a un “tu” adquiere 
multiples facetas, muchas de ellas explici- 
tas: “regresando de la asfixia / entre tu 
abrazo / tu pelvis / tus piernas /despertando 
en los colores de tu sistema / latiendo los 
labios / la palabra / mas tarde rota...n. Los 
claroscuros continues evitan la cafda en la 
cursileria. A diferencia de las calles de no- 
che, donde la iluminacion evita cafdas, en la 
poesfa la oscuridad crea el equilibrio nece- 
sario.

“Tu voz, mi ofdo / tu noche, mi qrillo / 
juntos, juntos...”. Si More lahubieradejado 
por esa, le habrfa quedado un almfbar. Pero 
en seguida, concluye: “separadamente jun
tos... /revientan” lo que no deja de consti-

Se trata de la difuminacion de la salvaje corporeidad y de la exhibition estatica, 
convirtiendo la sexuada humanidad femenina en un espacio de experimentation, 
convocacibn y deseo. En algun momento la mirada fotografica de Mariana Mendez se 
distrae en paisajes interiores y domesticos, sugiere atavismos, y captura ritmos 
secretos, susurrados por una ventana o por una botella. Luego vuelve a la intimidad 
histribnica, calida y comunicativa de la piel y los talles, a las astucias del cuerpo.

Para disfrutar durante un largo rato. Continua hasta el 9 de octubre en la Galena 
del Notariado.

creandole asi un dile- 
ma.

Este es el filme nu- 
mero 23 de Brian De 
Palma (Carrie, Doble 
de cuerpo, Vestida 
para matar), un verda- 
dero maestro del cine 
clase B que tambidn ha 
incursionado con exito 
en grandes produccio- 
nes como Los intoca- 
bles o La hoguera de 
las vanidades; lo que 
ahora le permitid reali- 
zarunfilmede50millo- 
nes de ddlares.

El guion se basa en 
hechos reales, descri- 
tos en el libro After 
hours (Despues de 
hora), de Edwin Torres, 
Juez de la Suprema 
CortedeNuevaYork. El 
propio Torres asumid la 
tarea de pasear a

Pacino por Harlem y de contactarlo con 
gente del lugar para que el actor asimilase 
gestos y expresiones locales. Segun decla- 
raciones de Palma an una reciente entrevis- 
ta, Sean Pennconsumio verdaderacocama 
antes de rodar las escenas en que aparece 
dreg ado.

Cabe destacar tambien la participacidn 
de Jorge Porcel, en un breve pero jugoso 
papel.

tuir una buena intuicion.
“Te amo desesperadaemnte / sin apu- 

ros /con urgencies/te amo con el estbmago 
ardiendo / porque no amanecimos jun
tos...”. Por ese tono anda la cosa. Un 
frenesf vigoroso domina esta poesfa, de 
pieles y entrana. Ojal£ siga encendido este 
fuego, efue no necesita de barracas de leha.

Edgardo Taranco Bottero, por su parte, 
viejo conocido de los materos por sus 
vihetas (no viejo el; jamas podrfamos consi- 
derar viejo a un tipo con la misma edad que 
quien esto rebuzna) se descuelga con un 
libro de cuentos, No-vivencias, de la m£s 

variada naturaleza.
Para no ser menos 

al escribir, Taranco ma- 
neja muchas veces el 
humor en el desenlace 
de los relatos, ya sea a 
traves del lenguaje 
(“Pasidn bucdlica” por 
ejemplok como a tra
ves de las s'ituaciones 
(“Depaso”, unsimpati- 
co mondlogo que resul- 
ta fantastico). “Recor- 
tesdevida”, la primera 
seccion del libro, abun- 
da en estas incursiones 
mientras que “No-vi
vencias”, la segunda, 
se interna mas en lo re
flexive y en nuestra rea
lidad historica inmedia- 
ta. Hay buena mano 
para darle el tiempo ne- 
cesario a la narracion, 
variacion de perspecti- 
vasy unas ilustraciones 
de Jorge Hernandez

potables. Logradfsimo el dialogo “Extranje- 
ros” y en general, los desarrollos que reci- 
ben una vuelta de tuerca final. Las “no- 
vivencias” por su parte, se caracterizan por 
plantear situaciones de espera o no resuel- 
tas que, paradojalmente, se hallan bien 
resueltas. Si Taranco trasmite asf sus “no- 
vivencias”, imagfnense si el tipo hubiera 
vivido jQue suerte poder comentar favora- 
blemente tu libro, Edgardo! Tus mil dolares 
a mi cuenta no fueron en vano...

LM

PD. Es importante informarque quienes 
quieran suscribirse y colaborar con esta 
editorial de Santa Lucia, pueden escribir a 
Joaquin Suarez Ns 41 o llamar al telefono 
7225. No descarrilaran.
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Clasico con roles diferentes

En corto El manya urgido, el bolso manso

Maresca trasquilado

IliB
sobre Carlos Maresca, el di rigente 
de Wanderers, hi jo del Presidents 
de la AUF. Luego de denunciar la 
agresidn que sufnera el golem 

ll wiemio Mauricio Vigo por parte
presumes allegados a Cerro, 

iilMaresca termind siendo & mismo
sanctonado pgr el Tribunal de 

i Penas, quien lb suspended por 
f euatrn jneses en sus reiaoiones

con al AUF. Al parecer, la den uncia 
i nohbbmaba con las pruebas 
lexigidas en tales cases. Mdresba 
»(ij<-tue.~pdr Jana' y terming 

■ trasquilado... SWi *

Bgjectrtvo que preside Gados Maresca 
y&.&kt a conocer ef Proyecto de 

c/ut>es?

liHlibteccten.: El proximo 19 de 
octubre la Seleccidn Uruguaya 
entrental a Peril Para el ano 
proximo los rivales confirmados 
entre abril y mayo son Bolivia, 
Ecuador, Chile y iarevancha con 
Peru. Be intenta conCertar un 
partido con Rusia que andate de 
gira bud^rheriebna en enero. J|t| 

il--. Esttasegurado el partido con 
|?E^pbS, Wfhbten en endro, y 

existen posibilldades de obtener 
slrivales eh InglaterraiTurquia, 
■;j:HdhgHK(^;i^6fncay Australia.

Raul Inzaurralde viajaba a Japon 
con un dobie objetivo: obtener un 
nuevo contrato con la firma Ene 
Eire para que siga vistiendo a la 
Seleccidn Uruguaya por otros 

iihos-y auscular la 
posibilidad :di||ue concurra la 
selecciOn ni||pna como invitado 
especial di®Bopa America del 

lldnb prdximo, al haber fracasado 
Has'prasedciiabW- Espana y>de 
iBstados Unidos. Pareceria que 

> uerade vida o muerte la venida de 
una seleccidn no sudamencana.;

El futbol uruguayo volvio a demostrar que 
internacionalmente no gravita en Io mas mini
mo. La celeridad con que los dos grandes 
fueron eliminados de la Supercopa no hace 
mas que ratificar la linea francamente des- 
cendente que registra nuestro futbol en los 
ultimos seis anos, tanto a nivel de Selection 
como de clubes. Desde el ’88 no se obtiene 
torneo alguno; apenas puede rescatarse < 
el vicecampeonato de la Copa America 
del ’89 con la Selection de Tabarez. Des
pues, mas nada. Pobrisimo papel en Ita- J 
lia ’90, ausencia en Estados Unidos ’94, 
dos quintos puestos bastante < 
vergonzantes en las Copas Americas del 
’91 y del ’93 bajo la conduction de Cubilla, 
y a nivel de clubes otro tanto: tempranas 
tiiminaciones de los torneos importantes ’’’ 
han sido la constante. Ni siquiera el esca- 
so consuelo de una Copa Conmebol...

Podra decirse que Penarol estuvo muy 
cerca -15 minutos- de salir airoso de La -• 
Bombonera; que Aguilera normalmente 
no marra situaciones tan tiaras de gol, 
que quizas Grecjorio debio reforzaratiem- • 
po la contention en el medio cuando se 
empezo a presentir la debacle... Todo Io 
que se quiera, pero la implacable logica 
de los resultados y de las estadisticas 
arrojan una globalidad incontrastable: el fut
bol uruguayo no es competitive en el concier- 
to internacional. Razon fundamental, enton- 
ces, para tomarse mas en serio que nunca la 
unica posibilidad a la vista de empezar a 
levantar cabeza: la Copa America del ano 
proximo.

Wanderers remato a Penarol
El gran partido del Montevideo Wanderers 

del Bebe Castelnoble termind de sumir a 
Penarol en la angustia de verse sin el pan y 
sin la torta en menos de una semana: se vino 
de Buenos Aires eliminado por Boca de la 
Supercopa y a los tres dias comprometio su 
chance en Io local, cayendo ante los bohe- 
mios por 2 a 1. Gran partido del lateral izquier- 
do Dario Delgado y nuevamente Juan Ravera 
como verdugo de los carboneros: de los ulti
mos seis partidos, Wanderers Ie ha ganado 
cinco a Penarol, y Ravera ha convertido goles

Proyecto de Reestructura

Un punto de partida
El Proyecto de Reestructura que el Con- 

sejo Ejecutivo de la Asociacion Uruguaya de 
Futbol puso a consideration de los clubes, 
propone modificaciones importantes en la 
actual estructura de nuestro futbol. Obvia- 
mente que su aplicacion no supone la correc
tion total de los vicios, anacronismos e insu- 
ficiencias instalados en el profesionalismo 
uruguayo, es el puntapie inicial sin duda que 
constituye un punto de partida indispensable 
que sera necesario seguir profundizando en 
el futuro.

El proyecto presentado por los neutrales 
a la Asamblea de Clubes abarca cuatro as- 
pectos fundamentales: Profesionalismo, Or
ganization Pol itico-l nstitucional, Organization 
Deportiva, y Politica Economica y Plan de 
Inversiones.

A) Profesionalismo. En este renglon se 
plantea la existencia para 1996 de un maximo 
de 20 clubes, divididos en dos grupos de 10 
equipos, (serian las divisionales A y B). Se 
estipulan requisites para que una institution 
sea profesional: campo de juego reglamenta- 
rio con localidades para 8.000 espectadores 
como minimo, de los cuales 3.000 puedan 
estar sentados. Se exige condiciones de ves- 
tuarios, boleterias, accesos, etcetera; can- 
cha auxiliar para juveniles, sede social e 
infraestructura administrativa; personerfa ju- 
ridica, estatutos, balance de gestion econo- 
mica-financiera-contable.

B) Organization Politico-Institutional. 
Concentration de poderes en el Consejo Eje
cutivo y el oficio de la Asamblea de Clubes 
como organo legislative y de contralor por 
parte de la Comision Fiscal y Electoral. Tribu
nales con maximos poderes inquisitivos y de 
mediation. La Asamblea General contara con 

en cuatro de ellos.
Nacional, por Io menos, revirtio pronto el 

desencanto de la Supercopa y obtuvo resul
tados de entre casa que Ie permiten reavivar 
la esperanza. Si bien los tricolores siguen 
teniendo enormes problemas defensives y no 
cuentaN con un medio campo balanceado, 
disponen si de elementos de ataque capaces 

Antonio Vidal Gonzalez, volvio con todo: un gol 
decisivo ante River yahora espera a Penarol.

de desequilibrar. El retorno de Vidal Gonzalez 
al primer equipo, y su esplendorosa actua
tion ante River en el Parque Central, parecen 
devolverle a Nacional aquel misionero de 
otras temporadas.

Las claves del clasico
Los errores garrafales que se vienen rei- 

terando a nivel arbitral y que han gravitado en 
no pocos de los ultimos resultados registra- 
dos en el Clausura, llegaron al coImo en el 
caso de Gustavo Mendez, de quien Nacional 
se vera privado en el clasico luego de haber 
sido expulsado ante River por una falta come- 
tida por otro companero suyo. A ello se ha 
sumado la lesion de Alfonso Dominguez, por 
Io que Hugo Fernandez no contara con sus 
dos laterales titulares, situation que buscara 
ser aprovechada por los veloces delanteros 
de Penarol.

Pero tambien la defensa aurinegra ha 

Juan Ravera anota siempre contra Penarol. 
Wanderers ha ganado cinco de los ultimos seis 
partidos ante los aurinegros.

estado lejos de mostrar seguridad en el fon- 
do, por Io tanto es de aguardarse de ambos 
bandos, filones propicios para los hombres 
de ofensiva, hecho que, en Io previo parece 
favorecer la vocation ofensiva de uno y otro 
equipo. Vidal Gonzalez y Robert Lima ya se 
conocen, inclusocompartiendotarjetas rojas, 
pero Olveira puede tener problemas en la 

contention de O’Neill. Del otro lado, tanto 
por derecha cbmo por izquierda, los late- 
rales que ponga Hugo Fernandez segu- 
ramente tendran dificultades con Marcelo 
Otero y Dario Silva.

Habra que ver a su vez si se produce 
el repunte de Canobbio por el lado tricolor 
y que dispositive tactico plantea Nacional 
para cortar el futbol de Bengoechea y de 
Aguilera. Tales son, en Io previo, las 
claves del clasico.

Nacional 
con la tabla a favor
El resultado del clasico del domingo 

puede ser decisive para el desenlace del 
Torneo Clausura. De ser triunfo tricolor, 
seran cinco los puntos que Ie separaran 

de su tradicional adversario y es de suponer 
que ya nada impedira que sea Nacional el 
campeon del Clausura. Si el resultado es 
favorable a Penarol, los aurinegros quedaran 
tan solo a un punto de los tricolores y la 
incertidumbre se trasladara a las tres fechas 
restantes en las que tambien procuraran 
meterseen la conversation Cerroy Wanderers 
que actualmente estan ubicados en el tercer 
lugar, a cuatro puntos del lider. De terminar el 
clasico en empate, es de suponer que Nacio
nal cuidara “a muerte” esa diferencia de tres 
puntos y quedara en optimas condiciones de 
alcanzar el titulo. Los tres rivales de Nacional, 
luego del clasico, seran: Rampla, Danubio y 
Defensor, en tanto que a los aurinegros les 
restara enfrentarse con Bella Vista, Basanez 
y Central Espanol.

La urgencia de ganar esta vez sera para 
Penarol. Nacional, mastranquilo, podra plan
tear el partido de acuerdo a la ventaja que 
lleva en la tabla.

GuiU^rmo Reimann

20 miembros, mas uno de OFI; las decisio- 
nes se tomaran, por mayoria absolute, salvo 
las excepciones que requieran mayorias es- 
peciales. Habra election cada dos ahos del 
Consejo Ejecutivo mediante regimen de voto 
secreto por listas; cada lista presentara cinco 
titulares con cinco suplentes y debera tener 
el aval por Io menos de nueve clubes. La lista 
ganadora debera tener una mayoria no infe
rior a los 2/3, o sea 14 votos en 21.

C) Organization Deportiva. Sedisputa- 
ran dos torneos simultaneos, uno en cada 
divisional; cada torneo sera semestral, juga- 
ran todos contra todos a dos ruedas y ascen- 
deran y descenderan tres equipos en cada 
torneo, sin acumular puntaje. Se habla a su 
vez de la existencia de una Liga Amateur que 
podra ascender un equipo a la divisional B 
siempre y cuando cumpla con los requisites 
exigidos; en caso contrario podra ser susti- 
tuido por un equipo de OFI. El campeon de 
uno de los dos torneos, si a su vez es quien 
acumula mayor puntaje al cabo del ano, sera 
el Campeon Uruguayo e ira directamente a la 
Copa Libertadores. El segundo para la 
Libertadores saldra de una Liguilla entre 3 o 
4 equipos, sequn hubiere o no clasificacion 
directa a la Copa. En Io que respecta a 
divisiones juveniles, se prosigue con el regi
men actual, de 3- a 7s, siendo opcional la 8- 
divisional.

D) Politica Economica. Aprobacion de 
Balances y Ejecucion presupuestal por 
Auditona de la AUF. Tope anual para las 
contrataciones. Proveduria centralizada. 
Otros aspectos de este renglon continuaban 
en estudio en base al informe de la Comision 
de Analisis Financier© que laudo en el ano 
86/87.
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Diego Dubrehil:
“Hay un gran sentimiento de gratitud hacia Uruguay”

Jose Lopez

Euzkadi: vision de un pais ocupado
Diego Dubrehil, 20 anos, militante de la Comision Uruguaya por el Asilo, fue invitado por Gestoras pro-Amnistia (ONG del Pens Vasco) a partici

par de un acto en defensa de los casi 600 presos politicos vascos diseminados en decenas de carceles del Reino de Espana, que en el momenta de 
la visita de Diego comenzaban una huelga de hombre. Tan grande fue por esas tierras el impacto de lo acontecido en Uruguay en ocasion de la 
extradition de ties ciudadanos vascos, que la primera parte del acto consistio en un homenaje al pueblo uruguayo. Importa el testimonio fresco y 
directo de Diego, en cuanto nos introduce a una realidad manipulada par los grandes medias de comunicacian, que al mismo tiempo esconde un 

conf Ueto national de hondas raices que no puede ser abordado de manera frivola a superficial.

• / 1 ualfuelarepercusionquetuvieron 
?ais Vasco los hechos 

& vinculados a la extradition de tres 
de sus ciudadanos?

—Muy fuerte, sobre todo teniendo en 
cuenta que los nacionalistas vascos ya se 
estaban acostumbrando al tema de las 
extradiciones. Es comprensible que una lucha 
con caractensticas tan especificamente 
yernaculas no tuviera un eco solidario a nivel 
internacional como lo pueden tener otras. 
Los sucesos del Filtro, con su carga de dolor 
para el pueblo uruguayo, con la represion, 
las balas, los heridos, los muertos... Eso 
sensibilizo mucho a los vascos, reactivo la 
movilizacion, dio pie a un sentimiento de 
verguenza nacional, en el mejor de los 
sentidos. Sobre todo portratarse de Uruguay, 
un pais pequerio al que poco se conocia. Hay 
un gran sentimiento de gratitud hacia Uruguay

Microfisica de un drama
—Se me ocurre que este tipo de 

situaciones contribuyen al mutuo 
conocimiento entre los pueblos. Tambien 
nosotros sabemos poco de los reclamos de 
independencia de los vascos, de su historia, 
de los porques de su lucha, ^que vision 
tuviste de eso?

—Lo que mas me impresiono al contacto 
con esa realidad fue el grado de 
desinformacion que aqui tenemos acerca de 
io que sucede por esas latitudes. Y me refiero 
con esto no solo a la opinion publica sino a los 
militantes de izquierda. Equivocos como el 
de creer -por ejemplo- que la lucha de todo 
un pueblo se remite a ETA o mas 
concretamente a sus acciones armadas. 
Entonces uno va alia y se encuentra con 
manifestaciones todos los dias o con un acto, 
en el que participe, al que concurrieron 16 mil 
personas, en el velodromo de Anoeta, en 
Guipuzcoa. Son impresionantes las movidas 
que se ven a nivel popular, los casi 600 
presos politicos declaraban en esos 
momentos una huelga de hambre que iba a 
ser continuada por mas de 866 militantes del 
movimiento patriotico. Practicamente en 
todos los pueblos del Pais Vasco habia algun 
huelguista de hambre por sus presos...

—Presos que segun entiendo estan 
diseminados a lo largo y a lo ancho de 
Espana.

—En mas de 60 carceles. Una forma de 
quebrarlos, de manera que sus familiares 
deban recorrer mil o dos mil kilometros para 
visitarlos. Sumale a eso los constantes malos 
tratos, la tortura, es una situacion bien dificil. 
Pero lo mas notorio es que se trata de un 
pueblo muy diferente del comun de los 
pueblos europeos. Con tradiciones grupales 
importantisimas, donde casi todo se hace 
apelando al colectivo, lo que ha podido frenar 
la disgregacion provocada por el 
individualismo, que penetra pero no sin 
resistencias fuertes. Existe una movida juvenil 
importantisima, a nivel de grupos de rock, de 
organizaciones juveniles. Son permanentes 
las encarteladas de las madres de los presos, 
tai como se hacia aca o como siguen haciendo 
las Madres de Plaza de Mayo en Argentina. 
Lo notable es que esto tiene una debit 
organizacion central, el escenario es cada 
pueblo, cada pequeria localidad, que tiene 
sus presos, sus martires. Es que la geograf (a 
montariosa del pais disemina la poblacion en 
pequerias localidades, ya que practicamente 
no existen grandes ciudades -Bilbao por 
ejemplo, es una excepcion- Cada pueblo 
tiene tres, cuatro, veinte presos y las 
movilizaciones tambien se dan a nivel local. 
Movilizaciones de 500, mil o cinco mil 
personas -como en el caso de Donostia, que 
es un pueblo mas grande- que se dan 
diariamente y que frecuentemente terminan

siendo objeto de dura represion -como lo 
presencie en el caso de la movilizacion de 
Donostia a la que aludia antes-. En la 
represion usan gases lacrimogenos, garrotes 
y pelotas de goma, que son proyectiles del 
tamario de una pelota de ping-pong con un 
nucleo de acero. Disparadas de cerca pueden 
provocar la muerte -como ha sucedido en 
repetidas ocasiones-y a la distancia a la que 
usualmente las disparan pueden causar la 
perdida de organos, fracturas o hematomas. 
La represion es mucho mas dura, mas 
sistematizada que aca -exceptuando el 
salvajismo sin precedentes del Filtro- y 
consecuentemente hay una conciencia de 
resistencia mas generalizada.

Los heraldos negros
—c Como se manifiesta la presencia del 

Reino de Espana en el Pais Vasco?
—Claramente. Tanto que la primera 

impresion que tenes al entrar a Euzkadi es la 
de un pais ocupado. Yo pare en un pueblo 
llamado Hemani, poblado por 20 mil personas 
y pase por el cuartel de la Archancha, que es 
la polici'a autonoma vasca, que tiene 
aproximadamente diez arios de existencia. 
Para darte una idea del cuadro represivo te 
dire que en Euzkadi existen -ademas de la 
Archancha- la Polici'a municipal, la nacional 
y la Guardia Civil. Bueno, en ese cuartel por 
el que pase vi mas de 50 vehi'culos para un 
pueblo de 20 mil habitantes. Todo esto pasa 
tambien por un cambio en los esquemas 
represivos. Antes se trataba del guardiacivil 
o del polici'a espariol, que era el encargado 
de reprimir, tanto en los controles como en 
las manifestaciones, ahora tenes un polici'a 
vasco que puede ser tu vecino y que te 
responde en euskera.

—t,Se ha internalizado la represion?
—Naturalmente, tanto es asi, si podran 

ser vecinos hoy los represores, que salen 
encapuchados a reprimir las manifestaciones. 
Salen vestidos como los Granaderos, pero 
todos de negro, con escudo rojo y con un 
pasamontanastapandoles lacara, una forma 
tambien de asegurar la impunidad personal 
en caso de muerte de manifestantes, cosa 
que es f recuente. La creation de la Archancha 
puso a ETA ante un dilema. Al fin y al cabo se 
trataba de compatriotas que colaboraban 
con los cuerpos esparioles que eran sentidos 

como tropas de ocupacion. 
Durante muchos anos ETA no 
toco jamas a un archaina (polici'a 
autonomo), hasta que estos 
empezaron a matar 
manifestantes. Se trata de un 
cuerpo entrenado por el Mossad, 
a la usanza de lo que pasa hoy 
con la polici'a autonoma 
palestina. T ambien colaboraron 
en eso los britanicos, que traen 
su experiencia represiva en 
Irlanda del Norte. Con ese 
cambio la Guardia Civil 
abandons progresivamente el 
trabajo sucio de represion de 
masas y se dedica mas 
exclusivamente a la inteligencia 
y a la represion selectiva al 
entorno de ETA.

La izquierda 
“abertzale”

—c Como esta compuesto el 
espectro politico de las 
organizaciones sociales y de las 
fuerzas politicas de las 
provincias vascas?

—Consideremos primero lo
que es la izquierda abertzale (con cierta 
licenciaestose podriatraducir como izquierda 
patriotica pero la palabra tiene otras 
connotaciones) cuya expresion social se da 
a partir de la Coordinadora Abertzale 
Socialista (CAS), integrada por cinco 
organizaciones: Jarrai (que significa 
continuar, pero con aditamentos intraducibles 
como impetu o empuje), que es un 
organizacion juvenil muy importante; luego 
otro nucleamiento que aglutina a las mujeres; 
LAB, que es la rama sindical, propiamente la 
central obrera de CAS; otra organizacion que 
se dedica a la recuperacidn del idioma, del 
euskera; y la que continenta en general a las 
organizaciones sociales propiamente dichas.

El tema del idioma es muy sentido, ya que 
desde tiempos del franquismo hay un intento 
dirigido a la aculturacion del pueblo vasco y 
fundamentalmente a la liquidation de su 
idioma, tanto es asi que en tiempos del 
franquismo estaba proscripto y -por ejemplo- 
estaba prohibido poner nombres vascos a 
los nirios. En el tema del idioma tenemos un 
buen ejemplo de como el nacionalismo no es 
solo cosa de la izquierda abertzale. En torno 
a la defensa del idioma se ha conformado un 
organismo cuyas siglas son AEK que coordina 
las ikastolas, escuelas donde se enseria en 
euskera.Poco tiempo atras la gente se reum'a 
en secreto en parroquias o casas de familias 
para hablar su idioma, nada mas que para 
eso, que era de por si un gesto de resistencia. 
Todos los arios se hacen festivales en 
homenaje a su lengua. Yo estuve en uno en 
Navarra, se llama Nafarroa oines, que 
significa Navarra andando, es un festival que 
se hace todos los arios para recaudar fondos 
para una ikastola navarra. Se montan 
escenarios, puestos de artesam'a, hay musica 
vasca, comidas locales, de todo, la 
concurrencia es masiva al punto de que a lo 
largo del di'a en el que estuve pasaron 80 mil 
personas y de tarde, a rai'z de algunas 
fricciones que hubieron entre grupos de 
jovenes y la Guardia Civil, estos cargaron y 
hubo mas de 80 heridos, algunos graves. En 
ese momento habi'an unas 50 mil personas 
desperdigadas por todo el circuito. Causo 
gran indignation ya que alh' habia gente de 
todo pelo. Y causa terror ver las cargas de la 
Guardia Civil, una cosa es que te lo cuenten 
y otra cosa es presenciarlo.

“jGoraETA!”

—Hablame un poco mas del espectro 
politico vasco.

—La primera fuerza electoral del pais 
vasco es el PSOE, luego viene el Partido 
Nacionalista Vasco (PNV) y luego Herri 
Batasuna (HB). En la ultima eleccion HB tuvo 
alrededor de 240 mil votos. El tema de ETA 
habn'a que analizarlo aparte ya que su vinculo 
no es tanto con HB sino con el movimiento 
social. En todo caso las cifras globales no 
dan mucha idea de esa politica que se da en 
escenarios locales, donde existen alcaldias 
y zonas de influencia de las tres fuerzas. El 
cuarto grupo en influencia es EA, que tiene 
un peso nada despreciable. Es important© 
constatar la escasa popularidad del sistema 
electoral, lo que se refleja en que solo vota el 
50 por ciento de los empadronados. El 
sentimiento nacionalista es mayoritario, mas 
alia de ser de izquierda o derecha, de vote ) 
no tai o cual partido.

—4 Que sentimiento existe con relation a 
ETA?

—Para alguien que venqa de afuera s 
sorprendente la popularidad de ETA. En el 
ambito, concretamente de la izquierca 
abertzale, no hay dos opiniones al respectc, 
el apoyo es completo. En lo que tiene que ver 
con sectores como el PNV es muy diferente 
el juicio entre parte de su base, que se siente 
afin a la izquierda abertzale y su direccion, 
que es el principal aliado del PSOE.

Alli pesa mucho, no principalmente el eco 
de las acciones de ETA, sino sobre todo el 
manejo informative que se hace de ellas. No 
son tan indiscriminadas como se dice, mas 
alia de que ETA, particularmente en 1991, 
cometiera graves errores en ese sentido que 
coadyuvaron a la imagen terrorffica que se Ie 
intentaba fabricar. Sin embargo, las 
manifestaciones gritan: “jGora ETA!”, es 
decir, “j Viva ETAI”, o-cosa que es alucinante 
para quien viene de afuera-: “Contra la 
represion, cochebomba es solution”. Cosas 
que a nosotros nos cuesta entender pero que 
es coherente con esa imagen desgarrada de 
pais ocupado, de represion detodos los di'as, 
que se vive en Euzkadi. Tambien es cosa 
cotidiana que si se pasa con la manifestacion 
frente a sedes del PSOE o del PNV Ie bajen 
los vidrios, o que esten a la orden del dia los 
sabotajes contra los intereses y empresas 
espariolas, y eso es muy capilar, aparece a 
menudo de manos anonimas, vascos que 
llevan muy adentro el sentimiento nacional y 
que se siente literalmente en un pais ocupado. 
Otro tema muy f uerte es la criminalizacion de 
los jovenes por el mero hecho de ser jovenes. 
A tanto ha llegado eso, que el ano pasado un 
consejero del Ministerio del Interior cobro 
celebridad por decir que todo joven vasco es 
sospechoso, sobre todo si lleva championes, 
pantalon vaquero y campera. En la poca’ 
experiencia que hice en esos quince dias, j 
pude percibir la masividad de la represion i 
pero tambien lo masiva y generalizada que I 
es la resistencia. Por ejemplo, en esa 
manifestacion que presencie en Donostia, la 
represion se dio en las grandes avenidas, 
pero cuando la gente se disperse a las 
callecitas estrechas y sin veredas del barrio 
popular aledario, no los siguieron ya que 
para la Polici'a es muy dificil entrar alii porque 
desde balcones y azoteas los pobladores les 
tiran macetas, agua hirviendo, lo que tengan 
a mano. Eso da una idea de lo popular de la 
resistencia, ya que por lo general los que 
hostigan a la Polici'a desde las casas es la 
gente mas vieja. 4

En fin, un conflicto que involucra a 
naciones y a masas movilizadas y que no se 
compadece en absolute con los enfoques 
reduccionistas e interesados que 
cotidianamente nos obligan a consumir.
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Aplastante victoria de Cardoso

El triunfo de la economia
La derrota de Lula en la primera vuelta de 

las elecciones brasilenas es la peor 
noticia que podia esperar el PT. Los 
votantes eligieron por la estabilidad que les 

brinda el Plan Real, cansados por anos de 
hiperinflacion, y desecharon la perspectiva 
de cambios estructurales. La crisis interna 
queda instalada en el PT, que comenzo el ano 
esperanzado en una amplia victoria que, por 
segunda vez, se les escapa de las manos.

La apabullante victoria del candidate so
cialdemocrata Fernando Enrique Cardoso no 
puede ser explicada solo por la participation 
del aparato estatal en la campana del vence- 
dor, que Lula Hamo «mexicanizacion» de la 
politica brasilena. Guste o no guste, votaron 
contra Lula no solo las clases medias y aco- 
modadas de Brasil -que representan apenas 
el 20 por ciento de la poblacion- sino tambien 
millones de pobres que han sido castigados 
por la politica economica del gobierno de 
Itamar Franco y Io seran tambien por el presi- 
dente que acaban de elegir.

Que duda cabe que la prensa, el aparato 
estatal y el empresariado se lanzaron de Ueno 
a apoyar a Cardoso, desarrollando una cam
pana en la que no falto ni el clientelismo ni el 
simple chantaje. «Si gana Lula los militares y 
los empresarios no Io dejaran gobernar», se 
rumoreaba en las calles brasilenas. La pola
rization entre izquierda y derecha que pare
cia inminente hace varios meses, fue sustitui- 
da por el enfrentamiento entre dos candida
tes que pueden esgrimir un similar origen 
ideologic©, cuestion que favorecio a Cardoso.

El irresistible ascenso de 
un economista

Es la primera vez que los brasilehos eli- 
gen en una misma votacion presidente, vice- 
presidente, gobernadores, diputados federa
tes, dos tercios del Senado y todos sus repre- 
sentantes en las asambleas legislatives 
estaduales. Mientras los cargos de presiden
te, vice y los gobernadores son elegidos por 
mayoria absoluta -pasandose a una segunda 
ronda en caso de no conseguirse en la prime
ra- los legisladores federates y estaduales 
surgen del sistema proporcional. Esprobable 
que el ganador no consiga mayoria en las 
camaras y el resultado es incierto, toda vez 
que en Brasil se puede votar «cruzado». Elio 
obligara al futuro presidente a realizar alian- 
zas para tener mayoria parlamentaria.

Sin embargo la mejor votacion obtenida 
por el PT para los cargos estaduales y parla- 
mentarios no reduce la magnitud de la derro
ta. Esta comenzo a tejerse a mediados de ano 
cuando aun el PT marchaba primero en las 
encuestas con algo mas del 40 por ciento de 
las expectativas de voto frente a solo el 18 por 
ciento de Cardoso. El Plan Real fue la clave 
de la resurrection del candidate socialdemo- 
crata, pero no la unica.

El haber conseguido reducir la inflation 
de mas del 40 por ciento mensual al 10 por 
ciento fue la mejor carta de presentation de 
Cardoso. En un. pais cansado de inflation, 
crisis economica y miseria, el candidate triun- 
fante fue el unico que pudo esgrimir hechos y 
n© palabras, por mas que Tos resultados 
devastadores del Plan Real -ajuste economi- 
co a traves de la dolarizacion de la economia- 
se haran sentir a mediano plazo. El futuro 
gobierno, una vez frenada la inflation, debera 
poner en marcha un amplio plan de 
p vatizaciones, la reforma tributaria y de la 
administration publica, para darle continui- 
dad al programa economic© recien iniciado. 
Cardoso espera conseguirlo en los primeros 
meses de su mandate que comienza el 12 de 
enero, aprovechando su alta popularidad para 
obligar a la ©position a votar las medidas 
necesarias.

Otra de las claves del exito de Cardoso es 
la de haberse presentado como un socialde-

como si fuera h'der del PFL (derecha), sino 
con el cuidado de apoyar puntos en los que 
puede haber confluencia».

Efectivamente, intentar comprender el 
resultado electoral pensando en un enfrenta

mocrata... porque en realidad Io es. Las rela- 
ciones entre el PSDB (Partido Socialdemo- 
crata de Brasil) y el PT de Lula siempre han 
sido buenas y poco antes de la campana 
electoral estuvieron a punto de concretar una

alianza. Esta fracaso por dos motivos. Segun 
el PT, Cardoso opto por aliarse con el PFL 
(Partido de Frente Liberal), una agrupacion 
dominada por los «caciques» terratenientes 
del Nordeste que participo en todos los go- 
biernos de los ultimos treinta anos. Por el 
contrario Cardoso sostiene que la alianza 
resulto inviable porque «en el PTganaron los 
chiitas (el sector radical). Elios creen que 
nosotros somos social traidores» dijo el can
didate, que tuvo la habilidad de presentarse 
como «la izquierda viable» mientras califica- 
ba al PT como «la izquierda utdpica».

Si las elecciones hubieran enfrentado a 
Lula con un candidate de la derecha, el triunfo 
del PT parecia inevitable. Sin embargo Itamar 
Franco, que parecia un politico inexperiente 
en el que habia «caido» el gobierno luego del 
impeachment a Collor, tuvo la destreza de 
Hegar a un acuerdo con el PSDB, incorporo a 
su gobierno a Cardoso y Ie puso en sus 
manos el ministerio de Economia, en el mo
ment© de mayor crisis del pais. A pesar de su 
alianza con la derecha, Cardoso supo mante- 
ner alejados a los dirigentes del PFL de los 
lugares mas destacados de la campana elec
toral.

Tejiendo alianzas
Para consolidar el triunfo y obtener una 

clara mayoria en el Parlamento, una de las 
ideas que barajan los dirigentes del PSDB es 
la creation de un «superpartido» de corte 
socialdemocrata captando sectores del 
PMDB, el PDT y hasta del propio PT. Algunos 
colaboradores de Cardoso ya adelantaron 
que invitara a figuras del PT a participar de su 
gobierno, cuestion que sin dudas provocara 
una crisis en el seno del partido de Lula. 
Francisco Weffort, ex presidente del PT y 
actual asesor de Lula, reconocio que «no hay 
diferencia tan grande entre Cardoso y Lula. 
Tiene, como ellos recordaron, una historia de 
acercamientos de 16 anos. Yo creo que el PT 
va a hacer oposicion a Cardoso, pero no 

miento izquierda-derecha, no sirve. Si bien 
Cardoso fue apoyado por el empresariado y 
la derecha, seria abusivo situarlo entre los 
sectores conservadores del pais, tanto por su 
pasado de intelectual progresista como por 
su presente de politico que mantiene, a pesar 
de todo, un perfil socialdemocrata.

Asi las cosas, durante el tierre de la 
campana electoral Lula y Cardoso sorpren- 
diefon a la audiencia televisiva tirandose fte
res frente a las camaras en Io que puede ser 
un anticipo de futuros acuerdos. Nadie habia 
de un gobierno de coalition, cuestion descar- 
tada a corto plazo, sino de acuerdos puntua- 
les en el Parlamento para conseguir mayo- 
nas que hagan gobemable el pais. El musico 
Chico Buarque, partidario de Lula, Io expreso 

de forma clara: «Creo que Fernando Enrique 
estaria mejor representado en un gobierno de 
Lula que en uno del PFL».

Futuro incierto

Como reconocen la mayoria de los 
analistas, la election presidencial estuvo 
signada por la busqueda de la estabilidad, 
pero no solamente de la estabilidad de la 
moneda, sino de la vida en general. En ese 
sentido ha buscado del concurs© de politicos 
«confiables», practices y pragmaticos, si es 
posible con experiencia en el gobierno, capa
ces de sacar al Brasil de una grave crisis 
marcada por los elevadisimos indices de in
flation. Pasadas las elecciones ha Hegado el 
turno del equipo de Cardoso, que debera 
demostrar que es capaz de cumplir sus pro- 
mesasy darle continuidad al Plan Real que Io 
catapulto a la presidencia.

Preguntado sobre si el PT deberia haber 
apoyado el Plan Real, Lula fue terminante: 
«Los resultados de esta estrategia son visi
bles en America Latina. Solo en la Argentina 
esta politica provoco 25 por ciento de desem- 
pleo o subempleo. Imaginen el impacto que 
esto tendria en un pais como Brasil, con 
indices de pobreza entre los mayores del 
mundo». Sin embargo Lula no ataco 
frontalmente el Plan y Hamo a combatir «la 
miseria con una lucha por la estabilizacion 
definitiva». De alguna manera los dirigentes 
del PT vinieron a reconocer que con una 
inflation cercana al 400 por ciento anual la 
prioridad numero uno es la estabilizacion 
monetaria. Los cambios estructurales, que 
pueden incluso agudizar la espiral 
inflacionaria, deberan esperar.

Los proximos meses seran muy duros 
para el PT. La derrota electoral en la primera 
vuelta -Lula hablaba hace solo unos meses 
de ganar en la primera ronda- instalan la crisis 
en el partido. El debate interno sobre las 
causas de la derrota puede reavivar las agrias 
polemicas del pasado inmediato, con el agra- 
vante de unos acuerdos parlamentarios con 
el futuro gobierno que estan en puerta. Ese 
puede Hegar a ser el detonante de la crisis 
interna ya que existen sectores petistas 
proclives a la colaboracion con Cardoso. Por 
ultimo, un apunte interesante: los datos que 
revelan que el diez por ciento de la poblacion 
voto en bianco, sehalan un creciente cansan- 
cio de la poblacion con los politicos, la politica 
y el carnaval electoral.

Raul Zibechi
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mapamundi
Haiti: comenzo la limpieza

Apesar de la omnipotente presencia 
norteamericana cif rada en unos 20.000 
soldados, los partidarios del legitimo 
presidente Jean Bertrand Aristide comenzaron 

a ganar timidamente las calles. Durante la 
segunda semana de ocupacion de la isla se 
produjeron las primeras manifestaciones 
populares desde la caida del gobierno 
democratic©. La presencia de los celebres 
Tonton Macoutes no impidio que miles de 
manifestantes se lanzaran a la calle para 
conmemorar el tercer aniversario del golpe 
militar en una marcha que convoco a decenas 
de miles de haitianos en Puerto Principe. La 
marcha tenia por objetivo realizarun homenaje 
a las 7.000 victimas que provoco el regimen 
militar y se saldo con tres muertos y una 
decena de heridos. Frente a las camaras de 
la TV un macoute mato de cinco balazos en la 
cabeza a un manifestante pero la multitud 
lincho a un «attache» (version actual de los 
Tonton Macoutes).

Se repiten escenas similares a las que 
siguieron a la caida de Baby Doc en 1985. 
Pese a la represion miles de personas se 
movilizaron y convirtieron la demostracion en 
una autentica fiesta popular: mujeres, nihosy 
muchisimos jovenes con camisetas con la 
imagen de Aristide coparon el centro de la 
capital. Muchos haitianos ven con esperanza 
la llegada del 15 de octubre, fecha en la que 
deberia regresar Aristide al gobierno segun el 
pacto suscrito por los golpistas y el 
expresidente norteamericano Jimmy Carter. 
La marcha de la semana pasada partio de la 
Catedral, recorrio todo el centro y finalizo en 
el cementerio donde se colocaron coronas 
mortuorias. La presencia norteamericana evito 
grandes disturbios pero fue incapaz de impedir 
que los manifestantes fueran agredidos por 
partidarios del regimen militar. Desde 
Washington, Aristide invito a los haitianos a 
interrumpir la violencia, en un mensaje 
grabado en creole para ser difundido en el 
pais, en el cual llamo a raminar hacia la 
reconciliation y no hacia la violencia y la 
venganza».

En todo caso, los saqueos tienden a 
desplazar a los enfrentamientos como fuente 
de desordenes en las calles. La pasada 
semana unos 3.000 haitianos asaltaron uno 
de los depositos de alimentos que pertenecen 
al temido jefe de la policia metropolitana, el 
coronel Michel Frangois, ante la pasividad de 
las tropas ocupantes. «Los norteamericanos 
nos han traido la comida», decian los 
asaltantes a los periodistas. La actitud pasiva 
de los soldados norteamericanos sirvio para 
mejorar la buena imagen que ya tienen entre 
la poblacion, por permitirles saquear con total 
impunidad los depositos de alimentos de 
miembros de la oligarquia haitiana.

Un Clinton euforico dijo a la prensa que 
«en menos de dos semanas con nuestra 
presencia hemos contribuido a frenar la 
violencia en Haiti, dando a cientos de 
refugiados la confianza para regresar a su 
patria, permitiendo que el Parlamento 
haititiano reanude sus labores y reinstalando 
al alcalde de Puerto Pr(ncipe». Clinton hacia 
referencia al regreso de Evans Paul, alcalde 
pro Aristide, desde el exilio la pasada semana.

Si la situation en la isla parece estar 
controlada, no se sabe a ciencia cierta que 
planes inmediatos tiene la Casa Blanca. La 
relativa libertad con que se mueven ahora los 
partidarios de Aristide puede ser la zanahoria 
para que el ex presidente regrese al pais y 
frenar el exodo masivo de los balseros 
haitianos. Pero tambien es posible que las 
masas haitianas esten siendo utilizadas por 
los ocupantes como medio de presion sobre 
los militares mas intransigentes a aceptar el 
retorno del legitimo presidente. Clinton 
necesita asegurarse el retorno de Aristide 
para darle un aire «democratico» y exitoso a 
su intervention, pero el sacerdote desconfia 
que todo el proceso pueda ser una trampa 
para obligarlo a gobernar atado de pies y 
manos, ya que los militares haitianos 
mantienen intacto su poder.

Los medios de comunicacion pueden ser 
un test a traves del cual se adivine el futuro. 
Las radios fueron un poderoso instrument© 
de lucha en manos del movimiento popular y 

las mas importantes pasaron a manos de los 
golpistas luego del putsch de setiembre de 
1991. Hace pocos dias los edificios de la radio 
y la television fueron ocupados por los 
soldados norteamericanos porque hacian 
comentarios «mordaces» contra Aristide. 
Ahora resta saber si los ocupantes devolveran 
los medios de comunicacion a sus legitimos 
duehos: las organizaciones sociales y 
populares.

Garcia Marquez y la narcoaernocracia

El jefe de la DEA (Central Antidrogas de 
Estados Unidos) desato una polemica en 
Colombia al despedirse del cargo y asegurar 
ante la television que el pais es una 

«narcodemocracia» que esta «infiltrada por 
la mafia de la droga». Joe Toft, asi se llamaba 
el director de la DEA en Colombia, se despidio 

Garcia Marquez, contundentes declaraciones contra EEUU.

del cargo con un escandalo mayusculo que 
complete al asegurar que la campaha electoral 
del nuevo presidente Ernesto Samper estuvo 
financiada por el cartel de Cali, sucesor del de 
Medellin, dirigido por Pablo Escobar hasta su 
muerte. Sin embargo la mayoria de los 
colombianos estiman que Toft dijo Io que 
ellos piensan pero no se atreven a decir en 
voz alta, por temor a represalias de las mafias 
de la cocaina. Gabriel Garcia Marquez fue el 
unico colombiano que salio a discutir con 
Toft. «EI unico responsable -dijo el escritor- 
de esta tragedia colombiana es la pasividad y 
complicidad de las autoridades de EEUU, y 
de su propia sociedad civil, para impedir el 
suicidio nacional de la drogadiccidn. Sin ese 
mercado abierto, impune y protegido, 
Colombia no estana viviendo este calvario».

El Premio Nobel admitio que las 
afirmaciones de T oft se f undan en datos reales 
perolascalificode «truculentas». En Colombia 
todos saben que con la muerte de Escobar el 
negocio de la droga no se termino sino que 
cambio de manos y ahora el 80 porciento del 
mercado es controlado por el cartel de Cali, 
que mantiene excelentes relaciones con el 
recien electo gobierno y posee 
«representantes» en la alta oficialidad del 
ejercito.

«En EEUU -prosiguio Garcia Marquez- 
se abastecen a diario entre treinta y cuarenta 
millones de drogadictos, con una gran fluidez 
y casi a domicilio, como si fuera la leche y el 
pan... eso esposible soloporla existencia de 

mafias mucho mas poderosas y criminales 
que las colombianas, y con la complicidad de 
mafias mucho mas altas y corruptas. Sin 
embargo, no hay ni un solo policia preso... ni 
ningun periodista que haya cumplido con el 
deber etico de denunciar la maquinaria que 
los ha convertido en el principal consumidor 
de drogas del mundo», concluyo el escritor.

Mexico:
cTras los pasos de Colombia?

En tanto el gobierno de Mexico afirma que 
es un pais de «instituciones solidas» 
varios analistas independientes sostienen que 
existe un gran riesgo de quiebra del Estado 

mexicano con el posible «desmoronamiento» 
de su orden constitutional. Luis Javier Garrido, 
politologo de la Universidad Nacional 

Autonoma de
Mexico (UNAM) 
cree que «la 
violencia politica 
gubernamental del 
sexenio salinista 
no tiene paralelo 
enMexico». Porsu 
parte Adolfo Gilly, 
academic© 
a r g e n t i n o 
nacionalizado 
mexicano, 
sostiene que el 
asesinato de Ruiz 
Massieu es parte 
de la violencia que 
«rige la conducta 
interna del poder» 
que esta en manos 
de la oligarquia 
financiera, «unade 
cuyas subsidiaries 
es el narcotrafico, 
que ya es dueria 
del Estado y del 
PR! y no esta 
dispuesta a que 
esa propiedad Ie 
sea cuestionada».

Precisamente 
el asesinato del 
secretario geheral 
del PRI (Partido 
Revolucionario 
Institutional) Jose 
Francisco Ruiz 
Massieu, pone de 
relieve la crisis 
mexicana. Las 
investigaciones 
apuntan a inscribir 
el asesinato como 
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parte de las disputes internas del PRI. Ruiz 
Massieu habria sido victima de un complot 
organizado por la vieja guardia priista que 
perdio parte de su poder politico y economic© 
con el ascenso al poder de los tecnocratas 
neoliberales encabezados por Salinas. Los 
sectores desplazados por los tecnocratas 
contanan con el apoyo del narcotrafico, 
cuestion que es compartida por la mayoria de 
los mexicanos. Una encuesta revela que el 71 
por ciento piensan que el crimen es obra de 
«narcopoliticos» y que la muerte de Ruiz 
Massieu esta relacionada con el asesinato 
del ex candidato presidencial del PRI Luis 
Donaldo Colosio.

Las investigaciones demostraron que 
varios de los implicados provienen de 
Tamaulipas, estado del nordeste del pais 
donde ha echado rai'ces el «cartel del Golfo», 
uno de lo$ grupos narcotraficantes masfuertes 
que operan en Colombia. Los datos 
disponibles permiten asegurar que el «cartel 
del Golfo» habria asesinado a Colosio porque 
este planeaba desmantelar a las principales 
bandas del pais.

Roberto Viola: 
enterrado por los suyos

E
l ex presidente, ex comandante en jefe 
pero,, sobre todo, ex dictador argentine 
Roberto Viola fue enterrado el sabado pasado 
en el cementerio de Chacarita, rodeado de 

los principales funcionarios del regimen militar, 
entre los que sobresalian Jorge Videla, Emilio 
Massera y Reynaldo Bignone.

El general fue acusado de 152 privaciones 
ilegales de libertad, 49 aplicaciones de 
tormentos, 17 robos agravados, 32 
reducciones a la servidumbre, 105 falsedades 
ideologicas y una sustraccion de menor. La 
Camara Io condeno a 16 anos y medio de 
prision y al concluir el juicio levanto la mirada 
hacia el publico y lanzo un sonoro: «la puta 
madre que lospario a todos», mientras la sala 
estallaba en aplausos. En diciembre de 1990 
fue liberado gracias al indulto de Menem. El 
periodista de Pagina 12, Luis Bruchstein, 
finaliza asi su nota dedicada al dictador: «En 
ese rincon de la Chacarita, rodeados de 
monumentos funebres y muertos, las viejas 
caras de la dictadura se daban cita como si 
este fuera su territorio natural. Yai finalizar la 
ceremonia se organize un besamanos para 
Videla. Descarnado, reseco, con el pelo 
aplastadoporlagomina, lacalavera de Videla 
es considerada procer en un mundo de 
muertos vivos».

RZ
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Julio Mana Sanguinetti - Hugo Batalla

De la coctelena camo arte politica
J

eceta:
Tres partes de Sanguinetti y siete de Batalla; un 
cuarto de golpe de licor Hugo Medina, dos rodajas 

de Vegh Villegas, tres pelitos de la barba de Hierro Lopez y 
cuatro de la de Fernandez Faingold. Batase rftmicamente 
2.000 veces y sirvase colado en un vaso alto de color rojo. El 
coctel resultante puede ser acompanado con picadillo de 
Carminatti, lagrimas de Jorge Batlle en escabeche y deditos 
de Pacheco al gratin. Advertencia: a) se aconseja no darlo a 
catar a Ricaldoni porque con su habitual cara de asco 
descalificaria el brebaje; b) efectos secundarios: en una 
primera ingestion, produce una ligera cirrosis; en reincidencia, 
la dolencia puede transformarse en terminal; c) para hacerlo 
mas vistoso, puede espolvorearsele con canela 
socialdemocrata trucha.

No debe extranar que el cotizado barman creador de este 
combinado, (cuyo nom de guerre es Jules) sea a su vez uno 
de los ingredientes, ya que el hombre, como se 
sabe, es polifuncional; para el batido, por otra 
parte, cuenta con meritorios amanuenses, como 
Yamandu Fau, el Negro Pozzolo y Guillermo 
Stirling. Se extrana, empero, la ausencia detras del 
mostrador de Carlos Simaldone, inexplicablemente 
trancado en el area chica, y de Manolo Flores 
Silva, volando de nuevo en alas de su viejo sueho 
de convertirse en el zar de la prensa vernacula. 
Pese a todo, se asegura que este nuevo coctel 
hana furor en las ruedas de bebedores que, 
acodados en las urnas, calmarian con el la sed 
impuesta por la veda alcoholica del 27 de 
noviembre.

Cuando se les pase la mamua podran 
eventualmente necesitartoneladas de antiacidos. 
Pero, bueno, eso es otra historia.

Pasen y vean

Aquf estan, estos son: hay caripelas para todos 
los gustos. Jovenes y feminas, economistas y 
chantapufis, agresivosy vacilantes, impugnadose 
inexpugnables, legisladores de duras asentaderas 

que han gastado el tapizado de sus bancas a Io 
largo de una punta de ahos, gestores de baluartes 
y balurdos, y hasta un ex presidenciable accesorio 
(el Faingold). Los versos, por supuesto, son a 
volunta, pero aquf hay guita a rolete y pantalones** 
bajos en mas de un medio de comunicacion. Todo 
parece listo y zanjado para vivir la apoteosis de un 
soleado regreso al septimo piso del Liberty Building.

Y sin embargo...
Contrincantes (externos e internos) de Julito - 

<,se hizo o no un lifting ?; hay quien Io afirma- 
sostienen que largo demasiado temprano y 
demasiado en punta, en tanto otros racers van 
administrando mejor sus fuerzas para la atropellada 
final. No seria la primera vez que las encuestas se dan vuelta 
y el caballo del comisario se manca a pocos pasos del disco; 
el propio Sanguinetti supo olfatear a tiempo Io de diciembre 
del ’92, pero Ie erro en la interna batllista del ’89, en la 
recoleccion de firmas para el plebiscite contra la ley de 
impunidad y, reciencito nomas, en el entierro de la 
“minirreforma”. Y para el 27 de noviembre hay todavfa por ahi 
una buena cantidad (<,una multitud?) de indecisos.

Otrosf: el “operativo Carminatti” ha pasado de ser un 
mero dolor de cabeza para transformarse en una maquina 
quebrantahuesos (y el propio interesado, con sus desplantes 
y sus alocuciones histdricas, no contribuye ciertamente a 
resolver el intrfngulis). Para esos indecisos -y aun para una 
parte de los presuntamente decididos-, una cosa es proponer 
reformas constitucionales -a Io que unos y otros se negaron 
el 28 de agosto-, y otra muy distinta es pretender pasar por 
alto las disposiciones de la Carta vigente. Y la cosa no para 
ahf: porque si Carminatti no asume la Intendencia de 
Montevideo -la Corte Electoral puede impedfrselo, aun 
habilitandose su candidature-, el primero en la sucesion es 
el inefable Oscar Magurno (felicidades por su matrimonio, 
don Cesar; ^por que no aprovecha y se dedica a hacer vida 
de hogar?), un riesgo que no pocos sanguinettistas se 
neganan a correr. Esta ultima consideration es puramente 
especulativa, desde que las mismas encuestas en las que se 
apoya el triunfalismo del Foro Batllista adjudican una abultada 
diferencia a favor del Frente Amplio en la capital. Pero los 
votos que (supuestamente) podrfa recoger Carminatti en 
Montevideo constituinan un elemento vital para la (igualmente 
supuesta) victoria forista en Io nacional.

Amores que matan

Muchos estimaron como una “jugada maestra” de
Sanguinetti su alianza con Hugo Batalla y Io que este 

pudo rescatar del trizado PGP. Pero, a la vuelta de pocos 
meses, ese “matrimonio contra natura” -como Io definiera 

algun impiadoso- ha resultado ser una verdadera caja de 
Pandora. Las encuestas (jcuantos cn'menes politicos se 
cometen en su nombre!) que dan ventaja al Foro en su 
conjunto, senalan que la 99 podrfa obtener mas bancas 
legislativas que las propias listas sanguinettistas -en 
proporcion de siete a tres, segun algunas-, Io que habilita a 
suponer, desde que Batalla no logro llevarse consigo todos 
los votos previos de su partido, que este crecimiento se 
estarfa dando a costa de votos “robados” al patron de la 
comparsa. Este fenomeno repetina, a escala interna de un 
lema, el que se ha dado en mas de una oportunidad a nivel 
interpartidario: parte del electorado se vuelca en favor de 
listas parlamentarias menos conservadoras, como forma de 
contrapesar-y aun, eventualmente, controlar- la gestion de 
un candidate derechista, probable vencedor a nivel nacional.

Para ciertos electores, inclinados a votar al Foro 
(probablemente, en muchos casos, en razon de aquella vieja 

tesis del “voto util”', la cuestion seria ahora Sacarse de encima 
a los blancos), es mas facil “entrar” en esta candidature por 
el lado de la 99, antipoda interna de Millor y eventual reaseguro 
contra ciertas tendencias representedes por les figures mes 
resistides de Ie 2000.

Este comprobecion no he dejedo ciertemente de tener 
consecuencies. Algunes: 1) Jorge Betlle, impugnedor de Ie 
incorporecion de Betelle el leme, se ha cebedo en ese 
trestrueque de les preferencies internes pere reiterer Ie 
“inconveniencie” de Ie elienze tejide por Senguinetti... sin 
edvertir que su propie oposicion de meyor credito el 
“edvenedizo” ente el electoredo; 2) Senguinetti he lenzedo 
ruidosemente su proueste “El Uruguay entre todos”, cuyos 
publicitedos feutores no incluyen -el menos no se los cite- e 
ningun integrente del grupo de Betelle; 3) el propio Senguinetti 
he intensificedo sus epericiones personeles en Ie television, 
y los cendidetos que publiciten el citedo “progreme” son 
exclusivemente foristes; 4) Ie publicided televisive de Ie 99 se 
limite e un slide con Ie fotogrefi'e -bestente pobre por Io 
demes- del “equipo de Batalla”, y en los ultimos dies se Ie he 
egregedo un introito que enfetize el liderazgo de Julio y su 
2000.

El hombre del brazo de oro

Pero el“ceso Jorge Betlle” merece elgune consideration 
mes detellede. Contra Ie opinion de quienes hecen 
ceudel de Ie declerede enemisted entre Senguinetti y su 
entiguo mentor pere suponer que Ie emegede “renuncie” de 

este podrfe beneficier e equel, un enelisis mes efinedo revele 
justemente Io contrerio. Si bien el conductor foriste esterie 
librendo une dure betelle interne pere eviter Ie posibilided de 
queder en minone frente e los betellistes “socieldemocretes” 
(este y otres equivelentes definiciones, eun veges como son, 
hen sido desterredes del discurso de Senguinetti), necesite 
esimismo mentener dentro del leme e los votos cleremente 
ultremontenos, obviemente representedos por Jorge Betlle y 
Pecheco Areco. Logro elejer e este ultimo de Ie orbite de 

Jorge mediante el toma y daca Carminatti-Magurno, un 
gambito que ahora parece proximo a nauf ragar; pero aunque 
asf no fuera, ni las erosionadas huestes pachequistas ni las 
no menos deterioradas de Millor son suficientes para “barrer* 
por la derecha en favor del Partido Colorado, y por ende del 
Foro.

En cambio, Sanguinetti sabe bien que Batlle posee todavia 
algun poder de convocatoria, singularmente al punto de - 
quizas- restar algunos votos a la derecha del Partido Nacional, 
dada su coincidencia con el neoliberalismo aplicado por 
Lacalle. Y, mas importante aun, Sanguinetti sabe tambien 
que Batlle conserve en sus manos una porcion significativa 
del “aparato” electoral de la vieja Lista 15, una masa de 
maniobra en la que ha basado su prolongada incidencia en la 
politica nacional y que Ie permitiria ahora resurgir 
impetuosamente (aunque bastante mas chamuscado que el 
Ave Fenix) tras el sainete de su lacrimosa renuncia.

Mayormente seguro de que el manco Jorge 
no esta en condiciones de disputarle la primacia 
dentro del lema, Sanguinetti necesita sin embargo 
a aquel para tratar de batir a sus contrincantes 
externos el 27 de noviembre. No obstante, operar 
sobre esta base supone manejar adecuadamente 
el calculo infinitesimal: porque si los votos que el 
Batllismo Radical arrima al -o conserve dentro 
del- lema juegan en favor de Sanguinetti a los 
efectos electorales, un numero significative de 
bancas parlamentarias en manos de los jorgistas 
puede obligarle, aun en caso de resultar electo, 
a onerosas negociaciones internas... y esto es 
justamente parte de la “otra historia” de que 
hable al principio.

El diet despues

Se etribuye el britenico Benjemin Disraeli el 
apotegme segun el cual “la polftica es el arte 
depasado manana”. Y los protagonistas de esta 
historia -que no son precisamente ninos de teta 

en la materia- Io tienen seguramente muy 
presente, aunque a su modo criollo y menor, 
bien alejado de los objetivos de aquel celebre 
imperialista victoriano

Hoy, la figura de Julio Marfa Sanguinetti se 
asemeja a la del equilibrista que tiene su varilla 
de nivelacion mas pesada de un lado que del 
otro, y al que a la vez correligionarios y adversarios 
Ie mueven sin consideration alguna la cuerda 
sobre la que pretende sustentarse. En esas 
condiciones, el hombre debe imperiosamente 
lograr el centro de gravedad que Ie evite caer (en 
este caso, tambien se han encargado de sacarle 
la red). El desafio para el presidenciable forista 
consiste en alcanzar ese centro en dos 
dimensiones: debe disputar esa position -que,

supone, si diez anos atras Ie resulto redituable, tambien 
deberia serlo ahora- en la escena politica national, vale 
decir, entre los lemas mayorifarios, y a la vez debe lograr el 
centro unificador interno que Ie permita dominar los diversos 
estamentos de su propia fuerza. Dificil mision, la primera, 
visto el corrimiento hacia ese centro de buena parte de los 
extremes del espectro politico actual. No menos dificil, la 
segunda, como surge de los elementos resenados lineas 
arnba. Y si bien el hombre ha demostrado en otras 
oportunidades ser un experto en esto de “acomodar el 
cuerpo” tacticamente, no faltan quienes sostienen que en 
esta oportunidad latarea resulta superior a su cazurra habilidad 
acrobatica.

Pero, 6 y si gana? (dioslibreyguarde). La paridad que al 
parecer existe entre las fuerzas que disputan la election 
jndica que ninguna de ellas podrian gobernar en solitario (los 
candidates de mas dudosa chance -Pereyra y Aguirre, por 
ejemplo- vienen clamando ya por un “gobiemo de coalition” 
o de “unidad nacional”), y ni Sanguinetti, cuya tendencia 
personal -historica en Io que hace al coloradismo- Io llevaria 
a implementar un “gobierno de partidos”, podra sustraerse a 
esta realidad. Si no se abre a la transaction con otros partidos 
-y no se ve muy bien como ni con quienes- debera al menos 
contar con un respaldo monolftico dentro de su lema, por Io 
cual debera negociar con Pacheco y con Batlle, 
particularmente con este ultimo (que, segun ha dicho, no 
tendna empacho en “gobernar con el Herrerismo”)-, pero del 
precio que Batlle puedafijar porsu apoyo derivarfan sin duda, 
mas pronto que tarde, conflictos de variable gravedad entre 
Sanguinetti y su Vicepresidente. Entre batllistas y batallistas 
puede Hegar a surgir algo mas que una letra de diferencia.

Antes o despues del 27 de noviembre, el castillo de naipes 
sobre el que reposan las ambiciones de Julio Marfa Sanguinetti 
corre peligro de derrumbarse. Si es antes, dependiendo de 
quien Io venza, esa cafda podrfa tai vez ser festejable. Pero 
si se impone en las urnas y los ingredientes de su coctel se 
mezclan de forma de convertir a este enun brebaje venenoso, 
no habra para nadie ocasion ni motivo por los que brindar.

Carlos Nunez



Reglamento provisorio de la Provincia Oriental para el fomento 
de la campana y seguridad de sus hacendados.

Cuartel General, 10 de setiembre de 1815.

1s El senor alcalde provincial, ademas de sus facultades ordinarias, 
queda autorizado para distribuir terrenos y velar sobre la tranquilidad del 
vecindario, siendo el juez inmediato en todo el orden de la presente 
instruction.

12s. Los terrenos repartibles son todos aquellos de emigrados, malos 
europeos ypeores americanos que hasta la fecha no sehallan indultados 
por el jefe de la provincia para poseer sus antiguas propiedades.

6s. Por ahora el senor alcalde provincial y demas subalternos se 
dedicaran a fomentar con brazos utiles la poblacidn de la campana. Para 
ello revisara cada uno, en sus respectivas jurisdicciones, los terrenos 
disponibles; y los sujetos dignos de esta gratia con prevention que los 
mas infelices seran los mas privilegiados. En consecuencia, los negros 
libres, los zambos de esta clase, los indios y los criollos pobres, todos 
podran seragraciados con suerte de estancia, si con su trabajo y hombri'a 
de bien propenden a su felicidad y a las de la provincia.

71 Seran igualmente agraciadas las viudas pobres si tuvieren hijos. 
Seran igualmente los casados a los americanos solteros, y estos a 
cualquier extranjero.

14s Seran igualmente repartibles todos aquellos terrenos que desde 
el ano 1810 hasta el de 1815, en que entraron los orientales a la plaza de 
Montevideo, hayan sido vendidos o donados por el gobierno de ella.

16s La demarcation de los terrenos agraciables sera leguay media de 
frente, y dos de fondo, en la inteligencia que puede hacerse mas o menos 
extensiva la demarcation, segun la localidad del terreno, en el cual 
siempre se proporcionara aguadas, y si Io permite el lugar, linderos fijos; 
quedando al celo de los comisionados, economizar el terreno en Io 
posible, y evitar en Io sucesivo desavenencias entre vecinos.

11s. Despues de la posesion seran obligados los agraciados por el 
senor alcalde provincial o demas subalternos a formar un rancho y dos 
corrales en el termino preciso de dos meses, los que cumplidos, si se 
advierte omision, se les reconvendra para que Io efectuen en un mes mas, 
el cual cumplido, si se advierte la misma negligencia, sera aquel terreno 
donado a otro vecino mas laborioso y benefico a la provincia.

17s. Se velara por el gobierno, el senor alcalde provincial y demas 
subalternos para que los agraciados no posean mas que una suerte de 
estancia;podran tambien seragraciados losamericanos que quisiesen 
mudar de posesion, dejando las que tienen a beneficio de la provincia.

Todo Io cual se resolvid de comun acuerdo con el senor alcalde 
provincial don Juan Leon y don Leon Perez, delegados con este fin; y para 
sucumplimiento Io firmeeneste Cuartel General a 10 de setiembre de 1815.

JosdArtigas
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Reforma 
agraria: 

una materia pendiente 
aprisionada entre su 
vigencia, el temor a 

llamarla por su 
nombre o el 

considerarla obsoleta.

se habla del sector 
agropecuario y sus problemas en terminos 
generales, surge como aspecto relevante el 
referido al tamario y propiedad de la tierra, a 
tai punto que f recuentemente se Ie considera 
como el unico asunto digno de analizarse 
dentro del tema de la Reforma Agraria.

Los datos de concentracion de la propie
dad de la tierra en pocas manos y de concen
tracion de miles de familias en poca tierra, 
son irritantes por la injusticia que muestran y 
por la explicitacion de que la tierra no esta 
siendo administrada en el Uruguay de acuer- 
do a su funcion social, sino que es una 
mercaderia mas, cuya valor de mercado la 
ha llevado a concentrarse y subutilizarse en 
grandes latifundios o a subdividirse en forma 
antieconomica y empobrecedora en miles de 
minifundios miserables.

Pero al tiempo de considerar este aspec
to relevante del agro, es importante tener en 
cuenta otros que tambien los son, y que 
ocupan un lugar central en una politica agra
ria orientada hacia los intereses de las mayo- 
rias. La proyeccion de las distintas produc- 
ciones en volumenes, tierras a utilizar 
-considerando las exportaciones o el uso 
intern©-, las inversiones necesarias y su 
financiamiento, la mano de obra necesaria, 
los precios, crdditos e impuestos, asi como. 
las mstituciones oficiales (Ministerio de Ga
naderia, Agriculture y Pesca e Institute de 
Colonizacion) y los organismos de investiga
tion y de enserianza, constituyen un todo 
que es la politica agraria real de un pais. Y 
esa politica agraria es la de un pais produc
tor, en el que la gente suda con felicidad, en 
el que hay trabajo, en el que se consiguen 
creditos y se compra y se vende fluidamente, 
o la del pozo irrespirable en que vivimos, en 
el que las empresas se funden trabajando, 
pagando creditos a los valores de la banca 
internacional, en el que si se produce algo 
hay que dedicar mas tiempo todavia a ven- 
derlo, compitiendo con producciones de pai- 
ses mas dotados y mejor organizados y en el 
que todo el mundo agrario esta desconforme 
y en estado de alerta y queja permanente.

Politica agraria es todo ese conjunto de 
cosas, que es complicado de decir pero facil 
de sentir, y que se define por cambios opera- 
dos a nivel internacional o por decisiones 
internas del Uruguay, como leyes, decretos, 
o politicas mas globales de gobierno.

Cuatro estructuras 
agrarias del Uruguay

Podriamos afirmar que el Uruguay agra
rio comenzo con la introduccion de los gana- 
dos a las praderas de la Banda Oriental, que 
fueron los primeros transformadores de pas
te en bienes comerciales (cueros, astas, gra- 
sas, pelo). Desde entonces se han operado 
cambios profundos en Io que nosotros llama- 
mos estructura agraria nacionai, que de- 
terminan 4 grandes Reformas Agrarias.

Brevemente, las mismas fueron:
1) La introduccion de los vacunos por 

Hernandarias, con Io que comenzo la forma- 
cion del rodeo nacionai y de la acumulacion 
de riqueza. A partir del siglo XVIII las autori- 
dades del virreinato pusieron atencion a la 
riqueza del ganado, decretando permisos de 
faena (a partir de 1710 el Cabildo de Buenos 
Aires impone un tributo de un tercio al 
faenero).

Desde 1754 la explotacion de los gana- 
dos se condiciono a la adquisicion de la tierra 
y alii comenzaron las donaciones, deman- 
das reales y ocupaciones de hecho de sola- 
res, chacras y estancias. Constantes fueron 
los conflictos entre propietarios legales y 
poseedores de hecho, que conducian a di- 
versas operaciones de «arreglos» de la era 
colonial. La ganaderia como proceso pro- 

ductivo transform© a la tierra y ganados ci- 
marrones libres en propiedad privada, al tiem
po que la demanda externa de cuero y tasajo 
articularon a la Banda Oriental con Europa y 
America.

2) En la segunda mitad del siglo pasado 
se produce una verdadera transformacion 
cualitativa: el viejo encierro natural de mon
ies y arroyos pasa a la estancia alambrada, 
ganados con marca de propiedad, importa- 
cion de razas f inas, y asalariados regulariza- 
dos como tales. La estancia ganadera se 
convierte en una empresa con organization 
fi'sica, con respaldo juridico y protection 
policial del Estado, con todo el desarrollo que 
la hace posible (alambrado, industria textil, 
de carnes, quimica, etcetera) suministrando- 
le insumos y comprandole la production. La 
delimitation de los campos afirmo la propie
dad privada expulsando a los sin tierra y 
mejorando el uso de las pastures. Desde el 
inicio se forman dos tipos de establecimien- 
tos: las grandes propiedades, con montes, 
aguadas y pastos, y pequerios estableci- 
mientos en los que se afincaron los que de 
una u otra forma trabajaban para los prime
ros. Estancieros y puesteros, propietarios y 
medianeros, patrones y asalariados, se def i- 
nieron en esta epoca. Los primeros no vivie- 
ron en el campo y se ligaron en la capital al 
comercio, a las finanzas y a la industria, 
conformando una oligarquia urbana, ligados 
desde el origen a los negocios de las grandes 
metropolis de la epoca.

El alambramiento de los campos aumen- 
to la productividad del trabajo y dejo sin 
ocupacion a unas 
40.000 personas, Io que 
determine conflictos 
sociales.que se expre- 
saron eh las guerras ci- 
viles de 1897 y 1904.

A su vez hubo una 
masiva migration euro
pea, con alta califica- 
cion laboral, que con- 
dujo a que la poblacion 
total pasara de 420.000 
habitantes en 1872 a 1 
milion en 1908, con un 
78 por ciento de extran- 
jeros entre los mayores 
de 20 arios.

3) A partir de 1904 
el reformismo batllista 
se organizo como pro- 
yecto global. En termi
nos de la economia su 
propuesta fue disminuir 
la dependencia nacio- 

• nalizandoyestatizando 
los servicios estrategi- 
cos, desarrollar el agro 
en base a las produc- 
ciones intensivas, por 
©position a la ganade
ria latifundista. Las mis
mas colonizan, diversi- 
fican y modernizan la 
production.

En Io social, el reformismo batllista inten- 
to suavizar los enfrentamientos entre gran
des propietarios y trabajadores a traves del 
fortalecimiento de las capas medias de la 
sociedad, y en Io agrario esta position llevo 
a priorizar la mediana propiedad y el desarro
llo de la granja proveedora de alimentos 
baratos para las actividades industriales im- 
pulsadas.

Asi se desarrollaron la agriculture de 
granos, la horti-fruticultura y la lecheria.

El impulso de este proyecto se hizo en 
forma conflictiva. Sectores del batllismo pro- 
pusieron estatizar la tierra para redistribuirla 
entre agricultores medianos. Otra position 
mas moderada propoma la colonizacion. Los 
ganaderos amenazados fundaron la Federa
tion Rural en 1915 para defenderse del 
reformismo del Partido Colorado.

Este periodo derivo en una estructura 
agraria esencialmente exportadora de pro- 
ductos pecuarios de la gran propiedad, co- 
existiendo con un numero importante de gran- 
jeros, productores de hortalizas, frutales, 
cerdos, aves y leche para el consumo inter- 
no. La gran propiedad, coexistiendo con un 
numero importante de granjeros, producto
res de hortalizas, frutales, cardos aves y 
leche para el consumo interno. La gran pro
piedad ganadera no fue amenazada y la 
lucha social y politica no condujo a cambiar la 

estructura latifundista sino a la apropiacion 
por parte del Estado de una portion de la 
ganancia de los ganaderos para redistribuirla 
en la sociedad urbana. Porello, desde enton
ces, estos tuvieron las consignas de mejores 
precios y menores impuestos.

4) La profunda transformacion actual 
pautada por un estancamiento productivo 
global del agro, junto a una disminucion de la 
poblacion rural a traves de una desarticula- 
cion de la clase media rural (agriculture fami
liar), por la que en los ultimos 30 arios han 
desaparecido 1.000 predios por ario y se han 
duplicado los asalariados rurales. Al mismo 
tiempo se estan instalando grandes empre
sas agropecuarias trasnacionales o con fi- 
nanciacion internacional en rubros exporta
bles (forestales, citricos, cebada, arroz, hor
talizas y frutales), que tecnifican la produc
tion y la aumentan pero concentran capital y 
no mejoran las condiciones sociales de la 
poblacion rural.

Estos cambios se producen dentro de la 
gran corriente de liberalization de las econo- 
mias capitalistas en la que desaparece la 
division entre paises agro exportadores y 
paises industrializados. Hoy las economies 
poderosastienen industrias, producen mate- 
rias primas, fijan los precios y nos condicio- 
nan por los cuatro costados.

Esta nueva etapa de los negocios a nivel 
planetario tree consecuencias sobre nuestra 
economia de tai magnitud, que son verdade- 
ras reformas, mas alia de nuestra voluntad, o 
las decisiones y resoluciones que tomen 
nuestros gobiernos.

Desde y para 
nuestra realidad

T odo este proceso economico y social es 
ilustrativo en el sentido de que no es nuestra 
voluntad la que resuelve poner o sacar el 
termino Reforma Agraria, sino que es un 
imperative de ciertas circunstancias. Igual 
que la Reforma del Estado, o la financiera o 
la urbana. T odas ellas tienen un contenido de 
clase; si benefician a unos pocos siempre es 
perjudicando a las mayorias (como los ajus- 
tes fiscales que hemos vivido) y solo las 
mayorias pueden realizar cambios que las 
benefician y que al mismo tiempo sean bue- 
nos para el pais todo.

Cuando hablamos de la Reforma del 
Estado, el FA Io desea en el sentido de 
buscar soluciones a los problemas de las 
mayorias, y no para beneficiar a las 
trasnacionales y/o sus funcionarios locales.

En los mismos terminos ubicamos la 
Reforma Agraria, necesaria para frenar los 
actuales cambios en la estructura agraria 
que solo benefician a minorias nacionales o 
extranjeras y conducir a las transformacio- 
nes que necesitan las mayorias del campo y 
la ciudad.

Cuando se habla de Reforma Agraria 
siempre hay una vision consistent© en copiar 
otras reformas, pensando que la nuestra 

debe ser del tipo de la japonesa o la israelita, 
o la cubana, etcetera.

Lamentablemente los cambios necesa- 
rios en el agro son algo mas complejo que 
aplicar una receta de cocina.

El modelo de Reforma Agraria realizada 
en este pais por el batllismo es un excelente 
ejemplo de cambios realizados desde y para 
nuestra realidad. El mismo fue un proyecto 
modernizador, con diversification producti
ve y progreso tecnico, en base a propietarios 
medianos que fortalecieron la clase media y 
actuaron como colchon reformista entre los 
grandes propietarios y la poblacion nativa e 
inmigrante que buscaba ampliar sus horizon- 
tes laborales.

Sectores radicales batllistas planteaban 
la estatizacion expropiando tierras. Los ga
naderos reaccionaron con fuerza a estas 
amenazas a sus intereses y crearon la Fede
ration Rural para oponerse al impulso 
reformista del Partido Colorado. En el debate 
parlamentario sobre la Reforma Agrariatriunfo 
una concepcion moderada que resolvid me- 
canismos de colonizacion en base a tierras 
fiscales o expropiaciones, y mecanismos in- 
directos de reestructura, como el impuesto 
progresivo a la tierra, tomada del economista 
norteamericano Henry George.

Los proyectos de colonizacion fueron 
importantes, pero no afectaron la estructura 
agraria basica del Uruguay, ligada a las ex
portaciones tradicionales pecuarias, y basa- 
da en la ganaderia extensiva exportadora.

Asi como en la primera mitad de este 
siglo se organizaron los cambios, verdadera

Reforma Agraria sin llamarla asi, de acuerdo 
a los objetivos y realidades del momento, hoy 
ubicamos los caminos de los cambios nece- 
sarios que la realidad actual del Uruguay 
rural nos reclama.

En este periodo preelectoral, la derecha 
politica pone un entasis muy marcado en 
defender las zonas francas, la integration 
regional en su forma especif ica de MerCoSur, 
los mecanismos de votacion electoral y las 
alianzas politicas, pero muy poco se destina 
a discutir si el Uruguay debe priorizar el 
aparato productivo o el consumo de bienes 
importados. Hoy ya no es una estrategia de 
desarrollo economico viable la production y 
exportation de productos agropecuarios para 
importar bienes industriales.

El desarrollo agrario va unido al desarro
llo industrial, pues la agriculture moderna 
cada vez utiliza mas bienes de capital de 
origen industrial para aumentar su producti
vidad. Y si estos deben importarse necesa- 
riamente, tendremos un sector agropecuario 
dependiente de insumos importados que en 
las reglas de juego del mercado libre capita- 
lista, nos convertira en victimas del mayor 
dinamismo, innovation y testification de la 
industria, por Io que exportaremos productos 
cada vez mas baratos para importar bienes 
que cada vez cuestan mas quilos de carne, 
de trigo o de papas, en el fenomeno que se ha 
denominado deterioro de los terminos de
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intercambio, por el que los paises pobres son 
cada vez mas pobres y los ricos son cada vez 
mas ricos.

A su vez debemos cambiar la situation 
historica por la que con nuestras produccio- 
nes primarias de carne, lana, leche, arroz, 
cebada y citricos somos consumidores de 
los industriales de automoviles, televisores, 
electrodomesticos y equipos informaticos. 
En vez de beneficiarnos con la venta de 
alimentos para los trabajadores de la indus
tria en el hemisferio Norte, como era antes, 
estamos siendo economies que vendemos 
productos primarios para poderconsumir las 
montanas de productos industriales que nos 
inundan. Especialmente importante enton- 
ces son temas como polftica azucarera, 
triguera, abastecimiento alimenticio general 
(aceites, frutas, hortalizas) en los que, con 
acuerdos especificos, pueden permitir una 
complementation productive regional, siem- 
pre que Ie liberelizecion economice no se 
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hege en un merco de guerrfe de precios, sino 
con une ectitud de releciones civilizedes y 
solideries entre los pueblos. Asi Io hece Ie 
Comunided Economice Europee, que para 
justificer Ie necesided de mercedo empliedo 
se he usedo tento, pero cesi nede se he 
hebledo de los complicedos mecenismos de 
pleneemiento entre regiones, rubros o pei- 
ses, que eplicen les neciones europees pere 
orgenizer un merco de estebilided en sus 
mecenismos de complementation.

El Uruguey tiene un conocimiento muy 
complete de sus recursos netureles, como 
suelo y egues, y une muy buene dotecion de 
ceminos, vies de comunicecion, experiencie 
y formation de su gente. El letifundio gene- 
dero que ocupe el 80 por ciento de Ie super- 
ficie del pais, y el minifundio femilier, que 
ocupe el 75 por ciento de los predios, por 
distintes rezones, no utilizen recionel y cien- 
tificemente el potenciel de todos nuestros 
recursos.

SUPERFICIE QUE OCUPAN 
8:987.300

EVOLUCION DE 
LA ESTRUCTURA 
DE LA

19784 SUPERFICIE
AGROPECUARIA

N9 DE PREDIOS

El volumen fi'sico de 
nuestres producciones 
vegeteles y enimeles se 
puede emplierfecilmente 
en bese el conocimiento 
experimentel y producti
ve necionel. Si hoy no se 
hece es por cerecer de 
une demende consumi- 
dore esteble dentroy fue- 
re de fronteres. Con une 
polftica de
relecionemiento oriente- 
de e buscer ecuerdos, y 
no e que prevelezcen los 
mas f uertes, se puede der 
oportunidedes de empleo 
y mentener poblecion ru
ral en su medio, su cultu
re y produciendo.

A su vez, esto permi- 
tirfe un deserrollo 
egroindustriel si, el estilo 
de Io que este pesendo 
con lelechene, lesfrutes, 
etcetera, se impulse Ie 
Industrie de trensforme- 
cion cerce de Ie zone de 
production y dejemos de 
serun peisexclusivemen- 
te productor de meteries 

primes. Le incorporation de velor egregedo en 
forme de procesemientos egroindustrieles es 
une necesided necionel como forme de lleger 
e los consumidores con el meyor gredo de 
procesemiento posible desde le propie zone 
productive y genera los puestos de trebejo que 
los trebejedores necesiten.

Desanollo 
economico y social 
y desarrollo agrario

Deserrollo productive, enfoque egroindus
triel, complementecion regionel, generecion 
de trebejo, utilizecion de los recursos necione- 
les, meyor bienester pere le meyon'e de le 
ciuded y el cempo, son espectos que se inte- 
gren en el plen de gobierno frenteempliste. Es 
ineviteble plenteerselo, y pere ello deben im- 
plementerse une serie de reformes que cem- 
bien le merche de le economie necionel redi- 
celmente.

Esto es Io mes importente a definir para un 
Plan de Desarrollo economico y social natio
nal que nos ubique en la region y el mundo de 
acuerdo a nuestras posibilidades de produc
tion, comercio y consumo. Es nada mas ni 
nada menos: ^que hara el Uruguay como 
pais?

Dentro de ese plan global que absorbe 
todos los aspectos del desarrollo economico y 
social nacional, debe inscribirse un Plan de 
Desarrollo agrario. No se puede pensar una 
Reforma Agraria si no es en estos terminos, 
junto a otras Reformas, Programas y Planes, 

en el concierto de las que cumpla un grupo 
de objetivos basicos tales como:

1. Aumentar el Producto Bruto Interno
2. Mejorar las tecnicas de production y la 

situation de los agricultores y trabaja- 
dores rurales en todo el pats.

3. Lograr acuerdos de organization y 
complementation productive en Ameri
ca Latina que nos permitan una minima 
estabilidad para planificar nuestras pro- 
ducciones, sustituyendo la importation 
de productos agricolas que se pueden 
producir en el pafs.

4. Expandir las exportaciones y el consu
me interno de productos agropecuarios 
con el mayor grado de trabajo incorpo- 
rado posible en base a la organization 
de agroindustrias.

5. Contribuir a reactivar la industria natio
nal, en todas aquellas actividades de 
procesamientos de productos 
agropecuarios.

6. Crear fuentes de trabajo en el campo y 
la ciudad, tanto en el procesamiento de 
materias primas agropecuarias 
(frigorificos, textiles, aceiteras, azuca- 
reras, avicolas, lecheras, forestales, 
cervecera, etcetera) como las de pro
duction de insumos agricolas (racio- 
nes, fertilizantes, productos qui'micos, 
equipos y maquinas, construction, et
cetera).

7. Mejorar la situation economica de pe- 
quenos y medianos productores as( 
como de los asalariados rurales.

8. Revertir la emigration rural hacia las 
ciudades, en busca de trabajo, changas 
o escapando a la inviabilidad actual de 
las empresas rurales.

Hoy esta en marcha un modelo de 
desarrollo agrario que nadie definio ni es- 
cribio explicitamente. Nadie dice que hay 
que polarizar las clases sociales en el cam
po haciendo que los ricos ganen mas dine
ro y que los pobres se proletaricen o des- 
aparezcan. En todo caso, los mas 
neoliberales disfrazan este planteo con ro- 
pajes defendibles. Pero independientemen- 
te de como Io defienden podemos medir 
sus consecuencias, su realidad material, 
es cierto. Como toda realidad desagrada- 
ble, podemos no referirnos a ella como si no 
existiera y hablar de otra cosa, pero ello 
sen'a sumarnos a defenderla, a ser funcio- 
nales a su desarrollo.

Analizarla, criticaria y encontrar alter
natives es una obligation de quienes vivi- 
mos en funcion de las mayonas, y en este 
momento, defender o no la Reforma Agra- 
ria, o como quiera llamarse pues el nombre 
no es la esencia, puede ser la li'nea divisioria 
entre estar o no con las mayonas.



Una vision interesante 
de un estudioso 

extranjero Fragment©: el socialism© 
y el hombre en Cuba

Gerard Prost, profesordel liceo trances 
de Casablanca, visit© Uruguay como 
parte de su formacion y se intereso 
por los problemas rurales. Profundo en sus 

analisis, escribio un trabajo que titulo :»EI 
latifundio en el Uruguay resiste al paso del 
tiempo». A continuacion transcribimos algu- 
nos pasajes interesantes de este ensayo.

«Es interesante la comparacion de la 
historia rural del Uruguay con las dos ex 
colonias inglesas de Australia y Nueva 
Zelandia, pues ambas tuvieron el mismo 
tiempo de evolucion que Uruguay: poblacion 
tardiay mayoritariamente europea, base eco
nomica ganadera, preocupacion por los de
rechos civiles y sociales. Pero actualmente 
ambas ex-colonias son democracias de eco- 
nomi'a desarrollada, mientras Uruguay esta 
sumido en una prolongada crisis estructural, 
exporta la decima parte que Nueva Zelandia 
con la misma poblacion y ha tenido reciente- 
mente una dictadura de tipo vulgar.

«A mediados del siglo pasado ambas 
colonias estaban en una situacion similar al 
Uruguay; por un lado los propietarios de 
grandes majadas, los squatters, todopodero- 
sos, y por el otro los pequehos agricultores. 
Entre 1860 y comienzos del siglo veinte, los 
Consejos locales enfrentaron a los squatters 
acusados de ‘dar poco trabajo’ (un pastor 
cada 50.000 ovinos) y de «no usarbeneficios 
para el progreso de Australia.»

«Poco a poco triunfo el principio de 7a 
tierra para el pueblo', y luego de muchos 
debates y resoluciones, los ganaderos fue- 
ron trasladados a las montanas o a tierras de 
poco valor agricola, y los pequehos y media- 
nos propietarios se dedicaron a las produc- 
ciones de avanzada que en el siglo XIX 
fueron: la lana de calidad, la carne vacuna y 
la produccion lechera.

«Pero a esta politica de poblacion del 
campo y de intensificacion productive se 
llego con la participacion de la opinion publi- 
ca, huelgas, movilizaciones, y sobre todo el 
sufragio universal. La lucha contra los 
squatters comenzo con la llegada de 
inmigrantes luego del descubrimiento en 
1851, y cuando Londres propuso en 1853 
que la Colonia redacte su propia Constitu- 

| cion. Esto provoco que los representantes de 
I los squatters se enfrentaran a la fuerte ©po

sition politica de la gran masa de inmigrantes 
que llegaban exigiendo tierras.

«En Uruguay no se dieron ninguno de 
estos factores capaces de modificar el curso 
de los acontecimientos, ni en el campo ni en 
la ciudad. En el campo no hubo presion 
demografica ni grandes acontecimientos so
ciales que produjeran cambios. La misma 
estuvo presente pero no engendro una con- 
ciencia de clase activa. Los habitantes de 
pueblos de ratas fueron demasiado depen- 
dientes de changas, y los peones de estancia 
estuvieron disperses y fueron pocos, la den- 
sidad demografica fue muy baja pues el 
exceso de gente marcho a la ciudad.

«Sin embargo, sobre la decima parte del 

territorio ubicada en el Sur del pais hubo una 
presion que modified la estructura agraria, 
que se expreso por dos mecanismos diferen- 
tes, por un lado en Io? alrededores de Mon
tevideo y por otro en el departamento de 
Colonia.
«EI mercado consumidor creciente de la ca
pital transform© la region adyacente en zona 
de chacras, frutales y huertas. En el caso de 
Colonia jugo tambien el mercado de Montevi
deo y Buenos Aires, pero Io esencial fue el 
establecimiento, a mediados del siglo XIX, de 
dos colonias vecinas extranas en Latinoame- 
rica: una de suizos y otra de valdenses, que 
se multiplicaron y vivieron con una gran iden- 
tidad cultural, aun pagando cara la tierra a los 
grandes propietarios locales.

«En la ciudad no existio la confrontation 
o las presiones que condujeran a una politica 
agraria distinta. Luego de 1910, gente que 
venia del campo o la caudalosa inmigration 
que notenian donde afincarse, fueron absor- 
bidos tanto por la industria como por el cre
ciente sector terciario (publico o privado), en 
parte creado para absorber el excedente de 
mano de obra.

«La politica de redistribution de ingreso 
hizo que entre el 40 y el 50 por ciento de la 
produccion ganadera fuera a la ciudad, ban- 
ca, impuestos, puerto, etcetera... generando 
una gran movilidad social y frenando la con
frontation de clases, aun en la ciudad.

«No hubo en Uruguay una entrada masi- 
va de gente que condujera a repartir tierras, 
y los dirigentes politicos fueron siempre con- 
trolados por los representantes de los terra- 
tenientes.

«Los politicos y los dirigentes no fueron 
presionados nunca por luchas sociales ni por 
una corriente de opinion capitalista dinami- 
ca, que buscara mejorar las empresas, 
modernizarlas, y maximizar sus beneficios.

«Basicamente, la gran diferencia de los 
rancheros norteamericanos, los farmers de 
Australia y Nueva Zelandia, y los estancieros 
uruguayos debe verse en el origen de dos 
grupos humanos diferentes, uno proveniente 
de las regiones mas avanzadas de la epoca, 
con su nueva mentalidad, y los otros de la 
tradicional Europa meridional.

El mercado mundial determine que los 
farmers estuvieran permanentemente vin- 
culados al mercado ingles con su demanda 
permanente al que los unia la lengua, la 
banca y luego de 1932 el Commonwealth.

«Por el contrario los estancieros queda- 
ron sin el seguro mercado ingles, despues de 
la primera guerra mundial y con pequeho 
volumen de produccion que no les permitio 
tener peso propio en los mercados.

«Nueva Zelandia y Uruguay son dos pe
quehos paises, uno, unido a un gran conjun- 
to, el otro solo. <j,En estas condiciones se 
puedeconstruir unfuturo estable?... Los due- 
hos de la tierra no son los culpables de la 
situacion porque en definitive ellos la tienen 
gracias a una aceptacion general de que asi 
sea».

Y aquf se asienta una de las pecu- 
liaridades que es necesario estudiar 
en la Revolucion Cubana, el que esta 
revolution hizo su Reforma Agraria 
por primera vez en America, atacando 
unas relaciones sociales de propie- 
dad, que no eran feudales en el tabaco 
o en el cafe; y eso, el tabaco o el cafe, 
se dio a los pequenos trabajadores 
individuates que haci'a tiempo que es
taban en ese pedazo de tierra y que 
querian su tierra; pero la cana, o el 
arroz o, incluso, el ganado, en la forma 
en que es explotado en Cuba, esta 
ocupadoen su conjuntoy trabajado en 
su conjunto por obreros que tienen la 
propiedad conjunta de todas esas tie
rras, que no son poseedores de una 
partfcula de tierra, sino de todo ese 
gran conjunto llamado cooperativa, y 
eso nos ha permitido ir muy rapido y 
muy profundo en nuestra Reforma 
Agraria. Porque es algo que debe caer 
en cada uno de ustedes y coIocarlo 
como una verdad que no se pude 
desmentir de ninguna manera, que no 

El agro y el programa de 
gobierno del Frente Amplio

hay Gobierno Revolucionario que pue- 
da llamarse revolucionario, aqui en 
America, si no hace como primera 
medida una Reforma Agraria. Pero ade- 
mas no puede llamarse revolucionario 
el gobierno que diga que va a hacer o 
que haga una Reforma Agraria tibia, 
revolucionario es el gobierno que hace 
una Reforma Agraria cambiando el re
gimen de propiedad de la tierra, no 
solamente dandole al campesino la 
tierra que sobra, sino, y principalmen- 
te, dandole al campesino la que no 
sobra, la que esta en poder de los 
latifundistas, que es la mejor, que es la 
que rinde mas, y es ademas la que Ie 
robaron al campesino en epocas pasa- 
das.

Eso es Reforma Agraria y con eso 
deben de empezartodos los gobiernos 
revolutionaries y sobre la Reforma 
Agraria vendra la gran batalla de la 
industrialization del pai's que es mu- 
cho menos simple, que es muy compli- 
cada, donde hay que luchar con feno- 
menos muy grandes.

Che Guevara

«EI programa del FA tiene un ca- 
ractertransformadoren la medida que 
impulsa una nueva politica agraria con 
perspectivas favorables para las con
diciones de vida de la poblacion rural. 
La baja produccion de las grandes 
extensiones, que siendo apenas el 3 
por ciento de los predios, cuenta con 
la tercera parte de la tierra productiva, 
y de las decenas de mites que no 
cuentan con tierra y capital para apro- 
vecharlos beneficiosdel progreso tec- 
nico y su capacidad de trabajo, deben 
revertirse para alcanzar los niveles de 
desarrollo agropecuario que el Uru
guay puede lograr».

«Se impulsara una nueva politica 
de colonization a travds del Institute 
Nacional de Colonization. El mismo 
puede asentar agricultores dandoles 

acceso a la tierra, la tecnica, el 
financiamiento y la participacion de- 
mocratica de los colonos, bajo el prin
cipio de que la tierra es un bien social 
que debe explotarse segun las necesi- 
dades del pais y las mayorias. Esto se 
hara planificadamente, en produccio- 
nes con perspectivas favorables de 
mercados y precios».

«EI impulso de la colonization au- 
mentara la limitada superficie de tierra 
de las colonias a parti r de expropiacio- 
nes a los grandes deudores y propieta
rios improductivos. Las mismas se en- 
tregaran a pequehos propietarios, asa- 
lariados o emigrados del campo que 
deseen convertirse voluntariamente en 
colonos como productores indepen- 
dientes, cooperativistas, u otras for
mas de production”.


